
Девелоперы 
выстроились
В Новой Москве 90% 
квартир продают десять 
крупнейших компаний

Первичный рынок жилья в Новой 
Москве консолидировали десять 
крупнейших девелоперов, вклю-
чая группу ПИК, А101,  «Самолет 
девелопмент». По подсчетам 
 ЦИАН, все компании из списка 
топ-10 за январь-апрель прода-
ли 91% квартир в новостройках 
на присоединенных территориях. 
Всего же на их долю  приходится 
47% договоров долевого учас-
тия (ДДУ), зарегистрированных 
в  Москве и Подмосковье. Экспер-
ты утверждают, что консолида-
ция неизбежна в кризис.

Десять крупнейших девелопе-
ров, работающих в Москве и Подмо-
сковье, с января по апрель 2017 го-
да продали 91% всех квартир в ново-
стройках в Новой Москве, подсчита-
ли эксперты аналитического центра 
ЦИАН на основе выписок из ЕГРП. 
Два года назад, в конце 2014 года, 
этот показатель достигал 83% по ито-
гам года, позже увеличиваясь еже-
годно. По данным ЦИАН, показатель 
проседал только в 2015 году, в самом 
начале кризиса, когда продажи жи-
лья замедлились из-за растущей фи-
нансовой и экономической неста-
бильности. Тогда доля продаж деся-
ти крупнейших застройщиков в Но-
вой Москве составляла 80%. Анало-
гичная ситуация в соседних лока-
циях — в старых границах Москвы 
и Подмосковье, где те же компании 
в январе—апреле этого года прода-
ли 70% и 59% квартир в новострой-
ках соответственно. В Подмосковье 
доля продаж застройщиков из спи-
ска топ-10 стабильно росла с 32% 
в 2014 году до 51% в 2016 году и 59% 
по итогам четырех месяцев этого го-
да. В Москве по итогам четырех меся-
цев показатель достигает 70%. 

Спрос на проекты в Новой Москве 
постепенно растет, снижая популяр-
ность жилья в Подмосковье. В ЦИАН 
это связывают с расширением транс-
портного сообщения на присоеди-
ненных территориях. В Подмосковье 
число сделок в квартальном выраже-
нии за последние полтора года сни-
зилось на 20%. На Новую Москву при-
ходится стабильно около 40%. 

недвижимость — с12

Президент Порошенко 
порвал сети
Украина вводит санкции против российских соцсетей,  
СМИ, банков и компаний

Украинские власти предприняли вчера 
радикальный шаг по отходу от России. 
Президент Петр Порошенко подписал 
указ, который вводит дополнительные 
санкции в отношении российских фи-
зических и юридических лиц. Большая 
часть санкций подтверждает уже вве-
денные ранее, но безусловной новостью 
является запрет украинским провайде-
рам предоставлять доступ к российским 
соцсетям, доменам и телеканалам. 
 Верховная рада приняла также закон 
о запрете использования георгиевской 
ленточки и готовится рассмотреть зако-
нопроект, который лишит части прихо-
дов Украинскую православную церковь 
Московского патриархата.

В отношении широкого круга лиц
Указ Петра Порошенко вводит в действие ре-
шение Совета национальной безопасности 
и обороны Украины (СНБО) от 28 апреля 2017 
года о санкциях в отношении ряда физических 
и юридических лиц и ограничении доступа 
к российским интернет-ресурсам и сервисам. 
В санкционном списке 468 юридических и 1228 
физических лиц. Среди последних граждане не 
только России, но и Израиля, Сербии, Испании, 
Молдавии, США, Польши, Греции. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в окружении Петра Порошенко, все они 

были замечены либо в «антиукраинских вы-
сказываниях», либо в «несанкционированном 
украинскими властями посещении Крыма», ли-
бо в «разжигании розни» на Украине.

Впрочем, подписанный Петром Поро-
шенко документ коснется гораздо более 
широкого круга его же соотечественников: 
в указе отдельно оговорен «запрет интернет-
провайдерам предоставления услуг по до-
ступу пользователям сети интернет к ресур-
сам сервисов Mail.ru (www.mail.ru) и соци-
ально ориентированных ресурсов 

”
ВКонтак-

те“ (www.vk.com) и 
”
Одноклассники“ (www.

ok.ru) (см. материал на этой странице). 
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Энергетика Севастополя 
входит в состав РФ
Начата передача сетей города  
российской компании

Как выяснил ”Ъ“, электросети Севасто-
поля, ранее подконтрольные украинской 
ЭК «Севастопольэнерго», начали пере-
водиться в российскую юрисдикцию. 
По словам вице-губернатора города 
Владимира Базарова, они будут переда-
ны российскому ООО «Севастопольэнер-
го». Смена юрисдикции позволит решить 
вопрос с выдачей госсубсидий на модер-
низацию энергосистемы Севастополя.

Электросети Севастополя начали переход 
в юрисдикцию РФ. Как сообщил 

”
Ъ“ вице-гу-

бернатор города Владимир Базаров, россий-
ское ООО «Севастопольэнерго» уже получи-
ло от ПАО «Энергетическая компания 

”
Сева-

стопольэнерго“» (зарегистрировано в Киев-
ской области) городские сети. Он не уточнил 
объема переданных активов и затруднил-
ся ответить, были ли сети выкуплены или 
переданы, так как этот вопрос решался «на 
уровне двух частных компаний».

После присоединения Крыма к РФ сетями 
Севастополя продолжала управлять ЭК «Сева-
стопольэнерго». В городе компания работает 
через филиал, зарегистрированный в 2014 го-
ду. Его выручка в 2016 году составила 3,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 120,3 млн руб. В СМИ 
компанию связывают с депутатом Госдумы 
Александром Бабаковым и президентом ФК 
ЦСКА Евгением Гинером. Филиал ЭК «Сева-
стопольэнерго» пока работает в Крыму, но его 
финрезультаты ухудшились: в январе—мар-
те 2017 года выручка упала вдвое, до 412 млн 
руб., убыток составил 151 млн против прибы-
ли 6,5 млн руб. в первом квартале 2016 года. 
По данным ЕГРЮЛ, ООО «Севастопольэнерго» 
зарегистрировано 8 февраля, 100% акций вла-
деет Евгений Бочаров. Директор — экс-глава 
производственно-технического отдела ЭК «Се-
вастопольэнерго» Евгений Илларионов.
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Газоборонзаказ
Двигателестроительную отрасль  
подтягивают к газовым проектам

Как стало известно ”Ъ“, 23 мая в науч-
но-производственном объединении 
«Сатурн» в Рыбинске состоится сове-
щание c участием вице-премьера Дмит-
рия Рогозина и главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера. Главная тема — загрузка 
мощностей Объединенной двигателе-
строительной корпорации (ОДК) и дви-
гателестроительных предприятий гос-
корпорации «Роскосмос» заказами 
оборудования и комплектующих для 
 перекачки газа. По итогам планируется 
составить список предприятий, которые 
могут быть задействованы в программе.

О предстоящем совещании на «Сатурне» 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-менеджеров 

предприятий оборонной промышленности 
и подтвердил собеседник в «Газпроме». По сло-
вам одного из них, вместе с господами Рогози-
ным и Миллером в Рыбинске высадится «ру-
ководящий десант» из ОДК и двигателестро-
ительных предприятий «Роскосмоса» (в част-
ности, речь идет об «Энергомаше», «Протоне-

ПМ», «Искре», Воронежском механическом 
заводе и др.), представители которого доло-
жат о том, как они попробуют помочь «Газпро-
му». То, что совещание стоит в повестке руко-
водства ОДК, подтвердили 

”
Ъ“ в корпорации. 

«Мы рассчитываем рассмотреть вопросы, свя-
занные с поставкой нашей продукции в инте-
ресах ТЭК по линии импортозамещения, об-
судить комплексную долговременную про-
грамму сотрудничества с 

”
Газпромом“ и сов-

местно определить возможность реализации 
инвестиционного контракта на поставку га-
зотурбинных энергетических установок мощ-
ностью свыше 110МВт — ГТД-110М»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в ОДК. В «Роскосмосе», «Газпроме» и ап-

парате Дмитрия Рогозина от комментариев 
вчера воздержались.

Необходимость загрузить двигателестро-
ительные предприятия сторонними заказа-
ми остро встала после инцидента на Воро-
нежском механическом заводе.
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«Яндекс», Mail.Ru Group, «ВКонтакте» и «Одноклассники» впервые 
попали под запрет на Украине — местным интернет-провайдерам 
велено заблокировать доступ к этим ресурсам на три года. Под 
санкциями также крупные российские IT-компании 1С, ABBYY, 
 «Ай-Теко», «Парус» и подконтрольная МТС «Энвижн Груп». Толь-
ко программой «1С:Предприятие» на Украине пользуется около 
300 тыс. клиентов: ее местному правообладателю придется пре-
кратить продажу, хотя он обещает продолжить обновлять продукты. 

А в «Парусе» решение украинских властей расценивают как давле-
ние и планируют оспаривать его в суде.

Указ президента Украины Петра Порошенко запрещает интернет-провайдерам 
в этой стране оказывать пользователям услуги по доступу к сервисам «Яндекса», 
в том числе к поисковому и почтовому сервисам, «Яндекс.Такси», «Яндекс.Новости» 
и др. Также запрещается доступ к сервисам Mail.Ru, включая социальные сети 
«ВКонтакте» и «Одноклассники». Санкции против интернет-компаний 
введены на три года.

Президент Украины Петр Порошенко предпринял значительное усилие, чтобы стать подальше от Москвы   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО
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Бизнес просит Росстат самосто-
ятельно запрашивать ту отчет-
ность, которую предприниматели 
уже подали в другие госорганы  — 
соответствующее письмо отпра-
вила «Опора России» в Минэконо-
мики. Предприниматели просят 
также снизить штрафы за несво-
евременную или недостоверную 
подачу отчетности в органы ста-
тистики — их размер доходит до 
150 тыс. руб. Росстат же сомне-
вается в том, что информация, 
полученная от госорганов, будет 
достоверной и полной, а штрафы 
снижать не собирается, посколь-
ку они повышают дисци плину 
предпринимателей.

«Опора России» в письме Мин-
экономики (есть у 

”
Ъ“) просит ми-

нистерство, в апреле добившееся 
перевода Росстата в свое подчине-
ние, отменить обязанность пред-
принимателей предоставлять ста-
тотчетность, которая по содержа-
нию совпадает с отчетностью, уже 
ранее предоставленной в госорга-
ны. По закону о бухучете коммерче-
ские предприятия предоставляют в 
органы госстатистики годовую бух-
галтерскую отчетность — бухгалтер-
ский баланс и отчет о финансовых 
результатах. По сути, та же бухгал-
терская отчетность предоставляет-
ся и в налоговую инспекцию (ФНС), 
Пенсионный фонд и Фонд социаль-
ного страхования — и, по мнению 
предпринимателей, требования 
Росстата «являются излишней и не 
оправдывающей себя мерой».

Еще одной проблемой, по мне-
нию «Опоры России», являются вы-
сокие штрафы за несдачу статдан-
ных. «Опора» просит их снизить, от-
мечая, что при непредставлении 
предпринимателями статданных, 
несвоевременной их подаче или не-
достоверности первичных сведений 
штраф для должностных лиц состав-
ляет от 10 тыс. до 20 тыс. руб., для ор-
ганизаций — от 20 тыс. до 70 тыс. 
руб. При повторном нарушении 
санкции усиливаются: для долж-
ностных лиц они составляют уже от 
30 тыс. до 50 тыс. руб., а для юрлиц — 
от 100 тыс. до 150 тыс. руб. При этом 
«Опора» обращает внимание на то, 
что штрафом наказывается каждый 
неправильно или несвоевременно 
поданный отчет, называя это «двой-

ной ответственностью за каждую от-
дельную форму неправильно предо-
ставленной отчетности».

Получение Росстатом отчетности 
в рамках межведомственного взаи-
модействия может снизить нагрузку 
на субъекты малого и среднего пред-
принимательства, соглашаются в 
Росстате,— но это «допустимо лишь 
при условии, что будет сохранена 
достоверность, полнота и своевре-
менность полученной Росстатом ин-
формации», сообщили 

”
Ъ“ в ведомст-

ве. Снижать штрафы Росстат счита-
ет «нецелесообразным», отмечая их 
«профилактическую роль». Штрафы 
были низкими «до 2016 года, и это 
не позволяло эффективно бороться 
с правонарушениями в сфере офи-
циального статистического учета», 

объясняют в службе, добавляя, что 
ужесточение санкций повысило чи-
сло добросовестно отчитывающихся 
предпринимателей.

Впрочем, пока предпринимате-
ли «сами несут бумажки», ни о ка-
ком межведомственном взаимодей-
ствии речи не идет, говорят они. Как 
подсчитала Торгово-промышленная 
палата, объем отчетности с марта по 
декабрь 2016 года увеличился в 1,5–
3 раза. «Бизнес вправе рассчитывать 
на то, что новые технологии, как ЕГА-
ИС и онлайн-кассы, избавят его от 
бумажной волокиты. Пока же видим 
обратное — предприниматели по-
прежнему подают грузовиками бу-
мажные декларации»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава «Опоры» Александр Калинин.
Дарья Николаева

Статистика не верит в межведомственное
Росстат ответил на жалобы бизнеса на высокие штрафы и избыточную отчетность

Рынок уже поверил в долгосроч-
ную стабилизацию макропоказа-
телей в России и оценивает выше 
краткосрочные, а не долгосроч-
ные риски дестабилизации — это 
следует из материалов очеред-
ного выпуска «Финансового обо-
зрения» Банка России. Более 
активное использование открыв-
шихся возможностей игроками 
финансового рынка, по мнению 
ЦБ, тормозит их осторожность 
и более тщательный анализ ри-
сков. ЦБ подтверждает, что ри-
ски для рубля постепенно сни-
жаются, и при низкой кредитной 
активности кредиты компаниям 
замещаются облигациями — это 
внутрироссийская история, не-
резиденты ими не интересуются.

Выпуск «Финансового обозре-
ния» за первый квартал 2017 года на 
деле описывает (с учетом уточнения 
показателей предыдущего кварта-
ла) и более длительный и целостный 
эпизод — реакцию финансовых 

рынков на стабилизацию основных 
макропоказателей в конце 2016 го-
да. Речь идет о последовательном 
снижении уровней инфляции, ин-
фляционных ожиданий, стабили-
зации динамики ВВП и промпро-
изводства, прекращении падения в 
ритейле, стабилизации внутренне-
го спроса и снижении зависимости 
номинального курса рубля от цен на 
нефть. Это довольно важный эпизод 
для прогнозирования дальнейшего 
поведения финрынка — как пред-
полагается, к осени-зиме 2017 года 
ЦБ уже сможет говорить уверенно 
о целевом значении ключевой став-
ки, соответствующей инфляции на 
уровне 4% годовых, т. е. рынок завер-
шит переход к более или менее ста-
ционарному состоянию.

ЦБ уверенно говорит о сниже-
нии кредитных рисков по россий-
ским финансовым инструментам, 
полагая, что «уверенность участни-
ков рынка в снижении инфляции 
и ставок в долгосрочной перспекти-

ве высока», а менее устойчивы лишь 
краткосрочные ожидания. Банк Рос-
сии иллюстрирует это неоднород-
ной динамикой ставок по краткос-
рочным и долгосрочным креди-
там и тем, что ставки по долгосроч-
ным депозитам снижались быстрее, 
чем по краткосрочным. Это, полага-
ет ЦБ, уже в первом квартале созда-
вало «резерв для ценовой конкурен-
ции» банков в будущем. ЦБ объясня-
ет низкую кредитную активность 
банков «осторожностью» и заемщи-
ков, и банков. В результате требова-
ния банков к нефинансовому секто-
ру за два квартала выросли всего на 
0,5 трлн руб., или 1% их объема. По-
следствия «осторожности» много-
образны — так, вкладчики в отчет-
ный период избегали валютных ри-
сков через дедолларизацию депози-
тов (сокращение валютных депози-
тов на $45 млн в месяц при росте ру-
блевых в среднем на 218 млрд руб.) 
и предпочитали краткосрочные ру-
блевые депозиты.

Стабильность номинального кур-
са рубля и укрепление реального 
курса в первом квартале (на 8%) в ЦБ 
уже достаточно уверенно объясняют 
двумя факторами — восстановлени-
ем продаж экспортеров и притоком 
нерезидентов на рынок ОФЗ. Судя по 
расчетам ЦБ, рынок в какой-то мере 
возвращается к ситуации 2010–2011 
годов, но ключевым ее отличием по-
ка является более высокий отток ка-
питала. ЦБ также констатирует, что 
в феврале 2017 года операции carry 
trade действительно могли вносить 
вклад в укрепление рубля, но в мар-
те он сошел на нет. При этом ЦБ счи-
тает, что иностранные инвесторы 
почти отсутствуют на рынке россий-
ских корпоративных облигаций, на 
котором внутренние инвесторы ор-
ганизовали что-то вроде локально-
го бума, и за первый квартал 2017 го-
да сократили вложения в рынок ак-
ций РФ примерно на 50 млрд руб. По 
мнению ЦБ, основные факторы, ко-
торые могли бы играть против рубля 

(международная конъюнктура и со-
стояние платежного баланса), к кон-
цу года, вероятно, будут действовать 
слабее, чем в его начале.

Быстрого восстановления кредит-
ной активности в РФ Банк России по-
ка не прогнозирует. ЦБ отмечает, 
что всплеск кредитования в первом 
квартале в основном наблюдался в 
сегменте ипотеки — из-за ее субси-
дирования. Сейчас ипотечные став-
ки снижаются, но банки предпочита-
ют конкурировать не столько цена-
ми, сколько неценовыми условиями 
и поиском новых ниш на рынке. Так, 
высока активность банков в секторе 
некрупных (до 1,2 млн) и сверхкруп-
ных (десятки миллионов рублей) 
ипотечных кредитов, а также в сег-
ментах «нестандартной» ипотеки. ЦБ 
также ожидает, что до конца 2017 го-
да в условиях низкой кредитной ак-
тивности в корпоративном сегменте 
будет продолжаться замещение кре-
дитов облигациями.

Дмитрий Бутрин

Финансовые рынки научились осторожности
По мнению ЦБ, кредитный бум тормозится облигационным
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,9

процента ВВП составил дефицит федерального бюджета РФ по итогам января—апреля 2017 
года, сообщил вчера Минфин. В рублях разрыв между расходами и доходами составил 511 млрд руб. 
Отдельно в апреле бюджет исполнен с дефицитом 4,5% ВВП. Согласно закону о госказне-2017, годо-
вой уровень дефицита запланирован на уровне 3,2% ВВП, но, по нынешним оценкам Минфина и Мин-
экономики, из-за более высокой, чем прогнозная, цены нефти итоговый показатель не превысит 2% 
ВВП. По итогам четырех месяцев 2017 года доходы федерального бюджета составили 4,762 трлн руб. 
(35,3% от годового плана), расходы — 5,273 трлн руб. (32,5%).

НЕФТЯНОЙ РЫНОК

Соглашение ОПЕК+  
остановило рост запасов

Ограничение добычи нефти по со-
глашению ОПЕК+ привело к тому, 
что предложение и спрос на нее 
оказались почти сбалансированы: 
прирост запасов в первом квартале 
этого года составил всего 0,1 млн 
баррелей в сутки (б/с), свидетель-
ствуют данные Международного 
энергетического агентства (МЭА). 
Рост спроса при этом пока остается 
ниже ожиданий — на конец первой 
половины года он составит всего 
115 тыс. б/с, прогноз на конец 
года, однако, не изменен — плюс 
1,3 млн б/с.

Суммарная добыча в апреле 
к марту сократилась на 140 тыс. б/с 
(минус 90 тыс. б/с к аналогичному 
периоду прошлого года). Однако 
добыча стран ОПЕК вновь верну-
лась к росту — плюс 65 тыс.— до 
31,8 млн б/с (год к году — минус 
535 тыс. б/с). Причина роста — 
увеличение поставок из Нигерии 
(не является участником сделки) и 
Саудовской Аравии (в рамках поро-

га ограничения добычи). В сред-
нем, по оценке МЭА, участники 
соглашения выполняют взятые обя-
зательства на 96%, однако эффект 
от такой дисциплинированности 
может быть частично нивелирован 
резким ростом поставок из Ливии 
(с начала мая — плюс 250 тыс. 
б/с) и Нигерии. Россия в апреле 
сократила поставки еще на 55 тыс. 
б/с — до уровня 77% от обещанных 
300 тыс. б/с.

Если добыча ОПЕК останется 
на текущем уровне, то во втором 
квартале года запасы сократятся 
на 0,7 млн б/с, полагает МЭА. 
Но для этого потребуется продле-
ние сделки — оно будет обсуждать-
ся на заседании членов картеля 
25 мая в Вене. В Саудовской Ара-
вии и России текущее сокращение 
запасов считают недостаточным 
и выступают за продление согла-
шения до конца первого квартала 
2018 года, сообщили министры 
энергетики этих стран Халид аль-
Фалих и Александр Новак. В МЭА 
отмечают, что рост выручки из-за 
действия соглашения замещает 
выпадающие доходы от меньших 
объемов поставок.

Тем временем в США добыча 
нефти продолжает расти: прогноз 
ее прироста в этом году был 
повышен сразу на 100 тыс.— 
до 790 тыс. б/с. Фактическая же 
добыча США в феврале увеличи-
лась на 200 тыс.— до 9,03 млн б/с 
(данные публикуются с задержкой). 
Это самый высокий уровень за 
последний год — с дна в сентябре 
добыча уже выросла на 465 тыс. 
б/с. В целом прирост в странах, 
не входящих в картель, составит 
в 2017 году 600 тыс. б/с (490 тыс. 
б/с — в прошлом прогнозе).

Татьяна Едовина
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Минфин подготовил поправ-
ки к принятому два года назад 
законопроекту о страховой за-
щите жилья граждан от стихий-
ных бедствий. Согласно им, вла-
дельцы недвижимости лишаются 
главного стимула к покупке поли-
са — в случае потери незастрахо-
ванных квартир и домов от ЧС по-
страдавшие могут рассчитывать 
на полную компенсацию, а не на 
жилье на условиях социально-
го найма. Также исчезла новел-
ла о включении расходов на та-
кое страхование в коммунальную 
«платежку» — за счет этого стра-
ховщики потеряют главный канал 
продаж таких полисов.

Минфин разместил для публич-
ного обсуждения поправки к зако-
нопроекту об упорядочивании ме-
ханизма оказания помощи гражда-
нам по восстановлению имущества, 
утраченного в результате стихийных 
бедствий. Законопроект был принят 
Госдумой в первом чтении 27 февра-
ля 2015 года. Он предполагает введе-
ние самого масштабного страхова-
ния в стране — жилья граждан.

Несмотря на добровольный по-
рядок такой страховки, ее популяр-
ность в первом чтении предлага-

лось обеспечить новеллой о получе-
нии гражданами от государства жи-
лья на условиях социального найма 
взамен утраченного от ЧС (в случае, 

если оно не было застраховано). Та-
кое жилье, напомним, нельзя прива-
тизировать и передать по наследст-
ву. В новой версии такой нормы уже 
нет. По сведениям 

”
Ъ“, на ее исклю-

чении настояли в администрации 
президента.

В поправках говорится о том, что 
условия и порядок страхования жи-
лых квартир, домов от ЧС определя-
ются страховщиком или страховым 

профобъединением. Ранее на рын-
ке предлагали установить лимит вы-
плат в 300 тыс. руб. при цене поли-
са в 300 руб. в год. Минфин предла-
гает запретить приобретать такую 
минимальную страховку (федераль-
ный минимум рисков без дополни-
тельного страхования) — ее можно 
будет купить только в составе паке-
та рисков. Например, повреждения 
жилого помещения «в результате 
иных событий, не стихийных бедст-
вий» — взрыва бытового газа, сосед-
ских «затоплений» и прочего.

Риски в объеме федерального 
минимума подлежат обязательно-
му перестрахованию в «дочке» ЦБ 
— Российской национальной пе-
рестраховочной компании (РНПК). 
Страховые суммы установит прави-
тельство, тарифы — ЦБ. При насту-
плении страхового события в ре-
зультате ЧС — утраты жилья стра-
ховщик выплачивает оговоренный 
в полисе лимит, а субъект РФ добав-
ляет средства, необходимые на по-
купку нового жилья.

Новая конструкция законопроек-
та не нравится ни страховому лоб-
би, ни РНПК. «В проекте отсутству-
ют какие-либо стимулы, побуждаю-
щие страховаться, а не надеяться на 

авось в случае наступления чрезвы-
чайной ситуации,— заявил 

”
Ъ“ пре-

зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс.— В резуль-
тате есть риск получить неработаю-
щий, формальный закон». «Невоз-
можность застраховать жилье по фе-
деральному минимуму повторит си-
туацию с ОСАГО в 

”
токсичных“ реги-

онах,— считает глава РНПК Николай 
Галушин.— Страховщики не будут 
продавать страховки в регионах, ре-
гулярно терпящих стихийные бед-
ствия, в итоге жители таких террито-
рий не смогут купить полис».

Кроме того, на рынке настаивают 
на более жесткой конструкции оп-
ределения условий и порядка стра-
хования. По словам собеседников 

”
Ъ“, не стоит отдавать это на откуп 

отдельным страховщикам, правила 
должны быть стандартными и опре-
деляться профобъединением. Мин-
фин перекрыл страховщикам и глав-
ный канал продаж таких полисов: 
норма о включении таких расходов в 
платежный документ за коммуналь-
ные услуги исчезла из новой версии 
документа. На рынке уверены, что та-
кой сложный закон не будет принят 
до президентских выборов.

Татьяна Гришина

Минфин защитит 
страховщиков от продаж
Доработан законопроект о покрытии ущерба от стихийных бедствий
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В последней версии зако-
нопроект о страховании 
жилья от чрезвычайных 
ситуаций проплывет ми-
мо интересов и жильцов, 
и страховщиков   
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Тогда, напомним, был использован невер-
ный припой в двигателях РД-0210/0211 и РД-
0213/0214, устанавливающихся на вторую и 
третью ступень ракет-носителей «Протон-М» со-
ответственно. В ходе разбора полетов выясни-
лось, что завод нуждается в срочной техноло-
гической модернизации, а его сотрудники — в 
повышении зарплаты. Имеющихся заказов не 
хватало, поэтому Дмитрий Рогозин в феврале 
поручил загрузить ВМЗ сторонними заказами 
со стороны энергетиков.

Теперь вопрос ставится гораздо шире — 
речь идет о целой двигателестроительной от-
расли, говорит источник 

”
Ъ“ в оборонной про-

мышленности. По словам собеседника 
”
Ъ“ в 

«Газпроме», на совещании речь может идти о 
закупках российских газоперекачивающих 
агрегатов (ГПА). Он подчеркнул, что их подав-
ляющая часть и так российского производст-
ва. А зарубежные большой мощности, которые 
не производятся в России, «Газпром» в послед-
нее время покупал только для экспортных мор-
ских газопроводов Nord Stream и «Турецкий по-
ток». В то же время у монополии есть необхо-
димость в замене деталей и обслуживании аг-
регатов украинского производства («Зоря-Ма-
шпроект»), отношения с украинскими постав-
щиками прерваны с 2014 года. Наконец, наи-

более современные ГПА «Ладога» мощностью 
32 и 16 МВт, созданные в партнерстве и по ли-
цензии GE Oil&Gas, которые активно закупа-
ются «Газпромом», в том числе для «Силы Сиби-
ри», локализованы пока не полностью — GE по-
ставляет для агрегатов камеры сгорания и ло-
патки турбин.

Участие в таком проекте выгодно «Газпрому» 
с точки зрения независимости от режима санк-
ций, убежден высокопоставленный сотрудник 
аппарата правительства. Он напомнил, что 
именно санкции стали серьезной проблемой 
для ввода в Симферополе и Севастополе двух 
парогазовых ТЭС по 470 МВт каждая, которые 
должны были решить вопрос с энергоснабже-
нием Крыма. Схема предполагала использова-
ние четырех больших газовых турбин — либо 
импортных, либо выпущенных по лицензии 
СП «Силовых машин» с Siemens в Петербурге 
(ГТЭ-160), но оба варианта упирались в запад-
ные санкции. По данным 

”
Ъ“, во время одно-

го из совещаний Дмитрий Рогозин предлагал 
отказаться от варианта с иностранными газо-
турбинами, передав заказ ОДК: ее продукция 
обладала меньшей мощностью, но этот вопрос 
решался путем увеличения количества турбин. 
Однако против выступил вице-премьер Дмит-
рий Козак, курирующий развитие Крыма. Над-
ежды были связаны с закупкой турбин в Иране 
(переговоры ведет «Технопромэкспорт» — «доч-

ка» госкорпорации «Ростех»), однако 12 апреля 
глава Минэнерго Александр Новак впервые пу-
блично признал проблемы с поставками обо-
рудования для двух строящихся ТЭС в Крыму 
(см. 

”
Ъ“ от 13 апреля).

Есть для «Газпрома» и политические диви-
денды, говорят кремлевские и правительст-
венные чиновники: программа промышлен-
ного импортозамещения находится на особом 
контроле у Владимира Путина, по особо важ-
ным вопросам ему докладывают практически 
ежедневно. Отметим, что 25 апреля президент 
посещал «Сатурн», где дал старт испытаниям 
нового корабельного газотурбинного агрегата 
и провел совещание по импортозамещению, 
назвав его «принципиально важным для над-
ежного обеспечения технологической незави-
симости». По данным 

”
Ъ“, по итогам совеща-

ния господа Рогозин и Миллер определят спи-
сок предприятий, возможности и компетен-
ции которых подходят для выполнения зака-
зов «Газпрома».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич,  
Юрий Барсуков

Газоборонзаказ

Конкурентами врио главы Удмуртии 
Александра Бречалова на губер-
наторских выборах станут муници-
пальные и региональные депутаты, 
выдвинутые думскими партиями. 
Сам господин Бречалов выдвинет-
ся от «Единой России» и возглавит 
ее список на выборах в Госсовет ре-
спублики. В Свердловской области 
мэр Екатеринбурга Евгений Ройз-
ман объявил, что будет выдвигать-
ся на выборах главы Свердловской 
области от «Яблока».

Врио главы Удмуртии не только будет 
баллотироваться от «Единой России» в 
губернаторы, но и возглавит список пар-
тии на выборах в Госсовет (

”
Ъ“ писал об 

этом 11 мая). По словам собеседника в 
его окружении, для региональной эли-
ты и самому господину Бречалову важ-
но показать «наличие общей позиции», 
а избирательные кампании на выборы 
главы Удмуртии и в Госсовет будут фак-
тически объединены. Напомним, экс-
глава региона Александр Соловьев был 
арестован в начале апреля по обвине-
нию в коррупции. Праймериз по выдви-
жению кандидата в губернаторы от «Еди-
ной России» завершатся к концу июня.

Региональные отделения думских 
партий уже подобрали конкурентов го-
сподину Бречалову. По информации 

”
Ъ“, 

ЛДПР будет представлять депутат горду-
мы Ижевска Дмитрий Кулишов, который 
был вторым номером в региональном 
партсписке на выборах в Госдуму 2016 го-
да. «Справедливая Россия» намерена выд-
винуть депутата Госсовета Фарида Юну-
сова, его кандидатура обсуждается феде-
ральным руководством партии. Источ-
ник в КПРФ рассказал, что коммунисты, 
скорее всего, выдвинут главу рескома 
Владимира Бодрова. В выборах главы ре-
гиона 2014 года от Компартии участво-
вал глава ее фракции в Госсовете Влади-
мир Чепкасов, который набрал 7,6% голо-
сов. Собеседники в КПРФ поясняли, что 
он не будет выдвигаться в губернаторы 
«из-за загруженности на выборах в Гос-
совет». «Кандидатов в губернаторы пока 
не обсуждали. После объявления выбо-
ров начнется предварительное обсужде-
ние. Но пока не время для бурных дис-
куссий»,— сказал 

”
Ъ“ господин Бодров.

Политконсультант Андрей Светиков 
считает, что кандидаты от парламент-

ских партий не смогут составить кон-
куренцию Александру Бречалову, а ре-
гиональные отделения сосредоточатся 
на избирательной кампании в Госсовет, 
где будет «реальная борьба» за мандаты. 
«Главный конкурент Александра Бреча-
лова — это он сам. Элита в регионе де-
морализована после арестов. Но у Бреча-
лова немного опыта в управленческой и 
публичной сфере, это уже сказывается 
на его действиях, и риски накапливают-
ся. Удобный состав конкурентов не дол-
жен расслаблять врио»,— заявил 

”
Ъ“ по-

литолог Михаил Виноградов.
В Свердловской области мэр Екате-

ринбурга Евгений Ройзман объявил, что 
будет баллотироваться на пост губерна-
тора от «Яблока». «Договоренности есть, 
надеюсь, что они будут соблюдаться»,— 
сказал он 

”
Ъ“. «Насколько нам извест-

но, политические взгляды Евгения Рой-
змана близки 

”
Яблоку“, поэтому над-

еюсь, что проблем не возникнет»,— ска-
зал глава федерального политкомите-
та партии Григорий Явлинский. По его 
мнению, если господин Ройзман «будет 
избран губернатором, то регион станет 
центром индустрии высокотехнологи-
ческих услуг, а особое внимание будет 
уделяться здравоохранению и здорово-
му образу жизни».

Напомним, господин Ройзман обра-
тился к президенту Владимиру Путину 
с предложением отменить муниципаль-
ный фильтр на губернаторских выборах 
для избранных депутатов всех уровней 
и выборных глав муниципалитетов. В 
Свердловской области муниципальный 
фильтр — 7,9%, для его преодоления не-
обходимо собрать 126 подписей депу-
татов и глав, у «Яблока» в области толь-
ко шесть муниципалов. Ранее 

”
Ъ“ сооб-

щал, что полпред президента в Ураль-
ском федеральном округе Игорь Хол-
манских предлагал господину Ройзману 
отказаться от участия в выборах. По сло-
вам Михаила Виноградова, «Ройзман — 
свободный игрок, которого разные пар-
тии были бы рады видеть в своих рядах». 
«Муниципальный фильтр невозможно 
пройти, но через него могут перевести. 
Пока намерения внутриполитическо-
го блока администрации президента не 
обозначены»,— заключил он.

Евгений Зайнуллин, Ижевск, 
Андрей Перцев

Евгению Ройзману 
пришлось по вкусу 
«Яблоко»
А Александру Бречалову  
нашли удобных конкурентов

Минобороны РФ сильно сократит закупки вертолетов  
в рамках новой госпрограммы вооружений

Объем закупок вертолетной техники в 
рамках государственной программы во-
оружений (ГПВ) на 2018–2025 годы будет 
меньше, чем в предыдущей. Миноборо-
ны РФ, активно закупавшее новые верто-
леты последние годы, более не нуждает-
ся в приобретении сотен новых машин и 
сконцентрируется на точечных поставках. 
Промышленность будет вынуждена ис-
кать новых покупателей продукции за ру-
бежом, но с учетом стагнации вертолет-
ного рынка сделать это будет непросто.

Число закупаемых вертолетов в рамках го-
спрограммы вооружений на 2018–2025 годы 
будет ниже, чем в ныне действующей. Об этом, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“, заявил вчера директор 

департамента авиапромышленности Мин-
промторга Сергей Емельянов. Указав, что дан-
ные закрыты, он сказал, что уменьшение объ-
ема поставок вертолетов является «естествен-
ным», и заявил, что холдинг «Вертолеты Рос-
сии» активно работает «над поиском рынков 
сбыта своей продукции». По словам представи-
теля ведомства, сейчас упор сделан на военно-
техническое сотрудничество и продажу на вну-
тренний и внешний рынки, а также реструкту-
ризацию отрасли. «Может быть, какие-то пред-
приятия станут агрегатно-сборочными»,— 
предположил господин Емельянов.

В рамках ГПВ на 2011–2020 годы Миноборо-
ны РФ было одним из самых крупных заказчи-
ков: за десять лет военные планировали прио-
брести свыше тысячи вертолетов различного 
назначения. Хотя упор в госпрограмме делал-
ся на стратегические ядерные силы (межкон-
тинентальные баллистические ракеты назем-
ного и морского базирования, подводные ра-
кетоносцы и т. д.), военным нужно было и под-
держивать в рабочем состоянии старую тех-
нику, и закупать новые машины. Ставка бы-
ла сделана на ударные вертолеты Ка-52 «Алли-
гатор» (и их корабельную версию Ка-52К «Ка-
тран»), боевые Ми-28Н, многоцелевые Ми-35М 
и Ми-8/17, легкие Ka-226 и тяжелые Ми-26. На 

фоне недопоставок по линии гособоронзака-
за в других сферах (особенно в период 2011–
2014 годов) к вертолетной промышленности 
возникало меньше всего вопросов. Предприя-
тия успевали не только своевременно постав-
лять заказы в войска, но и даже перевыпол-
нять план: например, завод «Прогресс» (Арсе-
ньев) передал ВКС РФ в 2016 году 14 вертоле-
тов Ка-52 и два поставил в счет 2017 года. Объ-
ем заказа позволял вертолетной отрасли год от 
года планомерно загружать мощности: в годо-

вых отчетах «Вертолетов России» за 2015–2016 
годы говорится, что основные поставки при-
шлись на военные машины.

Однако сейчас ситуация меняется. По сло-
вам высокопоставленного источника 

”
Ъ“ в 

Минобороны РФ, рассчитывать на аналогич-
ные заказы в период 2018–2025 годов пред-
приятиям холдинга не приходится: поставка 
всех запланированных вертолетов в рамках 
действующей ГПВ закрывает потребности во-
енных. По его словам, закупки в рамках фор-
мируемой ГПВ будут вестись в «индивидуаль-
ном порядке», и брать Минобороны РФ будет 
только технику либо с улучшенными характе-
ристиками (или проводить модернизацию до 
ее уровня у ранее закупленных машин), либо 
же принципиально новые изделия. К послед-
ним относится перспективный скоростной 
соосный вертолет, способный развивать ско-
рость свыше 500 км/ч.

По словам главного редактора журнала 
«Экспорт вооружений» Андрея Фролова, сни-
жение производства вертолетов для военных 
прогнозировалось еще в 2015–2016 годах. «В 
первую очередь речь идет о семействе Ми-8, в 
наибольшей степени снизятся закупки много-
целевых транспортных и легких вертолетов, а 
также боевых, которые хорошо зарекомендо-
вали себя во время сирийской кампании»,— 
считает эксперт.

Отметим, что и бывший глава «Вертолетов 
России» Александр Михеев, и нынешний Ан-
дрей Богинский признавали факт «стагнации 
глобального рынка вертолетной техники». По-
ставлять военную технику на экспорт стало го-
раздо сложнее: заказчики все реже заинтересо-
ваны в разовых поставках вертолетов и стре-
мятся к локализации. Тем не менее в 2017 го-
ду начнется реализация контракта на поставку 
46 ударных Ка-52 в Египет, состоится поставка 
партии Ми-28НЭ для Алжира, а также планиру-
ется соглашение на 48 Ми-17В-5 с Индией.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Между военными и промышленностью 
пролегла лопасть

Единственный кандидат снялся с выборов

В Севастополе не смогли выбрать 
уполномоченного по правам пред-
принимателей. Кандидат Иван Ко-
мелов, согласованный на эту долж-
ность бизнес-омбудсменом при 
президенте РФ Борисом Титовым, 
снял свою кандидатуру, объяс-
нив это нежеланием дополнитель-
но накалять близкую к «критиче-
ской» общественно-политическую 
обстановку в городе. Выборы ом-
будсмена он предложил провес-
ти после сентябрьских выборов 
губернатора. По версии его оппо-
нентов, Иван Комелов снял свою 
кандидатуру, так как знал, что не 
сможет набрать необходимое ко-
личество голосов.

Выборы бизнес-омбудсмена в Севас-
тополе должны были пройти вчера на 
заседании заксобрания. Согласно регио-
нальному закону, депутаты заксобрания 
могут выдвигать кандидатов на долж-
ность уполномоченного, но на голосова-
ние в парламенте выносятся лишь кан-
дидатуры, согласованные с бизнес-ом-
будсменом РФ. Председатель комитета 
заксобрания по экономике Татьяна Ло-
бач сообщила, что депутатами предлага-
лись пять кандидатов, однако Борис Ти-
тов согласовал только члена Обществен-
ной палаты Севастополя, сторонника 
экс-спикера заксобрания Алексея Чало-
го Ивана Комелова. «Мы сегодня прово-
дим не выборы, а назначение на долж-
ность. Но будут графы 

”
за“ и 

”
против“. 

Поэтому выбор будет»,— отметила го-
спожа Лобач.

Иван Комелов заявил, что «общест-
венно-политическая ситуация» в горо-
де «на грани критической». Напомнив 
о длительном конфликте в Обществен-
ной палате Севастополя (ее работа пара-
лизована), о слушаниях проекта генпла-
на, который раскритиковали горожане, 
он объявил, что решил снять свою кан-
дидатуру. «В нынешней ситуации инсти-
тут уполномоченного станет лишь еще 
одной темой для спекуляций. Выбирать 
уполномоченного надо после губерна-
торских выборов в сентябре, когда ста-
нет понятен вектор развития города»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Комелов.

Депутат, секретарь севастопольской 
организации «Единой России» Борис Ко-
лесников предложил проголосовать по 

кандидатуре Ивана Комелова и в случае 
положительного итога предоставить ему 
возможность отказаться от должности. 
Но эту идею поддержали 11 депутатов 
при необходимых 13 голосах. Депутат Та-
тьяна Вусатенко назвала решение Ивана 
Комелова «вопиющим поступком»: «Он 
мог много раз снять свою кандидатуру 
на различных этапах согласований. Но 
дождался вынесения этого вопроса на 
голосование». Татьяна Лобач предполо-
жила, что Иван Комелов снял свою кан-
дидатуру, так как знал, что не наберет не-
обходимого числа голосов. Господин Ко-
мелов сказал 

”
Ъ“, что «не прикидывал 

расклады по голосам», так как в консуль-
тациях с Борисом Титовым и председа-
телем севастопольского отделения «Де-
ловой России» Олегом Николаевым при-
нял решение о снятии своей кандида-
туры. «Я надеюсь, что до выборов сева-
стопольское бизнес-сообщество сможет 
выдвинуть достойных кандидатов, ко-
торые пройдут согласование бизнес-ом-
будсмена РФ, чтобы выборы были конку-
рентными»,— сказал он. Он добавил, что 
решение о его участии в следующих вы-
борах омбудсмена будет принимать го-
родская организация «Деловой России».

Севастопольская «Деловая Россия» 
пыталась вывести кандидатуру уполно-
моченного за рамки политических кон-
фликтов, сказал 

”
Ъ“ ее руководитель Олег 

Николаев: «То, что это вопрос больше по-
литический, доказала сегодняшняя сес-
сия заксобрания. Поэтому Иван Комелов 
отозвал кандидатуру, чтобы исключить 
спекуляции о неконкурентности выбо-
ров». По его словам, один из кандидатов 
(из тех, которые не были согласованы Бо-
рисом Титовым), предложенный Татья-
ной Лобач, сейчас отбывает администра-
тивное наказание в 15 суток.

Севастополь остается единственным 
субъектом РФ, где нет бизнес-омбудсме-
на. В Крыму уполномоченный был вы-
бран вскоре после присоединения реги-
она к РФ в ноябре 2014 года. Политолог 
Николай Кузьмин пояснил, что у мест-
ных политических элит «подростковый 
комплекс, когда они не могут найти об-
щий язык» и ситуация усугубляется тем, 
что врио губернатора Дмитрий Овсянни-
ков не имеет политического опыта.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Севастополь остался  
без бизнес-омбудсмена

Вице-премьер Дмитрий Рогозин  
надеется убедить главу 
«Газпрома» Алексея Миллера  
в хорошей работе отечественных 
двигателей  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава департамента Минпром-
торга Сергей Емельянов признал, 
что число закупаемых вертолетов 
в госпрограмме вооружений  
на 2018–2025 годы будет ниже, 
чем в ныне действующей   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Мосгордума рассмотрит 17 мая 
законопроект «о дополнительных 
гарантиях жилищных и имущест-
венных прав» при проведении ре-
новации в Москве. Столичная про-
куратура накануне рассмотрения 
указала, что текст нуждается в до-
работке. Авторы законопроек-
та, в частности, не оговаривают 
правовых последствий голосова-
ния собственников за исключе-
ние из программы реновации на 
собрании многоквартирного до-
ма. Лидер фракции КПРФ Андрей 
Клычков заявил о том, что зако-
нопроект был внесен в МГД с на-
рушением процедурных норм. 
По его словам, проект поступил 
в выходной день, когда не рабо-
тает аппарат и не могло быть да-
но необходимое заключение юри-
стов. В аппарате МГД заявили, что 
в выходные работали дежурные.

17 мая состоится первое чтение 
столичного законопроекта по рено-
вации, который мэр Сергей Собянин 
внес в субботу 13 мая в городской 
парламент. Московский законопро-
ект по объему меньше федерального 
и призван дополнить его. Государст-
венно-правовое управление аппара-
та МГД и комиссия МГД по городско-
му хозяйству и жилищной политике 
его уже поддержали.

Прокуратура Москвы в своем от-
зыве указывает, что федеральный за-
кон еще не принят (он устанавливает 
основы реновации). После его прохо-
ждения через Госдуму еще «может по-
требоваться значительная корректи-
ровка» уже принятого закона города 
Москвы, говорится в документе. Есть 
замечания и по тексту. Прокуратура 
указывает, что ч. 2 ст. 3 проекта закона 
позволяет на любой стадии програм-
мы реновации провести общее собра-
ние собственников многоквартирно-
го дома, чтобы принять «решение об 
исключении такого дома из програм-
мы реновации». «Однако правовые 
последствия принятия такого реше-
ния проектом закона не урегулиро-
ваны»,— пишет в заключении стар-
ший помощник прокурора по взаи-
модействию с представительными и 
исполнительными органами власти 
Ирина Залужная. Эта статья нуждает-
ся в доработке в связке с Жилищным 
кодексом (ЖК), подчеркивается в до-

кументе. Само заключение направле-
но в МГД заместителем прокурора Мо-
сквы Константином Кремневым.

Указывает прокурор и на то, что 
формулировки неоднозначны. Это 
касается как понятий из ЖК (в зако-
не упоминается как «общее собрание 
собственников», так и некое «общее 
собрание»), так и обещаний мэрии. В 
частности, «использованы термины: 

”
улучшенная отделка“, 

”
эстетическая 

функция“, 
”
современные панель-

ные конструкции“, 
”
высокая энерго-

эффективность“, 
”
современные стан-

дарты приспособления“, 
”
вариатив-

ность планировки“, 
”
минимизиро-

ванный перепад“ и другие»,— указы-
вают в надзорном ведомстве. «С уче-
том изложенного проект нуждается в 
доработке»,— уверены в прокуратуре.

Андрей Клычков, в свою очередь, 
направил письмо на имя спикера МГД, 
указав, что внесенный в выходной 
день 13 мая законопроект был при-
нят к рассмотрению оперативно. Де-
путат напоминает, что, перед тем как 
комиссия по организации работы Ду-
мы принимает законопроект к рассмо-
трению, «необходимо заключение го-
сударственно-правового управления». 
В то же время, пишет коммунист, со-
гласно положению «О служебном рас-
порядке аппарата МГД», суббота и вос-

кресенье являются выходными днями 
для служащих парламента. «Возникает 
вопрос, каким образом в течение вы-
ходного дня в Мосгордуму мог посту-
пить и быть зарегистрированным про-
ект закона, подготовлено заключение 
государственно-правового управле-
ния?» — пишет в письме депутат.

Пресс-секретарь спикера МГД 
Алексея Шапошникова Полина Оре-
хова заявила 

”
Ъ“, что принятие зако-

нопроекта к рассмотрению не про-
тиворечило регламенту из-за запла-
нированных дежурств сотрудников 
аппарата. На заседании комиссии по 
организации работы Думы господи-
ну Клычкову также сказали, что есть 
«распоряжение руководителя аппара-
та Думы о дежурстве в выходные дни 
из-за майских праздников» и поэтому 
проект был принят к рассмотрению. 
По словам Андрея Клычкова, это был 
необычный случай, связанный с по-
пыткой «погасить протест», посколь-
ку на 14 мая был запланирован ми-
тинг против законопроекта о ренова-
ции. Акция, как сообщал 

”
Ъ“ 14 мая, 

собрала более 20 тыс. человек, недо-
вольных федеральным законопроек-
том, который дает особые права сто-
личным властям при сносе домов.

Екатерина Гробман,  
Максим Иванов

Реновация попала под надзор
Прокуратура Москвы нашла ошибки  
в столичном законопроекте о сносе пятиэтажек

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Михаил Сесла-
винский:
— Уважаемый Михаил Маркович! Более десяти лет Вы воз-
главляете штаб-квартиру отечественного телевидения — 
легендарный телевизионный технический центр «Остан-
кино», являющийся крупнейшим вещательным комплек-
сом в Европе. Более 150 тыс. кв. м площадей требуют неу-
сыпного внимания и хозяйского взгляда. Устоявшееся вы-
ражение «крепкий хозяйственник» хотя и относится к Вам 

в полной мере, но требует дополнения — «с кипучей энер-
гией и творческой жилкой». Многие также знают Вас как 
увлеченного охотника, но особые слова благодарности 
требуется сказать за Ваше решение прекратить эту кощун-
ственную деятельность во время проведения года эколо-
гии в Российской Федерации. За неполные пять месяцев 
органы Росприроднадзора уже отметили в связи с этим 
резкий рост поголовья диких животных и перелетных 
птиц в нашей стране. Спасибо и так держать!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
генеральному директору ТТЦ «Останкино»  
Михаилу Шубину

К О Н Т Е К С Т
О М Б У Д С М Е Н  П Р Е Д Л А Г А Е Т  Р А С Ш И Р И Т Ь  
П Р А В А  П Е Р Е С Е Л Е Н Ц Е В  И З  П Я Т И Э Т А Ж Е К

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова направила в Госдуму пакет 
поправок к законопроекту о реновации. В апреле 2017 года парламент принял в первом 
чтении документ, дающий столичным властям полномочия сносить пятиэтажки и «конструктив-
но аналогичные» здания кварталами, а при проектировании строений на их месте отступать 
от строительных и санитарных норм. Переселенцам предлагается выдавать равнозначное 
жилье, а при несогласии через 60 дней принудительно выселять из квартиры по решению 
суда. Госпожа Москалькова обратила внимание на то, что количество вариантов нового жилья 
вместо сносимого в документе не оговаривается, предложив вписать в законопроект «как ми-
нимум два» таких варианта. Отметим, что накануне префект Центрального административ-
ного округа Москвы Владимир Говердовский пообещал на встрече с жителями округа, что 
переселенцам предложат не один, а «несколько вариантов» новых квартир. Однако чиновник 
не уточнил, будет ли это положение закреплено в нормативных актах.

Омбудсмен также считает необходимым внести в документ возможность получения пере-
селенцами денежной компенсации, и увеличить срок принятия решения по новой квартире 
(по истечении которого власти могут подавать на выселение в суд) с 60 до 90 дней. Отметим, 
что институт омбудсмена в РФ не обладает правом законодательной инициативы, но Татьяна 
Москалькова надеется, что ее поправки учтут депутаты Госдумы ко второму чтению документа 
(намечено на 5 июля). Напомним, что в предварительный список программы реновации попали 
4,5 тыс. домов: до 15 июня столичные власти проводят «поквартирный» опрос в «Активном гра-
жданине» и МФЦ о желании стать переселенцем (для одобрения сноса дома нужны две трети 
голосов его жителей). Некоторые юристы говорят, что подобных опросов нет в федеральном 
законодательстве, и сомневаются в их легитимности (см. ”Ъ“ от 16 мая). Александр Воронов

Депутаты-одномандатники в раз-
решенных местах без уведомле-
ния властей смогут встречаться 
с избирателями только в округе, 
от которого были избраны в Гос-
думу. Депутаты, избранные по 
партспискам, смогут на этих же 
условиях встречаться с избира-
телями повсюду. Такие поправ-
ки к законодательству о митин-
гах и статусе депутатов одобрил 
вчера ко второму чтению дум-
ский комитет по госстроитель-
ству. Думская оппозиция не го-
това поддержать поправки, хотя 
ко второму чтению над ними ра-
ботала межфракционная группа.

Думский комитет подготовил по-
правки ко второму чтению законо-
проекта, приравнивающего к митин-
гам встречи депутатов с избирателя-
ми. Встречи в таком формате обыч-
но проводят оппозиционные депу-
таты, пользуясь тем, что о них мож-
но не уведомлять власть, как о митин-
гах или демонстрациях. Теперь де-
лать это придется, если встреча про-
ходит не в форме собрания в клубе 
или ином помещении (см. 

”
Ъ“ от 6 

апреля). Согласно поправкам, кото-
рые вчера одобрили члены комите-
та от «Единой России», теперь не вся-
кий депутат сможет повидаться с не-
ограниченным кругом избирателей. 
Те, кто прошел в Госдуму по одноман-
датному округу, без уведомления вла-
стей вправе устраивать встречи толь-
ко с избирателями своего округа.

«Ульяновск поделен на два округа 
— и мне теперь нельзя встречаться с 
половиной жителей?» — не понял 
смысла поправки депутат от КПРФ 

Алексей Куринный (избран от Улья-
новского округа №0187). «Как раз из-
биратели данного округа являют-
ся избирателями конкретного депу-
тата, который встречается как раз со 
своими избирателями»,— объяснил 
зампред комитета единоросс Рафа-
эль Марданшин. «Я член думского ко-
митета по охране здоровья и встре-
титься с врачами в другом регионе 
страны, получается, не могу?» — пе-
респросил коммунист. «Мы говорим 
сейчас очень четко о ваших встречах 
с избирателями. А то, что вы произво-
дите, работая с отраслевым сообще-
ством, это ваши представительные 
функции, работайте, пожалуйста»,— 
пояснила автор законопроекта еди-
норосс Ирина Белых. «То есть медики 
— не избиратели»,— уточнил госпо-
дин Куринный.

Ограничения по территориям 
встреч касаются только депутатов-
одномандатников. Депутаты, кото-
рые избраны в Госдуму по партспи-
скам, смогут встречаться с избирате-
лями в любом регионе страны. При 
этом господин Марданшин несколь-
ко раз подчеркнул: встречи депутатов 
всех уровней по-прежнему можно бу-
дет устраивать без предварительно-
го уведомления властей, но только 
на «внутридворовых территориях», 
а также в «специально отведенных 
местах». Определять такие места бу-
дут региональные власти и муници-
пальные органы. И если орган власти 
«воспрепятствует организации встре-
чи», то это, согласно поправкам, «по-
влечет административную ответст-
венность». О встречах, намечаемых в 
других местах, депутаты любого уров-

ня должны будут уведомлять органы 
власти не ранее, чем за десять дней, и 
не позже, чем за пять дней.

Алексей Куринный потребовал 
разъяснений, почему члены комите-
та отклонили его поправку. Комму-
нист предлагал вписать в текст зако-
на, что вводимые ограничения каса-
ются не только депутатов, но и губер-
наторов, мэров и глав муниципалите-
тов, которые тоже имеют обыкнове-
ние устраивать встречи с гражданами 
на открытых площадках. Депутату по-
яснили, что его поправка противоре-
чит концепции законопроекта, кото-
рый устанавливает порядок лишь для 
депутатских встреч.

Рафаэль Марданшин подчеркнул, 
что поправки ко второму чтению раз-
работаны межфракционной рабочей 
группой и «в основном учитывают 
все замечания и предложения, кото-
рые были изложены при первом чте-
нии» (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Авторами 

поправок стали четыре депутата — по 
одному от каждой фракции. Один из 
них, зампред комитета по госстрои-
тельству от КПРФ Юрий Синельщи-
ков, пояснил 

”
Ъ“, что «принципиаль-

ные предложения» коммунистов «не 
учтены рабочей группой», поэтому во 
фракции пока думают, как голосовать 
по поправкам. По этой же причине не 
определилась фракция ЛДПР. Вице-
спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебе-
дев сказал 

”
Ъ“, что фракция решит по 

голосованию ближе ко второму чте-
нию, намеченному на 19 мая. Олег 
Шеин из «Справедливой России» зая-
вил 

”
Ъ“, что его фракция не будет го-

лосовать за такой законопроект.
Виктор Хамраев

Депутатам укажут их место
Госдума вводит новые ограничения  
по встречам с избирателями

Думский комитет по госстрои-
тельству поддержал вчера по-
правки к избирательному зако-
нодательству, подготовленные 
к президентским выборам. Они 
предусматривают сразу несколь-
ко механизмов, которые позволят 
выразить волеизъявление даже 
тем, кто перед выборами оказал-
ся в СИЗО. Также законопроект  
отменяет досрочное голосование, 
если регионы не внесут специаль-
но поправки в свои законы для со-
хранения такого порядка.

Авторами большинства поправок 
выступили главы комитетов Госдумы 
и Совета федерации по госстроитель-
ству Павел Крашенинников и Андрей 
Клишас. Ими, в частности, предусма-
тривается увеличение количества из-
бирательных участков — чтобы мак-
симальное число избирателей на УИК 
было не 3 тыс., а 1,5 тыс. Для этого не-
обходимо будет предоставить обосно-
вания как в комиссию субъекта, так и 
в ЦИК. Правила и основания дробле-
ния может описать в отдельном доку-
менте ЦИК. Норма об изменении гра-
ниц участков вступит в силу только с 
1 октября 2017 года, обращает внима-
ние секретарь ЦИКа Майя Гришина, 
когда до выборов президента останет-
ся немного времени. По предложен-
ной редакции законопроекта, во вре-
мя кампании изменять нарезку участ-
ков уже будет нельзя. Поэтому к выбо-
рам 2018 года «может появиться ми-
нимальное количество новых участ-
ков». То, что досрочно дробить участ-
ки решили в промежуток между ре-
гиональной и федеральной кампани-
ями, закономерно, считает источник 

”
Ъ“ в ЦИКе: это сделают только в тех 

субъектах, где это будет необходимо 
именно на президентских выборах. 

Описали в поправках и общую схе-
му, которая частично заменит откре-
пительные удостоверения. Более де-

тально они будут описаны в порядке, 
установленном ЦИКом. Желающие 
проголосовать не по месту регистра-
ции смогут подать заявку в ближай-
шую к их жилью УИК лично или через 
портал «Госуслуг» и МФЦ (не раньше 
чем за 45 дней и не позднее пяти дней 
до дня голосования). Те, кто букваль-
но накануне выборов будет экстрен-
но покидать свой регион, должны бу-
дут получить бланк со специальной 
маркой (подробнее об этом 

”
Ъ“ пи-

сал 16 мая). Поправки предусматри-
вают механизмы, которые позволят 

выразить волеизъявление даже тем, 
кто оказался в СИЗО непосредствен-
но накануне голосования: они смогут 
не позднее чем за 14 часов обратить-
ся в местную УИК. Тогда информация 
о желании проголосовать в ней будет 
передана «в том числе с использова-
нием ГАС 

”
Выборы“» на участок по ме-

сту регистрации. Майя Гришина уточ-
няет, что автоматизированная систе-
ма «Выборы» будет, как и прежде, ис-
пользоваться только в территориаль-
ных избиркомах. Для передачи в ТИ-
Ки информации о желающих прого-
лосовать на УИК гражданах будут ис-
пользоваться традиционные средст-
ва связи (телефон, факс), сказала она. 
Также эта норма поможет тем, кто за 
четыре дня до выборов попал в боль-
ницу, пояснила 

”
Ъ“ секретарь ЦИКа 

Майя Гришина. Норма коснется и во-
еннослужащих, находящихя «вне ме-
ста расположения воинской части».

Отказ от открепительных удосто-
верений фактически приведет к от-

казу от досрочного голосования. Эта 
норма начнет работать уже на регио-
нальных выборах в сентябре. Одна-
ко если субъекты РФ захотят сохра-
нить у себя привычный порядок, им 
придется вносить для этого поправ-
ки в свое законодательство. Зампред 
ЦИКа Николай Булаев сказал вчера 
в Госдуме, что, «по прогнозам» ЦИ-
Ка, регионы такие поправки внести 

к сентябрю уже не успеют. «Мы счи-
таем, что это важный момент, кото-
рый вносит уже новую нотку в осен-
нюю избирательную кампанию. Для 
нас это важно тем, что мы в осеннюю 
кампанию сумеем апробировать все 
предлагаемые решения на регио-
нальных выборах»,— добавил заме-
ститель главы ЦИКа. 

Предложенные комитетом к при-
нятию поправки не поддержали де-
путаты Госдумы от ЛДПР. Они заяви-
ли, что получили поправки непосред-
ственно перед заседанием комитета 
и не успели с ними ознакомиться. От-
клонил комитет поправки справорос-
сов, которые предложили либо сни-
зить так называемый муниципаль-
ный фильтр, либо его отменить его для 
парламентских партий. О том, что ли-
деры парламентской оппозиции обра-
щались к президенту с письмом об от-
мене фильтра, 

”
Ъ“ писал 6 апреля. 

Софья Самохина,  
Максим Иванов

На выборах ждут голосов 
из СИЗО и больниц
В Госдуме согласовали поправки  
к избирательному законодательству

Павел Крашенинников 
(справа) и Андрей Клишас 
довели законопроект о вы-
борах до второго чтения   
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Отказ от открепительных 
удостоверений фактически приведет  
к отказу от досрочного голосования. 
Эта норма начнет работать уже  
на региональных выборах в сентябре
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Как стало известно ”Ъ“, в ходе расследо-
вания убийства бывшего депутата Госду-
мы от КПРФ Дениса Вороненкова в мар-
те нынешнего года в Киеве Следственный 
комитет России (СКР) изъял два наград-
ных пистолета народного избранника, а 
также коллекцию дорогостоящих швей-
царских часов. При этом выяснилось, что 
экс-депутат, не имея высшего юридиче-
ского образования, несколько лет успел 
проработать в военной прокуратуре в Ря-
зани и службе безопасности ФСКН.

Несмотря на то что Денис Вороненков 
был застрелен еще 23 марта этого года в Ки-
еве, власти Украины до сих пор не ответили 
на запросы по делу, поступившие из России. 
Тем не менее свое расследование по ст. 105 и 
ст. 222 УК (умышленное убийство и незакон-
ный оборот оружия) ГСУ СКР проводит весь-
ма активно. На допросах у следственной бри-
гады побывали десятки человек, а сами сле-
дователи провели несколько обысков и вы-
емок. В ходе одного из таких мероприятий 
из ячейки банка ВТБ 24, зарегистрирован-
ной на Дениса Вороненкова, были изъяты 
австрийский пистолет Glock и российский 
ПСМ. При этом оба они оказались наградны-
ми. Первый экс-депутат получил от властей 
Киргизии за весомый (обычно он составляет 
несколько десятков тысяч долларов) вклад 
в развитие материально-технической базы 
правоохранительных органов этой страны. 
В свое время следствие подозревало госпо-
дина Вороненкова в том, что, работая в Гос-
думе, он за вознаграждение распространял 
от имени властей Киргизии Glock. Для этого 
в РФ была ввезена партия из 100 пистолетов. 
Однако материалам не был дан ход — так же, 
как и основному делу о рейдерском захвате, 
по которому проходил депутат.

В свою очередь, ПСМ, предназначенный 
для скрытого ношения офицерами и началь-
ством спецслужб, Денис Вороненков, как 
следует из найденных документов, получил 
в награду от упраздненной ныне ФСКН. Со-
гласно гравировке, сделанной на пистоле-
те, награда была вручена ему «за мужество». 
При каких обстоятельствах он его проявил, 
пока неизвестно. Однако, согласно справке 
из архивов ФСКН, будущей депутат служил в 
службе безопасности ведомства в 2007–2008 
годах. По данным источников 

”
Ъ“, вместе с 

оружием в ячейке хранилась коллекция из 
двух десятков швейцарских часов самых 
престижных и дорогих марок.

Изучение послужного списка депутата от 
КПРФ привело следствие к выводу о том, что 

в карьере господина Вороненкова достаточ-
но много белых пятен, связанных, в частно-
сти, с его образованием.

Как было установлено в ходе расследова-
ния, после окончания Ленинградского суво-
ровского училища в 1988 году Денис Воро-
ненков поступил в Минское высшее военно-
политическое общевойсковое училище. Од-
нако, как следует из ответов, полученных на 
запросы следствия, проучился он там всего 
два года, после чего, согласно документам, 
отслужил срочную в в/ч 63336, расположен-
ной в Бобруйске. При этом, согласно другим 
документам, поступившим из Минска, сроч-
ную службу в войсках связи в Бобруйске бу-
дущий депутат каким-то образом совмещал 
с работой барменом и официантом в питей-
ных заведениях в столице Белоруссии, рас-
положенной от его части в 140 км. С 1992 по 
1994 год он уже официально числился ме-
неджером в минском ТОО «Эпсон». В 1995–
1997 годах Денис Вороненков учился в Мо-
скве в Военной гуманитарной академии. В 
том же 1995 году, не имея высшего юриди-
ческого образования, господин Вороненков 
устроился в прокуратуру Рязанского военно-
го гарнизона. По данным самого экс-депута-
та, в надзоре он работал следователем и по-
мощником прокурора.

По версии следствия, свой диплом юри-
ста он представил работодателям только в 
феврале 1996 года — это был документ Ря-
занского госуниверситета им. С. Есенина. 
Как установило следствие, там Денис Воро-
ненков вместо положенных пяти лет «проу-
чился» всего три месяца. А при поступлении 
в вуз представил справку о том, что с 1990 по 
1994 год учился и окончил Петрозаводский 
госуниверситет. На запрос следствия из госу-
ниверситета ответили: такого студента, как 
Денис Вороненков, у них никогда не было. 
Тем не менее отсутствие реального высшего 
образования не помешало затем экс-депута-
ту защитить сначала кандидатскую, а затем и 
докторскую диссертации, причем у одного и 
того же научного руководителя из рязанско-
го университета, принимавшего у будущего 
политического деятеля и госэкзамены.

Источники 
”
Ъ“ в СКР отмечают, что полу-

ченные следствием данные не имеют прямо-
го отношения к преступлению, совершенно-
му против гражданина России Вороненкова 
на Украине, но характеризуют его как чело-
века, склонного к аферам. Возможно, одна 
из них и стоила жизни бывшему депутату.

Адвокат Андрей Гривцов, представляющий 
интересы Дениса Вороненкова по делу о рей-
дерском захвате (оно пока не прекращено), 
сказал 

”
Ъ“, что его не знакомят с материалами 

по делу об убийстве экс-депутата, поэтому он 
не может прокомментировать эти данные.

Юрий Сенаторов

У Дениса Вороненкова 
оказалось темное 
юридическое прошлое
У покойного депутата следствие изъяло  
два наградных пистолета

Петербуржец Валерий Остряков выиг-
рал судебный спор у ФСБ, которая пы-
талась взыскать с него 26 тыс. руб. Та-
кие расходы ведомство понесло в ходе 
судебных процессов: господин Остря-
ков на протяжении двух лет оспаривает 
отказ ФСБ в предоставлении материа-
лов дела репрессированного в годы Ве-
ликой Отечественной войны деда. Тре-
бование спецслужбы о компенсации 
издержек, по мнению адвокатов, при-
влекает внимание к более масштабной 
проблеме — закрытости информации 
о людях, которые не были реабилити-
рованы. А попытка взыскать деньги — 
способ надавить на семью Остряковых, 
чтобы «отбить желание продолжать по-
пытки добиться от ФСБ данных о родст-
веннике».

Вчера Выборгский районный суд в 
Санкт-Петербурге отказался взыскать с Ва-
лерия Острякова, который пытается по-
лучить информацию о своем репрессиро-
ванном в военные годы деде, 26 тыс. руб. в 
пользу ФСБ. В такую сумму, как утверждают 
в ведомстве, сотруднице управления ФСБ 
по Белгородской области (репрессирован-
ный Василий Остряков был родом оттуда) 
обошлось участие в проходивших в Санкт-
Петербурге судебных процессах, иниции-
рованных семьей Остряковых. На протяже-
нии двух лет Валерий Остряков и его сын 
Дмитрий оспаривают (пока безуспешно) от-
каз ФСБ в предоставлении материалов уго-
ловного дела о родственнике, осужденном 
в 1943 году за пособничество оккупацион-
ным властям.

Как говорится в иске, около 19 тыс. руб. 
представитель УФСБ потратила на билеты 
Белгород—Петербург в купейном вагоне, 
около 5 тыс. руб. на проживание в отеле, еще 
1,8 тыс. руб.— суточные. Позиция ответчика, 
чьи интересы представляет юрист правоза-
щитной организации «Команда 29» Максим 
Оленичев, заключается в том, что расходы 
были чрезмерны и неоправданны. «В усло-
виях кризиса сотрудница ФСБ могла бы вы-
брать более экономный способ передвиже-
ния, нежели купейный вагон, не было необ-
ходимости и останавливаться в отеле — суды 
длились один день,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Оленичев.— К тому же, исходя из принци-
па справедливости, закрепленного в КоАП, 
нельзя взыскивать с пенсионера средства, 
потраченные из бюджета, притом что бюд-
жет наполняется за счет его налогов».

Максим Оленичев полагает, что попытка 
взыскать деньги — способ надавить на се-
мью Остряковых, чтобы «отбить у них жела-
ние продолжать попытки добиться от ФСБ 
информации об их родственнике». «Требо-
вание компенсации издержек привлекает 
внимание к более масштабной проблеме: 
получить информацию о человеке, который 
не был реабилитирован, невозможно даже 
его родственникам»,— считает правнук ре-
прессированного Дмитрий Остряков.

Впервые запрос с требованием предо-
ставить материалы уголовного дела семья 
Остряковых направила в ФСБ в 2015 году, 
однако из ведомства прислали только крат-
кую справку. «Из нее я узнал, что дело пра-
деда пересматривалось судом в 1998 году, в 
его реабилитации было отказано»,— расска-
зал 

”
Ъ“ Дмитрий Остряков. Законность отка-

за в предоставлении материалов уголовно-
го дела подтвердили Выборгский районный 
и Петербургский городской суд. Сейчас кас-
сационная жалоба рассматривается Верхов-
ным судом РФ.

Как заявил 
”
Ъ“ глава «Команды 29» адво-

кат Иван Павлов, в настоящий момент рос-
сийское законодательство регулирует толь-
ко доступ к материалам дел реабилитиро-
ванных лиц, в частности, это регламентиро-
вано федеральным законом «О реабилита-
ции жертв политических репрессий» и по-
ложением МВД, ФСБ и Минкульта о доступе 
к архивам. «Но еще есть лица, которым бы-
ло отказано в реабилитации и дела которых 
пока не пересматривались. Эти две катего-
рии выпадают из правового поля»,— гово-
рит адвокат.

Подтверждая отказ ФСБ в предоставле-
нии материалов дела репрессированного 
Василия Острякова, суды ссылались как раз 
на нормы указанных правовых актов. Од-
нако в «Команде 29» считают такой подход 
неправомерным. «Мы считаем, что в отно-
шении лиц, которым отказано в реабили-
тации, должны применяться общие нор-
мы законодательства о доступе к информа-
ции, должен соблюдаться принцип откры-
тости и доступности данных о деятельнос-
ти государственных органов»,— говорит го-
сподин Павлов. Адвокат добавляет, что сей-
час «историческая информация монополи-
зирована властью, и реализация конститу-
ционного права граждан на ее получение 
затруднена».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

ФСБ присудили 
командировочные
Суд решил, что истец не должен  
оплачивать расходы спецслужбы на защиту

Стоимость арестованного в рамках уго-
ловного расследования имущества не 
должна превышать размер причиненно-
го обвиняемым ущерба или максималь-
ного штрафа, который может быть на не-
го наложен,— так решил вчера на своем 
пленуме Верховный суд (ВС) РФ. При 
этом участники пленума подтвердили, 
что информацию о банковских вкладах 
и счетах обвиняемого следователь мо-
жет получать только с санкции суда.

Вчера пленум ВС РФ под председатель-
ством Вячеслава Лебедева обсудил вопро-
сы рассмотрения судами ходатайств след-
ствия о проведении тех или иных дейст-
вий в рамках уголовных расследований, 
связанных с ограничением конституцион-
ных прав граждан (ст. 165 УПК РФ). Интерес-
но, что Верховный суд впервые рассматри-
вал эту проблему: до 2004 года предусмо-

тренные 165-й статьей УПК следственные 
действия, в частности, осмотр жилья, обы-
ск в жилом помещении, осмотр корреспон-
денции, наложение ареста на имущество, 
а также контроль телефонных переговоров 
санкционировались прокурорами. И лишь 
затем эта функция была передана судам. «Со 
временем возникла необходимость проана-
лизировать правоприменительную практи-
ку для согласования интересов всех участ-
ников уголовного производства»,— сказа-
ла судья ВС Ирина Кочина, которая и пред-
ставила участникам пленума проект поста-
новления.

Наибольшее внимание судей вызвала 
статья проекта (напомним, постановления 
ВС являются обязательными для примене-
ния судами всех инстанций), регламенти-
рующая стоимость имущества, на которое 
в рамках уголовного дела может быть на-

ложен арест. Следует отметить, что именно 
этот вопрос нередко становился поводом 
для многочисленных жалоб защиты фигу-
рантов уголовных дел. Участники пленума 
пришли к выводу, что «стоимость имущест-
ва, на которое налагается арест, не должна 
превышать максимального размера штра-
фа, установленного санкцией статьи Уго-
ловного кодекса РФ, либо должна быть со-
размерна причиненному преступлени-
ем ущербу». Отметим, что до сих пор такое 
правило обычно не соблюдалось. В качест-
ве примера можно привести дело бывшего 
министра экономического развития Алек-
сея Улюкаева, обвиняемого в вымогательст-
ве взятки в размере $2 млн. Помимо лише-
ния свободы за такое преступление предус-
матривается также штраф, размер которо-
го не может превышать 500 млн руб. Меж-
ду тем в рамках дела экс-чиновника суд по 

ходатайству следователей СКР арестовал 15 
объектов недвижимости и принадлежащие 
обвиняемому средства на 564 млн руб. А по 
делу владельца «Тольяттиазота» Владими-
ра Махлая Басманный суд Москвы по тре-
бованию СКР вообще арестовал все имуще-
ство ТоАЗа. Предполагается, что постанов-
ление пленума ВС унифицирует подобную 
практику.

Кроме того, решили участники плену-
ма, в тех случаях, когда следствие предла-
гает арестовать имущество для обеспече-
ния исполнения приговора, суд должен 
проверить, предусматривает ли статья об-
винения возможность применения конфи-
скации и относится ли имущество, потен-
циально подпадающее под конфискацию, 
к тому, на которое не может быть обраще-
но взыскание: единственное жилье, земель-
ный участок, на котором оно расположено, 

предметы обихода, одежда, обувь и др. На 
практике такой подход наблюдается далеко 
не всегда. В частности, предметом длитель-
ной тяжбы между прокуратурой и защитой 
бывшего губернатора Сахалина Александра 
Хорошавина стал именно перечень имуще-
ства, арестованного у него и членов семьи 
бывшего чиновника.

Пленум также рассмотрел вопрос о «вы-
емке предметов и документов, содержащих 
информацию о вкладах и счетах обвиняемо-
го». В проекте постановления подчеркивает-
ся, что подобные следственные мероприя-
тия должны проводиться после получения 
соответствующего судебного решения. При-
чем если обвиняемый хранит средства в раз-
ных банках, то постановления суда о выемке 
должны приниматься отдельно для каждой 
кредитной организации.

Алексей Соковнин

Арест имущества ограничили размером ущерба
Верховный суд РФ регламентировал некоторые следственные действия

Подмосковные власти, в отличие от сто-
личных,  продолжают делать ставку на 
бесплатную парковку, отодвигая введе-
ние платного паркинга. В 2017 году в Ба-
лашихе, Люберцах, Реутове, Красногор-
ске, Химках, Одинцово и других городах 
появится более 1,8 тыс. новых парко-
вочных зон. Часть из них, возможно, по-
строят на деньги инвесторов, которые 
будут зарабатывать на магазинах и мой-
ках. Впрочем, следует из данных об-
ластного минтранса, полностью удов-
летворить интересы автовладельцев не 
получится: нескольких десятков тысяч 
мест все равно будет не хватать.

Ситуация с парковочным пространством 
обсуждалась вчера на заседании подмосков-
ного правительства. В 2017 году региональ-
ный минтранс обустроит более 1,8 тыс. но-
вых парковок емкостью более 72,5 тыс. ма-
шино-мест: 60,5 тыс. будет создано во дво-
рах, 12 тыс.— на улицах. Новые зоны стоян-
ки появятся к осени — прежде всего в круп-
ных городах, испытывающих сильный де-
фицит парковок: в Балашихе (обустроят бо-
лее 4 тыс. мест), Люберцах (5,4 тыс.), Красно-

горске (2,6 тыс.), Химках (6,4 тыс.), Одинцо-
во (3,5 тыс.), Долгопрудном (2,1 тыс.), Коро-
леве (1,3 тыс.).

Реализация программы потребует около 
2,4 млрд руб. Часть мест, возможно, будет ор-
ганизована на внебюджетные деньги, пояс-
нил 

”
Ъ“ зампред правительства Мособласти 

Денис Буцаев. «На данный момент два инве-
стора заинтересовались проектом,— расска-
зал он.— Окупаемость будет обеспечиваться 
за счет возможности выделения части участ-
ка для строительства мойки, магазина авто-
запчастей или небольшого кафе. Хранение 
машин будет при этом бесплатным».

В последние годы подмосковные власти 
активно борются с дефицитом парковоч-
ных мест на фоне роста автопарка (по ито-
гам 2016 года он увеличился до 3,17 млн ав-
томобилей). На данный момент, по данным 
областного минтранса, региону не хватает 
280 тыс. машино-мест, год назад дефицит 
оценивался в 440 тыс. мест. В ближайшие 
два-три года будут созданы в общей слож-
ности 300 тыс. новых парковочных мест, за-
явил вчера губернатор Мособласти Андрей 
Воробьев.

Новые машино-места будут бесплатны-
ми, заверяют в минтрансе области. При 
этом вопрос взимания платы за стоянку ма-
шин вдоль дорог в Подмосковье несколько 
раз уже поднимался. Андрей Воробьев в кон-
це 2016 года заявлял, что эту меру поддержи-
вают жители. В мае 2017 года глава Люберец 
Владимир Ружицкий отмечал, что платные 
парковки могут появиться около ТЦ и рын-
ков, но не раньше 2018 года.

Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов говорит, что реальная по-
требность, например, Химок — 50 тыс. ма-
шино-мест. «При этом по всей области про-
должают строить огромные многоэтажки, 
провоцируя прирост автопарка,— замечает 
он.— Нужно наложить мораторий на стро-
ительство домов без подземных парковок».

«Закрыть весь спрос на парковочные ме-
ста не получится,— пояснил 

”
Ъ“ заместитель 

главы общественного совета при минтрансе 
Московской области Андрей Мухортиков.— 
Кое-где мест под парковку нет просто физи-
чески». Из материалов минтранса также сле-
дует, что в девяти наиболее проблемных го-
родах дефицит машино-мест будет удовлет-

ворен менее чем на треть: потребность оце-
нивается в 84,7 тыс. мест, в 2017 году появит-
ся 26,4 тыс. мест.

При этом господин Мухортиков пояснил, 
почему до сих пор не введена платная пар-
ковка: нужно разработать финансовую мо-
дель и решить, возьмет ли на себя организа-
цию паркингов бюджет или это будет госу-
дарственно-частное партнерство. «Такого по-
нимания пока нет, а значит, и платных пар-
ковок в ближайшее время ждать не стоит»,— 
говорит он.

Тем временем вчера Андрей Воробьев за-
явил о необходимости создать «систему ад-
министрирования», которая не позволит 
оставлять машины на газонах. Сейчас, со-
гласно КоАП Московской области, штраф 
за стоянку на газоне составляет 1 тыс. руб., 
нарушения фиксирует государственный 
административно-технический надзор. Ве-
домство планирует разработать мобильное 
приложение «Народный инспектор», кото-
рое позволить вовлекать в сферу контроля 
«широкие слои населения», заявила 

”
Ъ“ гла-

ва областного государственного админист-
ративно-технического надзора Татьяна Се-

менова: автовладельцам надо будет снять 
30-секундный видеоролик нарушения и пе-
реслать его в инспекцию.

Напомним, год назад в российском зако-
нодательстве обнаружилась юридическая 
коллизия: в ряде регионов РФ местные за-
коны, устанавливающие штрафы за стоянку 
на газоне, были отменены после обращений 
граждан в суде. Подобное нарушение являет-
ся неисполнением федеральных законов и 
норм Госстроя России, а, значит, штрафы за 
их несоблюдение могут быть записаны толь-
ко в КоАП РФ, где подобного состава до сих 
пор нет. Это же объяснял в своих определе-
ниях и Верховный суд. Тем не менее в Мо-
скве и Московской области штрафы за стоян-
ку на газоне продолжают действовать. «Мы 
знаем об этих судебных разбирательствах, 
но точка в вопросе еще не поставлена»,— за-
явила 

”
Ъ“ Татьяна Семенова. Для решения 

проблемы в феврале 2017 года в Госдуму бы-
ли внесены поправки к КоАП о штрафе за 
парковку на газоне в размере 5 тыс. руб., его 
поддержали в комитете по госстроительству, 
но документ так и не был принят.

Иван Буранов

Инвесторы нашли место на парковке
Подмосковные власти обнародовали планы строительства бесплатных стоянок

Сомнительное образование не 
стало помехой для карьерного 
роста Дениса Вороненкова
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

«Получить информацию о человеке, который 
не был реабилитирован, невозможно  
даже его родственникам»,— говорит правнук 
репрессированного Дмитрий Остряков
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Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное следственное управле-
ние СКР завершило расследо-
вание по делу бывшего главы 
ОАО «РусГидро» Евгения Дода, 
обвиняемого в начислении се-
бе завышенной премии, и его 
предполагаемого сообщника 
главбуха госкомпании Дмитрия 
Финкеля. В окончательной ре-
дакции они обвиняются в совер-
шении особо крупной растра-
ты вместо вменяемого им ранее 
в вину мошенничества. Госпо-
да Дод и Финкель свою вину от-
рицают, хотя ранее полностью 
погасили ущерб, причиненный 
«РусГидро».

По данным 
”
Ъ“, в минувший по-

недельник к следователю ГСУ СКР 
в Технический переулок были выз-
ваны Евгений Дод и Дмитрий Фин-
кель. В июне прошлого года они бы-
ли задержаны оперативниками ФСБ 
и с санкции Басманного суда по хо-
датайству помещены под стражу. Од-
нако накануне Нового года суд пере-
вел обоих под домашний арест по-
сле того, как их близкие и друзья 
внесли всю сумму предполагаемо-
го ущерба.

Следователь ГСУ СКР объявил об-
виняемым, что предварительное 
следствие окончено и им предъявля-
ется обвинение в окончательной ре-
дакции. Евгений Дод, прочитав вме-
сте со своими адвокатами фабулу об-
винения, заявил, что категорически 
с ним не согласен, и подал ходатайст-
во о дополнительном допросе и даче 
новых показаний. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, это обращение господи-

на Дода следователь удовлетворил, 
отсрочив саму процедуру оконча-
ния расследования до 19 мая. Кста-
ти, именно на этот день Басманный 
суд назначил рассмотрение хода-
тайств ГСУ СКР о продлении для го-
спод Дода и Финкеля сроков домаш-
него ареста.

Ранее следствие настаивало на 
продлении изоляции для обвиняе-
мых, приводя доводы о том, что они, 
находясь на свободе, могут пытаться 
скрыть доказательства, оказать дав-
ление на свидетелей и т. д. При этом 
помимо этих, уже ставших стандарт-
ными оснований следователи предо-
ставляли суду рапорты оперативных 
сотрудников ФСБ. Из них, как стало 
известно 

”
Ъ“, следовало, что экс-гла-

ва «РусГидро», догадываясь о возмож-
ных проблемах с законом, готовил 
для себя «отход» за границу. Якобы 
для этого им могут быть использова-
ны апартаменты, приобретенные в 
Лондоне и оцениваемые, по данным 
ФСБ, как минимум в £8 млн.

Недвижимость оформлена на 
якобы подконтрольную экс-главе 
«РусГидро» и его подруге Диане Евге-

юк офшорную компанию Greenbrick 
Jersy Trust (остров Джерси). Послед-
няя была зарегистрирована в мар-
те 2013 года. Кроме того, как уста-
новили контрразведчики, Евгений 
Дод и Диана Евгеюк перевели более 
£10 млн в различные банки острова 
Мэн. Эти махинации позволили, по 
мнению следствия, господину До-
ду получить документы на прожи-
вание на территории Великобрита-
нии, которая, как известно, не вы-
дает России подозреваемых. Кроме 
того, на фамилии господ Дода и Ев-
геюк оформлен инвестиционный 
портфель в швейцарской компании 
Julius Bar на сумму более €400 тыс. 
и £10 тыс. При этом управление за-

рубежными счетами и активами 
могло осуществляться через опять 
же подконтрольную им компанию 
Greenbrick Limited (офшор на Бри-
танских Виргинских островах).

Адвокат Евгения Дода Руслан 
Коблев категорически отказался 
комментировать эти данные, так же 
как и информацию об окончании 
предварительного следствия.

Напомним, что претензии к Евге-
нию Доду и Дмитрию Финкелю воз-
никли у СКР летом прошлого года, 
когда им после задержания предъя-
вили обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), но позже квалификация дей-
ствий была изменена на крупную 
растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Как рас-
сказывал 

”
Ъ“, суть претензий след-

ствия к господину Доду сводится к 
изданию им приказа «О специаль-
ном премировании членов правле-

ния ОАО 
”
РусГидро“ по итогам 2013 

года», согласно которому он начи-
слил самому себе с помощью глав-
буха Финкеля спецпремию по ито-
гам работы за 2013 год в размере 
353,21 млн руб., завысив, по вер-
сии следствия, размер вознагражде-
ния не менее чем на 73,2 млн руб. Со-
гласно тому же приказу, премии, как 
считает следствие, незаконно полу-
чили и другие топ-менеджеры ком-
пании, что и привело к увеличению 
ущерба. В результате сумма ущерба 
по уголовному делу выросла почти 
до 200 млн руб.

Само ПАО «РусГидро», признан-
ное потерпевшим по делу, заявило 
в ходе следствия гражданский иск 
более чем на 700 млн руб., посчи-
тав, что все премии как Евгению До-
ду, так и его заместителям были не-
законными.

Сергей Сергеев

Евгений Дод  
хочет передопроситься
Экс-главе «РусГидро» предъявят окончательное обвинение

В Санкт-Петербурге сотрудники 
управления ФСБ провели серию 
обысков в офисах казенного уч-
реждения «Дирекция транспорт-
ного строительства» и одного из 
крупнейших дорожных подряд-
чиков ЗАО «Пилон». Силовиков 
интересовали документы, свя-
занные со строительством Пул-
ковско-Дунайской дорожной 
развязки, обошедшейся бюдже-
ту более чем в 11 млрд руб. Объ-
ект возводится к чемпионату 
мира по футболу 2018 года и ча-
стично был открыт пару недель 
назад. Как полагают представи-
тели следственных органов, при 
возведении путепровода была 
похищена часть выделенных на 
его строительство средств.

По данным 
”
Ъ“, 16 мая доследст-

венную проверку в офисе ЗАО «Пи-
лон» на Воронежской улице, 5 про-
вели оперативники двух подразде-
лений регионального управления 
ФСБ — службы экономической без-
опасности и транспортной службы. 
Чекистов интересовали финансовые 
документы, связанные с исполнени-

ем госконтрактов. Спустя несколько 
часов оперативники посетили офис 
СПб ГКУ «Дирекция транспортного 
строительства» (ДТС) в Нейшлотском 
переулке, 8 (структура, подведомст-
венная комитету по развитию транс-
портной инфраструктуры Петербур-
га, КРТИ), а также офисы ряда других 
субподрядных компаний, задейство-
ванных в возведении путепровода.

В ДТС подтвердили сам факт про-
водимой проверки, но официаль-
но комментировать действия право-
охранительных органов отказались. 
В то же время источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, сообщил, что обы-
ски в учреждениях напрямую связа-
ны с исполнением контракта на стро-
ительство развязки на пересечении 
Пулковского шоссе и Дунайского 
проспекта в Санкт-Петербурге. Объ-
ект строится в рамках подготовки к 
чемпионату мира по футболу 2018 го-
да. Генеральным подрядчиком строи-
тельства путепровода как раз и высту-
пает ЗАО «Пилон». Контракт на строи-
тельство объекта КРТИ в лице ДТС за-
ключил с компанией 31 декабря 2013 
года. Общая стоимость работ по го-
сконтракту составляет 11,6 млрд руб.

Интерес сотрудников ФСБ к ДТС и 
компании «Пилон» связан с тем, что 
силовикам поступила оперативная 
информация о возможном хищении 
средств при возведении путепрово-
да. Предполагается, что в процессе 
строительства объекта стоимость ра-
бот была значительно завышена, и, 
кроме этого, ряд фактически опла-
ченных работ был выполнен лишь 
на бумаге. В ЗАО «Пилон» ситуацию с 
обысками не комментируют.

Отметим, что 26 апреля 2017 года 
состоялось открытие рабочего дви-
жения по данному путепроводу. Ни-
каких нареканий в адрес подрядчика 
не поступило. Напротив, губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Полтавчен-
ко и заместитель министра транспор-
та РФ Николай Асаул, принявшие 
участие в торжественной церемо-
нии открытия, отметили, что подряд-

чик построил объект в короткие сро-
ки, причем без остановки движения 
по основным магистралям. После от-
крытия рабочего движения подряд-
чику осталось лишь завершить стро-
ительство и переустройство боковых 
съездов, провести благоустройство и 
озеленение. Окончательно весь объ-
ект должен быть сдан к 30 июня.

Как сообщили 
”
Ъ“ в КРТИ, общая 

сметная стоимость строительства пу-
тепровода в соответствии с адресной 
инвестиционной программой Петер-
бурга — 12,3 млрд руб., в том числе за 
счет субсидий из федерального бюд-
жета — 5,8 млрд руб. Но при прове-
дении конкурсных процедур цена 
упала до 11,6 млрд руб. Именно на та-
кую сумму ДТС заключила контракт 
с «Пилоном». Более того, в процес-
се строительства КРТИ удалось сэко-
номить часть из этих средств, таким 
образом, сумма строительно-мон-
тажных работ по развязке состави-
ла 11,078 млрд руб. Сэкономленные 
средства было решено направить на 
сооружение Серного моста, генераль-
ным подрядчиком которого также яв-
ляется «Пилон».

Собственниками ЗАО «Пилон», по 
данным «СПАРК-Интерфакс», являют-
ся граждане России. Самый главный 
акционер — Мевлуди Блиадзе. Компа-
ния была образована в 1993 году и се-
годня является одной из крупнейших 
на рынке дорожно-мостового строи-
тельства Петербурга и Ленинградской 
области. В портфеле ЗАО «Пилон» ра-
боты более чем на 50 объектах. В 2017 
году компания одновременно ведет 
работы на восьми крупных объектах, 
три из которых являются частью ин-
фраструктуры чемпионата мира-2018.

Стоит отметить, что ЗАО «Пилон» 
всегда было на хорошем счету у пра-
вительства Санкт-Петербурга и нео-
фициально компанию даже назвали 
«любимец Смольного». В 2013–2016 
годах компания заключила с прави-
тельством города контракты на сум-
му более 27 млрд руб.

Часть верхушки компании вообще 
сформирована бывшими чиновника-
ми. Так, президентом ЗАО «Пилон» яв-
ляется Владимир Дедюхин, который 
более десяти лет назад возглавлял ко-
митет по благоустройству и дорожно-
му хозяйству Петербурга, а потом был 
заместителем Игоря Албина (сейчас 
вице-губернатор Петербурга по стро-
ительству), когда он возглавлял уже 
несуществующее сегодня министер-
ство регионального развития. А ген-
директор «Пилона» Владимир Шмидт 
до февраля 2013 года занимал долж-
ность первого заместителя КРТИ.

ЗАО «Пилон» сформировало свой 
имидж благонадежной компании и 
за счет того, что наравне с ОАО «Ме-
трострой», АО «ПО 

”
Возрождение“», 

ЗАО «АБЗ-Дорстрой» и ЗАО «ВАД» вло-
жило средства в строительство Ях-
тенного моста (проект оценивается 
в 1,86 млрд руб.) и, более того, стало 
генеральным подрядчиком при его 
строительстве. Компании финанси-
руют стройку объекта из чистой при-
были на безвозмездной основе.

Лидия Горборукова,  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

ФСБ решила 
поучаствовать 
в развязке
На стройке к чемпионату мира 
по футболу ищут растрату

Волгоградский гарнизонный во-
енный суд, лишив офицерско-
го звания, приговорил к четы-
рем годам колонии и штрафу 
капитана ФСБ Андрея Чумано-
ва. Он признан виновным в двух 
эпизодах хищения денег у вол-
гоградского ресторатора Алек-
сея Торубарова. Причем, как 
выяснилось во время рассле-
дования, чекист, находясь в фе-
деральном розыске, несколько 
лет проживал в Чечне, став клю-
чевым фигурантом еще одно-
го уголовного дела — о попытке 
рейдерского захвата москов-
ского торгового центра «Водо-
лей». Осужденный вскоре будет 
этапирован в столицу для ново-
го расследования.

Дело бывшего сотрудника управ-
ления ФСБ по Волгоградской обла-
сти Чуманова судья Валерий Боков 
рассматривал с октября прошлого 
года. Причем судебное следствие 
по делу было возобновлено после 
двухлетнего перерыва: в 2014 году 
чекист Чуманов скрылся, поэтому 
производство по его делу было при-
остановлено. В итоге, «оценив дока-
зательства стороны защиты и обви-
нения», гарнизонный суд посчитал 
установленным, что 7, 8 и 11 декаб-
ря 2006 года Андрей Чуманов совер-
шил хищение чужого имущества пу-
тем обмана и злоупотребления дове-
рием на сумму 13,5 млн руб. За эти 
деньги офицер ФСБ пообещал из-
вестному волгоградскому рестора-
тору Алексею Торубарову повлиять 
в его пользу на результаты аукциона 
по продаже помещения на улице Со-
ветской, 16, однако обманул. После 
этого в период с 18 по 25 апреля 2007 

года капитан Чуманов вместе с быв-
шим депутатом Волгоградской го-
родской думы Евгением Глазковым 
похитили у ресторатора еще около 
20 млн руб.— также под обещание 
выиграть для него аукцион по про-
даже муниципального помещения 
(Коммунистическая улица, 10).

Своими действиями, подчеркнул 
судья, подсудимый «дискредитиро-
вал» звание сотрудника Федераль-
ной службы безопасности, причем, 
как следовало из оглашенных в суде 
материалов, капитана Чуманова не-
гативно оценивали в характеристи-
ке, представленной в суд, и его сослу-
живцы.

В итоге Андрей Чуманов был при-
говорен к четырем годам колонии, 
штрафу в 150 тыс. руб., а также ли-
шен воинского звания. Стоит отме-
тить, что в прениях гособвинитель 
просил приговорить чекиста к вось-
ми годам заключения. Явно обрадо-
ванный тем, что приговор оказался 
вдвое меньше запрошенного срока, 
бывший сотрудник ФСБ, комменти-
руя его, c улыбкой сказал журнали-
стам: «Могли бы меня и оправдать». 
Стоит отметить, что подельник осу-
жденного депутат Глазков уже отбыл 
свой срок — по приговору он ранее 
получил 2,5 года колонии.

При этом суд отметил, что постра-
давший или его представители в за-
седаниях не участвовали и возмеще-
ния ущерба не требовали, поэтому 
этот вопрос был оставлен без рассмо-
трения. По данным 

”
Ъ“, господин То-

рубаров уже несколько лет живет за 
границей.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, со-

трудника ФСБ Чуманова, который с 
2014 года находился в федеральном 

розыске, задержали в прошлом го-
ду в аэропорту Шереметьево с па-
спортом на чужую фамилию. Как 
выяснилось, беглец два года жил в 
Гудермесе и Грозном. Аресту чеки-
ста во многом способствовали пу-
бликации в СМИ, связанные с рас-
следованием обстоятельств рей-
дерского захвата московского ТЦ 
«Галерея Водолей», принадлежаще-
го семье известного телепродюсера 
Юрия Глоцера.

По мнению следствия, сотруд-
ник ФСБ Чуманов является одним 
из ключевых участников захвата. 
Причем после ареста подсудимый 
пытался убедить следователей, что 
эта мера пресечения незаконна, так 
как он никуда не скрывался, а яко-
бы все это время лечился от онколо-
гического заболевания, находясь в 
химиотерапевтическом отделении 
грозненского республиканского 
онкологического диспансера. За-
щита апеллировала к заключению 
комиссии бюро судмедэкспертизы 
по Чеченской Республике, которая 
установила чекисту вторую группу 
инвалидности. Однако суд не пове-
рил этому и другим доводам, взяв 
за основу своего решения заклю-
чение главного врача волгоград-
ского областного онкологическо-
го диспансера, из которого следо-
вало, что никаких признаков онко-
логии у господина Чуманова не об-
наружено.

Теперь осужденного экс-чеки-
ста могут этапировать в Москву, где 
Следственный комитет расследу-
ет дело, связанное с захватом «Во-
долея». На это надеется и Юрий Гло-
цер. «Я уверен, что Андрей Чуманов 
не только ключевой участник пре-

ступной группы, состоящей в том 
числе из адвокатов и банкиров. Он 
явно знает, кто ею руководит, как 
финансируется группа и кто являет-
ся заказчиками их действий — все 
это, конечно, интересует и меня, и, 
я уверен, следствие»,— сказал по-
терпевший.

Владислав Трифонов

Чекист неплохо зарабатывал на рестораторе
Бывший капитан ФСБ осужден за мошенничество в Волгограде

26 апреля открылось рабочее движение 
по путепроводу. Никаких нареканий 
в адрес подрядчика не поступило

Евгений Дод категориче-
ски не согласен с оконча-
тельной редакцией  
своего обвинения 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Мы сегодня должны противо-
стоять российской пропаганде. 
Санкции были введены за неуваже-
ние к международному праву и за 
нарушение границ страны»,— зая-
вил украинский премьер Владимир 
Гройсман.

Отвечая на вопрос, почему указ 
Петра Порошенко был подписан 
только почти через три недели по-
сле решения СНБО, собеседник 

”
Ъ“ 

из администрации президента Ук-
раины объяснил: поводом для уже-
сточения позиции стало праздно-
вание 9 Мая, «которое в некоторых 
городах Украины привело к стыч-
кам и угрожало стабильности в 
стране».

Среди политических сил в Вер-
ховной раде против новых санкций 
однозначно выступили только пред-
ставители Оппозиционного блока 
(ОБ). Как заявил один из них, Евге-
ний Мураев, «вводя ограничения 
на использование доменов и соцсе-
тей, руководство Украины наруша-
ет права граждан». Ведущий украин-
ский юрист в области СМИ Татьяна 
Котюжинская также говорит о нару-
шении прав граждан на получение 

информации. По ее мнению, «люди 
имеют права смотреть все что угод-
но и делать свои выводы».

Банки и компании  
тоже в списках
В отношении компаний россий-
ского финансового сектора санк-
ции вряд ли можно назвать крити-
ческими. Под них подпали в целом 
29 банков, в большинстве своем те, 
кто работал в Крыму после его при-
соединения к РФ. Крупнейшие — 
РНКБ, «Россия», Генбанк. Причем 
у 14 банков из списка уже отозва-
ны лицензии. Также в список по-
пали без указания основания Газ-
промбанк, Россельхозбанк (РСХБ) 
и СМП-банк. Госбанков имеющих 
«дочки» на Украине в данном спи-
ске нет. Для них они установлены 
отдельным указом 23 марта и фак-
тически блокировали любые фи-
нансовые операции с матерински-
ми структурами.

Для всех в списке санкции оди-
наковы: блокировка активов (вре-
менное ограничение права поль-
зоваться и распоряжаться имуще-
ством), приостановление исполне-
ния экономических и финансовых 
обязательств (запрет на предостав-

ление кредитов, займов, финансо-
вую помощь, гарантии; запрет осу-
ществлять кредитование через по-
купку ценных бумаг; запрет прио-
бретения ценных бумаг). Отдель-
ные санкции предусмотрены для 
Банка Москвы (БМ банк) для «пре-
дотвращения вывода капиталов за 
пределы Украины». Причины появ-
ления банка в списке неясны. Он, 
по сути, является банком плохих 
активов, оставшихся от бывшего 
менеджмента Банка Москвы в рам-
ках санации.

Также в списке платежные сис-
темы: «Блиц», «Колибри» (принадле-
жат Сбербанку), РНКО «Платежный 
центр» («Золотая корона»), «Юнис-
трим», «Лидер», «Анелинк», Blizko 
(принадлежит Связь-банку). Новые 
санкции против них дополняют те, 
что введены прошлой осенью (за-
претили российским системам ра-
боту на Украине). Теперь также на-
ложен запрет согласования условий 
и порядка деятельности на Украине 
для попавших в список и отменена 
регистрация договоров резидентов 
Украины об участии в данных систе-
мах. По мнению участников рынка, 
серьезно ситуацию эти дополнения 
не изменят.

В новом санкционном списке 
остались компании, которые были в 
нем и раньше. Но появились и новые 
названия, например, один из круп-
нейших железнодорожных операто-
ров РФ Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК, входит в ОАО РЖД). Там от 
комментариев отказались. В список 
также попало множество крымских 
предприятий — железные дороги, 
порты, аэропорт Симферополя, ви-
ноделы, дома отдыха.

Среди новичков и один из круп-
нейших агрохолдингов в стране 
— Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева, 
который принадлежит семье гла-
вы Минсельхоза Александра Ткаче-
ва. Запрет введен на три года и ка-
сается выполнения торговых опера-
ций на территории Украины, тран-
зита продукции, а также исполне-
ния экономических и финансовых 
обязательств. Гендиректор агроком-
плекса Евгений Хворостина заявил, 
что не видит во включении компа-
нии в список «ничего страшного». 
Сам Александр Ткачев находится под 
украинскими санкциями с 2015 года. 

В список попал крупнейший рос-
сийский переработчик подсолнеч-
ника — агрохолдинг «Юг Руси» и дру-
гой производитель растительного ма-
сла — «Астон». «Югу Руси» запрещено 

участвовать в приватизации на тер-
ритории Украины и арендовать не-
движимость, «Астону» — проводить 
торговые операции. В отношении 
обеих компаний санкции введены на 
один год. Президент и владелец «Юга 
Руси» Сергей Кислов вчера затруднил-
ся прокомментировать их действия, 
связаться с «Астоном» не удалось.

Ленты вне закона
Вчера же Верховная рада приняла 
закон о запрете использования ге-
оргиевской ленточки «во всех слу-
чаях, кроме орденских планок ве-
теранов». Документ был представ-
лен фракцией «Народного фронта». 
Еще один законопроект, зарегистри-
рованный в Раде, касается регулиро-
вания церковной деятельности, со-
гласно которому Украинская пра-
вославная церковь Московского па-
триархата (УПЦ МП) может лишить-
ся части приходов. Его рассмотре-
ние планируется на 18 мая. Как по-
яснил ”Ъ“ соавтор законопроекта, 
депутат от фракции Блока Петра По-
рошенко (БПП), религиовед Виктор 
Еленский, суть документа в том, что 
«церковные общины могут менять 
конфессию после голосования об-
щего собрания простым большин-
ством голосов». Таким образом, при-

ходы УПЦ МП могут отойти другим 
церквям. Как утверждает господин 
Еленский, ему известно примерно о 
150 общинах, желающих совершить 
такой переход. По его словам, они 
расположены на Западной Украине, 
а «возглавляют их священники, кото-
рые признают так называемый ”рус-
ский мир“ и отказываются молить-
ся за украинских солдат в зоне АТО».

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова назва-
ла решение Рады запретить георги-
евскую ленту «антидемократиче-
ским и антиисторическим». Посто-
янный представитель РФ при ОБ-
СЕ Александр Лукашевич считает 
санкции против российских поли-
тиков и СМИ «частью курса Киева 
на подавление гражданских прав 
населения».

Депутат Рады от Блока Петра Поро-
шенко, пожелавший статься неназ-
ванным, заявил 

”
Ъ“, что эти запреты 

«легко выполнить в отношении бан-
ков и трудно в отношении СМИ, так 
как люди привыкли смотреть рос-
сийские каналы в интернете».

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин,  
Ксения Дементьева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Президент Порошенко порвал сети

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И Е  С А Н К Ц И И  У К Р А И Н А  В В О Д И Л А  П Р О Т И В  Р О С С И И

В апреле 2014 года Украина присоеди-
нилась к индивидуальным санкциям 
Евросоюза в отношении России. С тех 
пор санкционный список неоднократно расши-
рялся, а Украина ввела собственные санкции 
в отношении РФ. В настоящее время под 
украинскими ограничительными ме-
рами находятся 1228 человек (политики, 
культурные деятели, бизнесмены, деятели СМИ 
и другие) и 468 юридических лиц (включая 
крупнейшие российские компании — «Рособо-
ронэкспорт», «Русал», «Алмаз-Антей», «Ростех», 
«Трансмашхолдинг», КамАЗ). В марте 2017 
года власти Украины полностью запретили 
деятельность «дочек» российских бан-
ков в стране — Сбербанка, ВТБ, ВЭБа.

С 25 октября 2015 года между Украиной 
и Россией полностью остановлено 
авиасообщение, запрещены прямые 
и транзитные рейсы российских компаний 
через воздушное пространство Украины, 
под санкции подпали все российские 
авиакомпании.

Украина запретила вещание свыше 
30 российских телеканалов в публичных 
и частных кабельных сетях. В санкционный 
список, в частности, попали «Первый канал», 
«Россия 1», НТВ, Russia Today, РБК, телека-
нал «Дождь». Российские СМИ не получают 
аккредитацию на украинские мероприятия.

28 июля 2014 года Украина обязала 
экспертную комиссию проверять российские 

фильмы и сериалы на соответствие украин-
скому законодательству. После этого было 
запрещено около 200 фильмов и сериалов, 
среди которых «Брат-2», «Поддубный», «Бе-
лая гвардия». Позже власти страны запре-
тили показ всех российских фильмов, 
снятых после 1 января 2014 года.

Аналогично российскому продовольст-
венному эмбарго Украина ввела запрет 
на импорт российских товаров. К ввозу 
оказались запрещены хлебобулочные, 
мучные кондитерские изделия, шоколадные 
конфеты, мясо, рыба, кофе, чай, продукты 
детского питания, сигареты с фильтром, 
пиво, водка.

Евгений Федуненко

Д О С Ь Е К А К  У К Р А И Н Ц Ы  П О Л Ь З У Ю Т С Я  У С Л У Г А М И  Р О С С И Й С К И Х  И Н Т Е Р Н Е Т- К О М П А Н И Й

Социальную сеть «ВКонтакте» ежеме-
сячно посещают 16 млн жителей 
Украины. В рейтинге самых популярных 
сайтов украинского сегмента интернета, со-
ставленном Kantar TNS, сеть «ВКонтакте» 
занимает третье место (среди соцсе-
тей — первое). Охват аудитории — 78,3%.

Ежемесячная украинская аудитория 
соцсети «Одноклассники» составляет 
9,5 млн человек. Основные пользовате-
ли — украинцы в возрасте 26–35 лет, их доля 
составляет более 30%. По данным Kantar 
TNS, «Одноклассники» занимают де-
сятое место в рейтинге популярности 

интернет-ресурсов на Украине (охват 
аудитории — 46,9%).

По данным LiveInternet, доля поиско-
вика «Яндекс» на Украине составляет 
около 26% (второе место после Google, 
доля которого превышает 70%). В рейтинге 
популярности сайтов он занимает пятое 
место. Ежемесячно сервисами «Яндекс.
Украина» пользуются более 11 млн че-
ловек старше 15 лет (без учета мобильных 
приложений). Самыми популярными являют-
ся «Яндекс.Поиск», «Яндекс.Почта», «Яндекс.
Карты», «Яндекс.Новости» и «Яндекс.
Маркет», среди мобильных — «Яндекс.Бра-

узер», «Яндекс.Навигатор», «Яндекс.Карты», 
«Яндекс.Музыка». Месячная аудитория 
сервиса «Яндекс.Почта» в марте 
составила 1,36 млн человек.

В декабре 2008 года Mail.ru Group 
открыла представительство на Украине. 
Среди самых популярных сайтов Mail.
ru, по данным Kantar TNS, занимает 
четвертое место (охват аудитории 62,3%). 
В целом, по данным Mail.ru Group, от вве-
денных 16 мая санкций в отношении 
IT-компаний РФ пострадают 25 млн 
жителей Украины.

Евгения Чернышева
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Вчера появилась основная версия того, 
кто мог организовать масштабную ки-
бердиверсию на ОС Windows, жертвой 
которой стали более 200 тыс. пользова-
телей в 150 странах. По мнению экспер-
тов из российской компании «Лабора-
тория Касперского», вирус-вымогатель 
WannaCry запустили северокорейские 
хакеры из группы Lazarus. С этой вер-
сией согласны и американские специ-
алисты. При этом президент компании 
Microsoft Брэд Смит фактически возло-
жил ответственность за атаку WannaCry 
на спецслужбы США, у которых хакеры 
позаимствовали данные, позволившие 
им создать опасный вирус.

По словам главного антивирусного экс-
перта «Лаборатории Касперского» Александ-
ра Гостева, компьютерный код, который был 
обнаружен в WannaCry, совпадает с кодом 
из троянских вирусов, которые применя-
ли ранее хакеры Lazarus. Среди прочего эта 
структура предположительно ответственна 
за кражу $81 млн из Центробанка Бангладеш 
в феврале 2016 года и кибератаку на кино-
компанию Sony Pictures Entertainment дву-
мя годами ранее.

О причастности хакеров из Северной Ко-
реи к созданию WannaCry заявили и амери-

канские эксперты из Google и Symantec, а 
также специалисты южнокорейской IT-ком-
пании Hauri. При этом эксперты признают: 
пока речь идет лишь о догадках. Злоумыш-
ленники могли специально вписать в про-
граммный код определенную информацию, 
чтобы затруднить расследование.

Кто бы ни стоял за организацией массового 
заражения компьютеров, заработал он на этом 
немного. Напомним, первая информация о 
распространении вируса-шифровальщика 
WannaCry (также известен как WannaCrypt, 
или Wanna) появилась 12 мая. На экране за-
раженных компьютеров появлялось сообще-
ние о том, что все файлы зашифрованы, а за 
расшифровку пользователю предлагалось вы-
платить эквивалент $300 в биткоинах. Однако 

желающих заплатить выкуп оказалось мало: 
за несколько дней на счета хакеров было пе-
речислено лишь около $50 тыс.

Тем не менее нанесенный на глобаль-
ном уровне ущерб — а от действий мошен-
ников пострадали самые разные структуры, 
от испанской телекоммуникационной ком-
пании Telefonica и логистической FedEx до 
Минздрава Великобритании и российско-
го МВД,— заставил политиков и экспертов 
вновь заговорить о необходимости разра-
ботки правил поведения государств в кибер-
пространстве.

Дело в том, что хакеры, запустившие ви-
рус-вымогатель, задействовали эксплойт 
(вредоносная программа, использующая 
уязвимости в программном обеспечении 

для его взлома) Eternalblue, который изна-
чально был использован Агентством на-
циональной безопасности (АНБ) США для 
удаленного управления компьютерами 
на Microsoft Windows. Eternalblue слила в 
сеть еще одна хакерская группировка — 
Shadow Brokers — в пакете с другими фай-
лами, якобы принадлежавшими АНБ. Как 
инструментарий самой секретной спец-
службы США оказался у хакеров, пока неяс-
но. По данным американских СМИ, это мог-
ло быть делом рук инсайдера.

Президент Microsoft Брэд Смит сравнил 
утечку эксплойтов из базы АНБ с ситуаци-
ей, при которой у Пентагона украли бы не-
сколько ракет «Томагавк». При этом он фак-
тически возложил ответственность за ата-

ку WannaCry на спецслужбы разных стран, 
постоянно наращивающие свои «арсеналы 
уязвимостей» того или иного программно-
го обеспечения, с тем чтобы использовать 
их в политических, разведывательных или 
военных целях. По его словам, Microsoft ра-
ботает «круглые сутки» над тем, чтобы по-
мочь пострадавшим клиентам, но новые 
кибератаки будут повторяться до тех пор, 
пока правительства не откажутся от своего 
поведения.

«Правительства стран мира должны от-
нестись к этой атаке как к предупрежде-
нию. Им необходимо отказаться от старо-
го подхода (к проблеме.— 

”
Ъ“) и придер-

живаться в киберпространстве тех же пра-
вил, которые действуют в физическом ми-

ре»,— отметил господин Смит, напомнив: 
еще в феврале его компания призвала к со-
зданию новой конвенции и, в частности, к 
введению обязательного правила, по кото-
рому правительства обязаны сообщать об 
обнаруживаемых уязвимостях поставщи-
кам программного обеспечения, а не ко-
пить, продавать или использовать их в сво-
их интересах.

Призыв Брэда Смита процитировал на 
пресс-конференции в Пекине президент 
РФ Владимир Путин, напомнив, что Москва 
еще при прежней администрации прези-
дента США предлагала Вашингтону углу-
бить сотрудничество в киберпространстве, 
но «на практике ничего так и не было сдела-
но». Как уже сообщал 

”
Ъ“, власти РФ пред-

ложили уже новой администрации догово-
риться о мерах предотвращения инциден-
тов в киберпространстве и рассчитывают, 
что эта тема будет обсуждаться в ходе пер-
вой личной встречи Владимира Путина и 
Дональда Трампа. При этом Москва также 
активно продвигает идею принятия между-
народного кодекса поведения государств в 
киберпространстве под эгидой ООН (см. 

”
Ъ“ 

от 28 апреля).
По словам американского эксперта в 

области кибербезопасности, автора кни-
ги «Кибервойна изнутри» Джеффри Карра, 
из атаки WannaCry нужно извлечь два уро-
ка. «Во-первых, все пользователи — будь то 
частные лица, компании или госструкту-
ры — должны вовремя обновлять свои опе-
рационные системы, тем самым закрывая 
выявленные уязвимости. А во-вторых, го-
сударства должны договориться обнародо-
вать уязвимости, которые они сами выяв-
ляют, а не накапливать их»,— сказал экс-
перт 

”
Ъ“.

При этом CEO компании SecDev Group 
(Канада), специализирующейся на сетевой 
контрразведке, Рафал Рогозински заявил 

”
Ъ“, что ответственность за безопасность 

своих компьютеров несут прежде всего са-
ми пользователи. «Бороться с таким злом, 
как вирусы-вымогатели, можно только по-
средством очень хорошей цифровой гиги-
ены и многоуровневой защиты,— отметил 
он.— Киберпространство — это зона воен-
ных действий, и пользователям нужно на-
конец вести себя в нем соответственно».

Елена Черненко

Серверокорейская угроза
В хакерской атаке WannaCry обвиняют КНДР и программистов из американских спецслужб

Эксперты предполагают, что рас-
пространившуюся примерно на 
150 стран кибератаку организова-
ли хакеры из Северной Кореи 
ФОТО YONHAP/AFP



За вождя предлагают 
спросить с рабочих
США взывают к международной солидарности  
против трудящихся КНДР в других странах

Власти США призывают Россию, Китай 
и другие страны региона посредством 
новых санкций оказать давление на Се-
верную Корею, продолжающую разви-
вать ракетную и ядерную программы. 
По данным ”Ъ“, Вашингтон добивается 
принятия целого комплекса мер — от по-
нижения уровня дипотношений с КНДР 
до запрета на использование северо-
корейской рабочей силы. Хотя Москва 
и Пекин осуждают действия Пхеньяна, 
идти на резкое обострение они не со-
бираются: по мнению президента РФ 
Владимира Путина, путь к деэскалации 
 откроет лишь «возвращение к диалогу 
и прекращение запугивания Северной 
Кореи». В администрации  президента 
Дональда Трампа к диалогу с Пхенья-
ном не готовы, а в Конгрессе продол-
жают разработку новых ограничитель-
ных мер, которые в результате могут 
 ударить и по России.

Новые ракетные испытания, проведен-
ные Северной Кореей в ночь на воскресе-
нье (см. 

”
Ъ“ от 15 мая), дали администрации 

Дональда Трампа новый повод для критики 
властей КНДР и тех, кто в недостаточной, 
по мнению Вашингтона, степени их осу-
ждает. «Мы призываем все страны региона, 
в первую очередь Китай и Россию, сделать 
все возможное с позиции санкций для того, 
чтобы помочь урегулированию ситуации 
и принести стабильность на (Корейский.— 

”
Ъ“) полуостров»,— заявил накануне пред-

ставитель Белого дома Шон Спайсер.
Постпред США при отделении ООН 

в Женеве Роберт Вуд добавил, что админи-
страция Дональда Трампа рассматривает 
«ряд мер в сфере политики, экономики, 
безопасности, для того чтобы справиться 
с провокационными действиями КНДР». 
При этом к заседанию Совета Безопасно-
сти ООН (оно прошло в ночь на среду по 
московскому времени) Вашингтон подго-
товил проект резолюции, предусматри-
вающий ужесточение санкций в отноше-
нии КНДР.

«Американцы призывают заранее разра-
ботать комплекс мер на случай новых про-
вокаций со стороны Пхеньяна. В их спи-
ске — полное прекращение любой торгов-
ли с КНДР, отмена авиарейсов в страну, по-
нижение уровня дипотношений, а также 
изгнание отовсюду северокорейских ра-
бочих»,— рассказал 

”
Ъ“ дипломатический 

источник в Москве, добавив: «По большей 
части они, конечно хотят заставить выпол-
нять эти меры Китай».

Товарооборот России и КНДР в 2016 го-
ду оказался меньше $77 млн, в то время как 
для Китая и Северной Кореи этот показа-
тель составил около $5,8 млрд. Вместе с тем 
в любом случае новые ограничительные 
меры в области торговли — если они будут 
приняты — не станут фатальным ударом 
по экономике КНДР: экономические связи 
с этой страной и так давно жестко ограни-
чены резолюциями Совбеза ООН.

Что касается авиаперелетов, то из ино-
странных компаний в Пхеньян летает толь-
ко китайская Air China. При этом североко-
рейская Air Koryo совершает регулярные 
рейсы в Пекин и Шэньян (оба — КНР), а так-
же в российский Владивосток.

Самым серьезным ударом по эконо-
мике КНДР могла бы стать высылка из 
дружественных Пхеньяну стран северо-
корейских трудовых мигрантов (сегод-
ня это один из основных источников ва-
люты для КНДР). Как следует из февраль-
ской версии отчета спецдокладчика ООН 
по правам человека в КНДР, их принима-
ют у себя как минимум 45 государств. При 

этом северокорейцы, говорится в докла-
де, по сути, находятся на правах рабов — 
без соблюдения норм трудового законода-
тельства и техники безопасности, под при-
смотром сотрудников северокорейских 
госорганов, а также за мизерную зарпла-
ту (она составляет до $150 в месяц, но 60–
90% от этой суммы забирает государство). 
В России, как писал 

”
Ъ“ в 2016 году, нахо-

дится более 20 тыс. граждан Северной Ко-
реи, и значительную их часть составляют 
именно работники таких «трудовых лаге-
рей». В частности, ранее сообщалось, что 
северокорейские рабочие были задейст-
вованы при строительстве стадиона «Зе-
нит-Арена» в Санкт-Петербурге.

«Запрет деятельности северокорей-
ских рабочих на территории России уда-
рит в первую очередь не по ракетно-ядер-
ной программе страны, а по рабочим, для 

которых это один из немногих способов за-
работать денег и посмотреть другие стра-
ны. Вопреки тому, что пишут некоторые за-
падные СМИ, эти люди работают отнюдь 
не в рабских условиях и имеют реальную 
возможность повысить благосостояние 
своих семей»,— заявил 

”
Ъ“ директор Цен-

тра азиатской стратегии России Института 
экономики РАН Георгий Толорая. Эксперт 
уверен, что «Россия вряд ли пойдет на уже-
сточение санкций, так как в предлагаемом 
США варианте они бесцельны и ведут лишь 
к увеличению страдания населения Север-
ной Кореи». Эту мысль подтвердил на этой 
неделе президент РФ Владимир Путин, 

в ходе визита в Пекин призвавший «возвра-
щаться к диалогу с Корейской Народно-Де-
мократической Республикой, прекратить 
ее запугивать и найти способы мирного ре-
шения проблем».

Серьезных уступок администрации До-
нальда Трампа не стоит ждать и со стороны 
Китая, хотя он и публично ужесточил рито-
рику в адрес Пхеньяна. Так, накануне имен-
но по инициативе Пекина Совбез ООН при-
нял заявление, в котором говорится: КНДР 
должна «отказаться от дальнейших ядер-
ных испытаний и испытаний баллистиче-
ских ракет», а также от «в высшей степени 
дестабилизирующего поведения». Вместе 
с тем Китай так же, как и РФ, выступает за 
дипломатическое решение проблемы.

Таким образом, число безоговорочных 
союзников США по северокорейской про-
блеме в обозримом будущем вряд ли увели-

чится. Ими, как и прежде, останутся Южная 
Корея и Япония. «Япония и США не намере-
ны вступать в диалог с КНДР до тех пор, по-
ка она не откажется от разработки ядерно-
го оружия и баллистических ракет. Мы бу-
дем выступать твердо и усиливать давле-
ние»,— подтвердил вчера глава японского 
МИДа Фумио Кисида, тем самым вступив 
в заочную полемику с Владимиром Пути-
ным. Что касается Южной Кореи, то «свер-
ка часов» произойдет в конце июня — на 
встрече на высшем уровне в Вашингтоне. 
«Новый южнокорейский президент Мун 
Чжэ Ин, в отличие от предыдущего, готов 
к диалогу с КНДР, но не любой ценой,— со-
общил 

”
Ъ“ вице-президент Корейского ин-

ститута международной экономической 
политики Ли Чжэ Ён.— Пхеньян должен 
продемонстрировать готовность к сотруд-
ничеству, чего пока не происходит. В этих 
условиях никаких причин менять отноше-
ние к нему у Сеула нет».

При этом у «тройственного союза» есть 
все возможности для того, чтобы усиливать 
давление на тех, кто с их позицией не со-
гласен. Так, две недели назад Палата пред-
ставителей Конгресса США поддержала за-
конопроект об ужесточении ограничитель-
ных мер в отношении не только Пхеньяна, 
но и тех, кто его поддерживает. В частности, 
санкциям могут подвергнуться власти Ки-
тая, Сирии и Ирана — если будет доказано, 
что расположенные в этих странах порты 
открыты для северокорейских судов. Пла-
нируется и наказание тех, кто продолжит 
использование «рабского труда» североко-
рейских рабочих, властям этих стран будет 
грозить блокировка активов и собственно-
сти на территории США. Сейчас законопро-
ект дожидается рассмотрения в Сенате.

Павел Тарасенко,  
Михаил Коростиков

Лидер КНДР Ким Чен Ын 
(в центре) уверен, что возможное 
расширение международных 
санкций — не помеха развитию 
ядерной и ракетной программ 
страны    ФОТО REUTERS
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Хакерская атака WannaCry окончательно 
убедила президента Microsoft Брэда Смита 
в том, что правительства обязаны делиться 
информацией об уязвимостях в ПО

Кибербезопасность 7

Иван Зуенко,
научный сотрудник Центра 
Азиатско-Тихоокеанских 
исследований ИИАЭ ДВО РАН

Один пояс —  
два пути

На прошедшем в Пекине форуме 
«Один пояс — один путь» (ОПОП) 
было объявлено о намерении ки-
тайского Госкомитета по развитию 
и реформе вложить 10 млрд юаней 
($1,4 млрд) в развитие сотрудниче-
ства между Северо-Восточным Кита-
ем и Дальним Востоком России. Чего 
можно ждать от этой инициативы?

Начнем с того, что китайский «По-
яс и путь» и развитие Дальнего Вос-
тока — это две параллельные пря-
мые, которые рисуют два разных 
человека, причем в разных направ-
лениях. ОПОП — это философская 
идея совместного развития — Китая 
и всех, кто не против. Идея связана 
с именем генсека Компартии КНР Си 
Цзиньпина и, прежде всего, служит 
его возвеличиванию как в самом Ки-
тае, так и на внешней арене, для ко-
торой интеграционная повестка — 

это самый удобный способ произве-
сти хорошее впечатление (ни к чему 
не обязывает и поспорить сложно).

Как это работает? У себя дома Ки-
тай перераспределяет капитал для 
развития периферийных провин-
ций. Для внешних игроков суть в экс-
пансии китайского капитала и задей-
ствовании избыточных производст-
венных мощностей. Иначе говоря, 
под вывеской ОПОП Пекин хотел бы 
строить дороги, аэропорты и жилые 
кварталы уже не в самом Китае (здесь 
все построено), а у соседей.

Кто же и для чего развивает рос-
сийский Дальний Восток? Сейчас 
это прерогатива федерального цен-
тра. Местная инициатива сведена 
к нулю, так как за попытками самим 
решать, как тут жить, Москве видит-
ся сепаратизм. Иначе говоря, итого-
вая цель — сохранение статус-кво. 
Иностранные инвестиции для это-
го, возможно, подмога, а возможно, 
и нет. Китайский бизнес, например, 
ассоциируется с ущербом экологии 
и рисками незаконной миграции — 
часто, кстати, несправедливо. Одна-
ко консенсус среди властей таков, 
что «лучше перебдеть, чем недоб-
деть». И местное население, как пра-
вило, разделяет эту позицию.

Не считая журналистов и ученых, 
об инвестициях на Дальнем Востоке 
в основном говорит министерство по 
его развитию. Во-первых, потому что 
работа такая; во-вторых, потому что 
это соответствует повестке центра. 
Однако даже самые последователь-
ные сторонники иностранного ка-
питала уточняют: инвестиции инве-
стициям рознь. Китайский бизнес ак-
тивно вкладывался в выгодные ему 
проекты и до того, как был изобретен 
«Пояс и путь». Результаты более чем 
скромны, но закономерны. При этом 
нет оснований думать, что волшеб-
ные буквы ОПОП позволят достичь 
компромисса там, где позиции сто-
рон диаметрально противоположны.

Что хотела бы получить Россия? 
Инвестиции в высокотехнологичное 
производство с локализацией техно-
логий и привлечением местных ка-
дров. Китай же по-крупному готов ра-
ботать только на выгодных для себя 
условиях. Оборудование и материа-
лы — китайские, и желательно бес-
пошлинно. Рабочие — китайцы. Ин-
вестиции — в виде кредитов.

Не хотите на наших условиях — 
ну что ж, и более сговорчивых парт-
неров хватает. Это и называется «стра-
тегическое партнерство». Давайте 
подпишем меморандум о намерени-
ях. Выполнять необязательно, а всем 
приятно. Через два года можно бу-
дет переподписать. А потом еще че-
рез два. А потом у Китая будет новый 
председатель и новая «большая кон-
цепция». А спасение Дальнего Восто-
ка — это, как ни крути, дело России. 
И странно было бы ожидать здесь бла-
готворительности от соседей.

Нет оснований 
 думать, что волшеб-
ные буквы ОПОП 
 позволят достичь 
 компромисса там, 
 где  позиции сторон 
 диаметрально 
 противоположны

Д О С Ь Е К А К И Е  С А Н К Ц И И  Д Е Й С Т В У Ю Т  П Р О Т И В  К Н Д Р

16 декабря 1950 года санкции в отношении КНДР ввели США, установив 
эмбарго из-за войны на Корейском полуострове. Эмбарго было снято в 2008 году, 
но в 2010 году США ввели новые санкции, впоследствии неоднократно расширявшие-
ся. Они затрагивают ряд предприятий и чиновников, причастных к ядер
ной программе КНДР. В 2015 году был введен запрет на совместные фи
нансовые операции граждан США и КНДР, под санкции подпал также ряд высших 
военных чиновников Северной Кореи. Сейчас импорт товаров из КНДР в США 
запрещен, экспорт регулируется специальными лицензиями. 5 мая 2017 года 
Палата представителей Сената США проголосовала за ужесточение санкций, среди 
прочего предполагающее контроль за соблюдением санкционного режима 
в дальне восточных портах РФ.

14 октября 2006 года после первого испытания ядерного оружия в КНДР санкции 
на Пхеньян наложил Совбез ООН. Резолюция №1718 ввела эмбарго на воо
ружения, материалы и оборудование для ракетной или ядерной про
грамм, предметы роскоши, замораживание счетов и запрет на поездки 
лиц, связанных с военпромом КНДР. Совбез ООН расширял санкции после ядерных 
испытаний в 2009, 2013 и 2016 годах. Был разрешен досмотр воздушных и мор

ских судов, а также дипломатов КНДР. После расширения санкций в марте 
2016 года под эмбарго оказалось около 50% экспорта КНДР. Черный список 
граждан КНДР, которым запрещен въезд в страны ООН, за 2016 год пополнился 
26 именами и 22 организациями.

Ряд стран ввел в отношении Северной Кореи индивидуальные санкции в дополне-
ние к санкциям ООН. В октябре 2006 года Австралия запретила въезд гражда
нам КНДР и доступ северокорейских судов к своим портам. Токио впервые ввел 
санкции против КНДР также в октябре 2006 года, запретив импорт ее товаров 
и установив запрет на выдачу виз гражданам КНДР. В апреле 2017 года 
Япония в очередной раз продлила санкции на два года. Евросоюз также ведет 
санкционный список граждан КНДР с 2006 года. Его фигурантам запрещен 
въезд в ЕС, а их счета в европейских банках подлежат замораживанию. В августе 
2011 года Канада ввела запрет на экспорт и импорт товаров, а также на 
инвестиции в КНДР и оказание финансовых услуг гражданам страны. В мае 2013 
года Банк Китая прекратил операции с Банком внешней торговли КНДР, 
который был обвинен в поддержке ядерной программы Пхеньяна.

Михаил Малаев

Самым серьезным ударом по экономике КНДР 
могла бы стать высылка из дружественных 
Пхеньяну стран северокорейских трудовых 
мигрантов. Как следует из февральской версии 
отчета спецдокладчика ООН по правам 
человека в КНДР, их принимают у себя 
как минимум 45 государств



Как стало известно 
”
Ъ“, в Минсельхозе 

обсуждают возможность запрета на им-
порт мясокостной муки из Европы, ис-
пользуемой для изготовления кормов 
для животных. Закрытие импорта гро-
зит сокращением производства, сни-
жением притока инвестиций в отрасль 
и может привести к росту цен на кор-
ма, предупреждают участники рынка.

Минсельхоз обсуждает возможность вве-
дения ограничений на импорт мясного 
вторсырья (в частности, мясокостной муки) 
из Европы. Об этом 

”
Ъ“ рассказали сразу не-

сколько участников проходивших 12 и 15 
мая совещаний с директором департамен-
та регулирования рынков АПК Владимиром 
Воликом. Власти объясняют инициативу не-
обходимостью стимулировать собственное 
производство вторсырья. Но возможные ог-
раничения его импорта угрожают россий-
скому рынку кормов для домашних живот-
ных, говорит один из собеседников 

”
Ъ“ в от-

расли. По его словам, сегодня работающие в 
России производители закупают мясокост-
ную муку в основном в Европе. Российского 
аналога недостаточно, а качество продукта 
ниже импортного, объясняет он. Запрет по-
ставок может привести к сокращению про-
изводства, снижению притока инвестиций 
в отрасль и закрытию части действующих 
мощностей, опасаются собеседники 

”
Ъ“. В 

Минсельхозе вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. Представитель вице-премьера Аркадия 

Дворковича Алия Самигуллина отказалась 
от комментариев. 

По данным Euromonitor International, 
в 2016 году выпуск кормов для домашних 
животных в России вырос на 5,7 тыс. тонн 
— до 602,3 тыс. тонн. В денежном выраже-
нии объем рынка увеличился на 13,3%, до 
152,05 млрд руб., более 53% продаж контр-
олирует Mars (бренды Pedigree, Whiskas, 
Royal Canin, Kitekat, Chappi и пр.), 19,8% — у 

Nestle (Purina, Felix и др.). Эти компании от-
казались от комментариев. 

В 2016 году производство мясокостной 
муки в России выросло на 12%, до 366,4 тыс. 
тонн, следует из данных Росстата. Импорт 
продукта по итогам прошлого года составил 
около 90 тыс. тонн, подсчитал собеседник 

”
Ъ“ в мясной отрасли. В основном эта мука 

используется как кормовая добавка в живот-
новодстве, поясняет президент Мясного со-

вета Единого экономического пространст-
ва Мушег Мамиконян. Введение ограниче-
ний на импорт вторсырья он поддержива-
ет и объясняет, в частности, нерешенными 
вопросами с ветеринарной безопасностью 
в Европе. За запрет высказывается и генди-
ректор Национального союза свиноводов 
Юрий Ковалев. С претензиями производите-
лей кормов к качеству российской мясокост-
ной муки господин Мамиконян не согласен: 

«В России и ЕС продукт выпускается почти 
на одном и том же оборудовании».

Возможной альтернативой Европе Мин-
сельхоз считает поставки сырья из Брази-
лии, Чили и Новой Зеландии, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с позицией чиновни-

ков. Смена страны—поставщика ингредиен-
тов крайне трудоемкий процесс и может за-
нять до двух лет, а увеличение логистическо-
го плеча означает рост себестоимости, воз-
ражают собеседники 

”
Ъ“. Недостаток сырья 

для местного производства может привести 
и к росту импорта готовых кормов, что также 
скажется на ценах, предупреждает один из 
них. По его словам, сегодня крупнейшие иг-
роки полностью локализовали производст-
во кормов в России, импорт — это точечные 
поставки. Участники рынка добавили, что го-
товят письмо в правительство с описанием 
сложившейся ситуации.

По данным директора по работе с глобаль-
ными компаниями «Nielsen Россия» Марины 
Лапенковой, с марта 2016 года по апрель 2017 
года продажи кормов для кошек и собак вы-
росли на 9,6% в натуральном и на 14,3% в де-
нежном выражении. Более популярны в Рос-
сии корма для кошек, на эту категорию при-
ходится около 80% рынка, указывает она. 

Один из последних проектов в производ-
стве мясного вторсырья мощностью около 
15 тыс. тонн продукта в год в феврале 2017 
года запустила ГК «Дамате» Наума Бабаева. 
АПХ «Мираторг», у которого также есть свое 
производство мясокостной муки, в 2018 го-
ду планирует начать выпуск и собственных 
кормов для домашних животных. Объем ин-
вестиций в проект оценивается в 4 млрд руб., 
говорил в феврале президент холдинга Вик-
тор Линник. В «Мираторге» вчера отказались 
от комментариев. В «Дамате» не ответили на 
вопросы о возможных ограничениях импор-
та вторсырья.

Анатолий Костырев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19919,82 (+49,97)
РТС 1112,95 (−7,03)
FTSE 100 7522,03 (+67,66)

DAX 30 12804,53 (−2,51)
DJIA* 20983,08 (+1,14)
NASDAQ Composite* 6162,291 (+12,617)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.17
Австралийский доллар 41,7451
Английский фунт 72,8233
Белорусский рубль** 30,3650
Датская крона* 83,4822

Доллар США 56,2603
Евро 62,0382
Индийская рупия*** 87,8244
Казахский тенге*** 18,0316

Канадский доллар 41,2889
Китайский юань* 81,6538
Норвежская крона* 66,2837
СДР 77,0969

Сингапурский доллар 40,2751
Новая турецкая лира 15,8636
Украинская гривна* 21,2825
Шведская крона* 63,9394

Швейцарский франк 56,6854
Японская иена*** 49,5576
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новостной фон вокруг той или иной 
страны все чаще корректирует тури-
стические потоки. Яркий пример — 
Черногория и Турция: спрос на эти 
направления меняется после тех или 
иных заявлений властей. При этом не 
всегда речь идет о негативных трен-
дах. Например, Исландия, как следует 
из отчета Европейской туристической 
комиссии, по итогам первого кварта-
ла 2017 года стала самым быстрорасту-
щим европейским направлением. Ту-
да съездили 452 тыс. иностранных ту-
ристов — на 53,7% больше, чем годом 
ранее. Из них 1,3 тыс.— россияне, чи-
сло которых за год выросло на 157,3%.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе объясняет феномен рез-
ко растущей популярности Ислан-
дии громким дебютом сборной стра-
ны по футболу на чемпионате Евро-
пы в 2016 году. Кроме того, еще ле-
том 2016 года агентство Bloomberg от-
мечало существенный рост интереса 
к Исландии на фоне продолжающе-

гося роста популярности телесериа-
ла «Игра престолов»: в стране снима-
лись многие сцены. Директор по раз-
витию OneTwoTrip Аркадий Гинес го-
ворит, что за год спрос на авиабиле-
ты в Исландию вырос в два раза, хотя 
речь по-прежнему идет о небольших 
абсолютных цифрах. Одним из фак-
торов роста спроса он считает сниже-
ние цен: средняя стоимость перелета 
за год упала на 82%, до 24,4 тыс. руб., 
за счет рейсов AirBaltic через Ригу в 
Рейкьявик. Об этом же говорят в по-
исковике Aviasales, по данным кото-
рого число запросов на перелет в Ис-
ландию по итогам первых пяти меся-
цев текущего года выросло на 31% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого на фоне падения средней 
цены на 29%. 

Но сами исландцы свалившейся на 
их страну славе рады не всегда. В ин-
тервью Bloomberg министр по туриз-
му страны Тордиш Гюльфадоттир го-
ворил, что местные власти рассматри-
вают возможность снизить количе-
ство посещающих страну путешест-
венников, повысив стоимость поезд-
ки через увеличение налогов. Ислан-
дия — не единственное популярное 
направление, готовое на крайние ме-
ры. Муниципалитет Барселоны еще в 
начале года решил ограничить строи-
тельство отелей в центре города. Мэр 
Венеции Луиджи Бруньяро в апреле 
заявил, что власти города также хотят 
умерить турпоток.

Эту озабоченность легко понять: 
амортизация от посещения досто-
примечательностей туристами иног-
да бывает слишком высока. Но, пока 
громкие заявления местных властей 
работают с точностью до наоборот: ту-
ристы воспринимают это как сигнал 
к действию — съездить, пока не подо-
рожало. Легче всего из быстрорасту-
щих туристических направлений, 
по всей видимости, придется имен-
но Исландии. Резкий рост спроса на 
нее со стороны туристов из России и 
так будет ограничен естественными 
факторами: с одной стороны, рубль 
стабилизируется, с другой — Ислан-
дия остается не самым бюджетным 
направлением.

правила  
игры

Существенный рост 
интереса к Исландии 
на фоне продолжаю-
щегося роста популяр-
ности телесериала 
«Игра престолов» — 
в стране снимались 
многие сцены

на рынке туризма отсылают 
в Исландию корреспондента  
отдела потребительского рынка

Александру 
Мерцалову

Коллекторы спасают должников
Они рефинансируют кредиты заемщикам нескольких банков
Менеджеры коллекторского агентст-
ва «Кредитэкспресс» начинают необыч-
ный бизнес. Их компания «Служба эко-
номической помощи» (СЭП) предлагает 
должникам с тремя займами и более 
выкупить у кредиторов их долги, объе-
динить в один и облегчить заемщикам 
условия по платежам. Зарабатывать 
компания планирует на разнице между 
покупкой долга у кредитора (банка или 
МФО) и полученных сумм от заемщика.

О том, что руководители агентства «Кредит-
экспресс» придумали новый бизнес, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько банкиров. «Помощники» 
хотят объединять несколько задолженностей 
в одну, сокращать общую сумму долга и «на-
значать» должнику посильные ежемесячные 
взносы. СЭП намерена индивидуально дого-
вариваться с каждым банком по каждому кре-
диту заемщика. В планах компании — при-
влекать 1–1,5 тыс. клиентов (с тремя займами 
и более) в месяц. Покупать кредиты у банков 
СЭП собирается в несколько раз дороже, чем в 
рамках пакетного предложения. Сейчас кол-
лекторы покупают у банков по цессии в основ-
ном пулы кредитов (в среднем 5–10 тыс.) при-
мерно за 1% от балансовой стоимости. Зараба-
тывать компания рассчитывает на разнице 

между покупкой долга у кредитора и получен-
ных средств от должника. Инвестиции в про-
ект небольшие: в первый год — около 60 млн 
руб., в следующий — 100 млн руб.

Гендиректор СЭП и по совместительству 
старший вице-президент «Кредитэкспресса» 
Виктор Семендуев подтвердил 

”
Ъ“, что проект 

пилотируется, однако указал, что коллектор-
ское агентство и фирма «помощи должникам» 
юридически между собой не связаны. «Инвес-
тором выступает европейская инвестицион-
ная компания со штаб-квартирой в Вене»,— 
сообщил господин Семендуев, отказавшись 
уточнить ее название. Согласно данным базы 
«СПАРК-Интерфакс» и Kartoteka.ru, Виктор Се-
мендуев является гендиректором компании 
«Вилдон инвестмент», зарегистрированной в 
июне 2016 года и владеющей брендом «Служ-
ба экономической помощи». В компании рас-
считывают, что должники будут приходить са-
ми (иначе СЭП не получит доступа к их кре-
дитной истории и не сможет проверить кли-
ентов), если поймут, что не справляются с дол-
говой нагрузкой. «Через год мы планируем об-
служивать 15 тыс. должников с общей суммой 
долга 2,3 млрд руб.»,— прогнозирует господин 
Семендуев. Привлекать клиентов СЭП намере-
на с помощью рекламы в соцсетях и на радио.

Банки не исключают возможности рабо-
тать по предлагаемой схеме. «Банк готов вза-
имодействовать с должником (и его закон-
ными представителями) для урегулирования 
долга, в том числе и с точки зрения примене-
ния нестандартных инструментов, как в слу-
чае с СЭП»,— сообщили в Росбанке. Не исклю-
чают такую возможность в ХКФ-банке и Рос-
сельхозбанке.

По данным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), на 1 января 2017 года три креди-
та и более имеют 18,2% заемщиков банков и 
МФО, из которых почти половина имеет прос-
рочку. В развитых странах заемщики активно 
пользуются такой услугой. «Для заемщика вы-
годно работать с единственным кредитором, 
который способен собрать по рынку множест-
во его долгов, оптимизировать их и спланиро-
вать платежи»,— указывает первый вице-пре-
зидент НАПКА Александр Морозов.

Тем не менее участники рынка сомнева-
ются в успехе проекта. «Подобная схема хоро-
шо работает в Европе и США с учетом прой-
денной эволюции взыскания. В России по-
ка не сформировано отношение к коллекто-
рам, как к 

”
центрам финансового оздоровле-

ния“,— комментирует гендиректор 
”
Актив-

бизнесколлекшн“ Дмитрий Теплицкий.— 

Сегодня в России возможен выкуп прав тре-
бований должников пакетно, индивидуаль-
ная цессия является дорогостоящей и нерен-
табельной для взыскателя: 30–50% от номина-
ла». По его мнению, эффективно работать с та-
ким долгом возможно, к примеру, если СЭП 
предложит должнику погашение без дискон-
та с рассрочкой. «Банки продают пулы задол-
женностей, произведенные по своей выбор-
ке. Выборка должников по запросу взыскате-
ля — это следующий этап развития рынка»,— 
считает гендиректор Первого коллекторского 
бюро Павел Михмель.

Есть риск, что со стороны должников бу-
дет низкий отклик ввиду непонимания са-
мой структуры предложения, опасается сов-
ладелец агентства «Эверест» Дмитрий Черны-
шов. «Гражданам, вероятно, будет трудно по-
нять основную идею предлагаемой сделки, в 
чем будет заключаться выгода для банка-кре-
дитора. Они будут подозревать, что это один 
из очередных способов мошенничества,— 
указывает он.— К тому же нет никакой гаран-
тии, что, согласившись на реструктуризацию, 
должники будут впоследствии оплачивать за-
долженность».

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

Россияне прилипли к экрану
Интернет-аудитория и телесмотрение продолжают расти
Аудитория интернета в России продол-
жает увеличиваться, следует из данных 
Mediascope, зафиксировавших прирост 
на 2% в октябре 2016 — марте 2017 года. 
При этом интернет-пользователи миг-
рируют с планшетов и настольных ком-
пьютеров на смартфоны и Smart TV, ко-
торые и обеспечили основной прирост. 
Несмотря на это, в стране одновремен-
но продолжает расти и телесмотре-
ние — правда, за исключением возраст-
ной группы 18–34 лет.

Российская аудитория интернета в октя-
бре 2016 — марте 2017 года достигла 87 млн 
человек старше 21 года, или 71% от населе-
ния, следует из данных Mediascope, пред-
ставленных на AdIndex City Conference. Рост 
к аналогичному периоду годом ранее соста-
вил 2%. Ранее GfK оценивала изменение чи-
сла интернет-пользователей в возрасте от 16 
лет по итогам 2016 года как нулевое, сообщал 

”
Ъ“. По подсчетам компании, в этой возраст-

ной категории по состоянию на конец года 
интернетом пользовались 70,4%, или 84 млн 
человек. Последние несколько лет динами-

ка роста аудитории была примерно одинако-
вой, в пределах 5%, считают в Mediascope.

Наибольший прирост аудитории обес-
печили пользователи мобильных плат-
форм, количество которых выросло на 9%, до 
66 млн человек. Мобильными устройствами 
для выхода в интернет пользуются 54% насе-
ления от 12 лет. При этом с помощью планше-
тов в интернет выходит все меньшее число 
россиян, оценивают в Mediascope. В октябре 
2016 — марте 2017 года ежемесячная аудито-
рия в этом сегменте снизилась на 8% и соста-
вила 19% населения старше 12 лет. Снижает-
ся и аудитория десктопного интернета — на 
4% к аналогичному периоду. В октябре—мар-
те она составила 54%. Основными драйвера-
ми аудитории интернета стали пользователи 
смартфонов и Smart TV. С телевизоров в ин-
тернет стали выходить на 14% людей больше, 
или 10% населения в возрасте старше 12 лет. 
Для смартфонов рост составил 15%, охват до-
стиг 46% населения.

При этом больше всего времени в интер-
нете аудитория проводит именно с десктоп-
ных устройств. Из среднесуточного време-

ни 237 минут на десктопы пришлось 127 ми-
нут. Еще 83 минуты пользователи тратят на 
мобильные приложения, 27 минут — на мо-
бильные браузеры.

Рост интернет-аудитории практически 
не влияет на телесмотрение, следует из дан-
ных Mediascope. Так, суточный охват ТВ со-
ставляет 70% — такая часть населения в груп-
пе от 12 до 64 лет смотрит его хотя бы мину-
ту в сутки. В то же время на компьютере кон-
тент телеканалов смотрели лишь 1,4% росси-
ян. Время, которое аудитория тратит на прос-
мотр телевизора, даже растет. В 2012 году по-
казатель составлял 238 минут для аудитории 
от четырех лет, а в 2016 году телесмотрение 
выросло до 248 минут. Правда, за этот пери-
од значимо снизилось время просмотра для 
возрастной группы 18–34 лет — со 163 до 156 
минут. Зато практически на час, с 344 до 402 
минут, выросло телесмотрение для аудито-
рии старше 65 лет.

В «Ростелекоме» подтверждают, что глав-
ным экраном для просмотра телеконтента 
остается телевизор. «Но с учетом того, что по-
пулярность нелинейного просмотра растет, 

а в некоторых возрастных группах, включая 
подростков и молодежь, уже занимает значи-
тельную долю, наш продукт реагирует на эти 
изменения»,— говорят в компании. Так, при 
подписке абонентов на ТВ-пакеты или покуп-
ке фильмов их просмотр возможен на всех 
устройствах — телевизоре, десктопе, ноутбу-
ке, планшете или смартфоне.

На «Первом канале» не комментируют 
выводы Mediascope, но отмечают, что в мар-
те число уникальных посетителей, смотрев-
ших плеер «Первого канала» в интернете, 
превысило 23 млн человек. В онлайн-кино-
театре Ivi отмечают востребованность теле-
контента: сейчас видеосервис запустил уже 
третий проект в формате catch forward (по-
каз раньше, чем в эфире) с каналом СТС. На 
категорию сериалов, составляющих значи-
тельную часть телеконтента, в месяц прихо-
дится примерно 25–30% всех просмотров на 
рекламной модели и 40–45% времени смо-
трения, говорит вице-президент по контен-
ту и контентному маркетингу Ivi Софья Ква-
шилава.

Елизавета Макарова

Домашних питомцев сажают на диету
Россия может ограничить импорт ингредиентов для производства кормов
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Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов стали меньше бояться 
распада ЕС. На фоне последних 
побед сторонников единой Ев-
ропы, прежде всего избрания 
президентом Франции центри-
ста Эмманюэля Макрона, инвес-
торы среди рисков вновь выде-
ляют замедление экономики 
Китая. При этом наибольшим 
спросом пользуются акции ев-
ропейских компаний, в то вре-
мя как американский и россий-
ский рынки инвесторы предпо-
читают обходить стороной.

Майский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill 
Lynch (в анкетировании приняли 
участие представители 213 фондов, 

в управлении которых находились 
активы на сумму $645 млрд), свиде-
тельствует, что инвесторы с опти-
мизмом смотрят на перспективы ро-
ста прибылей мировых корпора-
ций. По данным опроса, в ближай-
шие 12 месяцев этого ждут 56% ре-
спондентов. Таких оптимистичных 
настроений инвесторы не демон-
стрировали уже целый год.

Восстановлению оптимизма спо-
собствовали завершившиеся во 
Франции выборы президента. По 
словам директора инвестиционного 
департамента UFG Wealth Mana- 
gement Алексея Потапова, после того 
как евроскептики вновь оказались в 
меньшинстве, риски распада ЕС и ев-
розоны можно «задвинуть на даль-
ний план». Вместе с тем с февраля по 
апрель именно риск дезинтеграции 

ЕС портфельные управляющие на-
зывали ключевым риском с непред-
сказуемыми последствиями. Теперь 
инвесторы больше опасаются замед-
ления экономики Китая (31%), паде-
ния рынка облигаций (18%), торго-

вой войны (16%), задержки в рефор-
мировании корпоративного налого-
обложения в США (15%).

Несмотря на сохраняющиеся ри-
ски, инвесторы с готовностью нара-
щивают вложения в наиболее риско-
вые активы. По данным опроса, чи-
сло управляющих, которые увеличи-
ли вложения в акции, на 45% превы-
сило число тех, кто их сокращал. Это 

второй по величине результат за по-
следние два с половиной года. Основ-
ным спросом у инвесторов продол-
жают пользоваться акции европей-
ских компаний. Если в апреле число 
управляющих, отдающих предпочте-

ние рынкам Европы, на 48% превы-
шало число тех, кто придерживался 
противоположной точки зрения, то в 
мае этот показатель вырос до 59%. 
«Уже после первого тура выборов во 
Франции инвесторы уверовали в ста-
бильность европейских рынков и 
жизнеспособность единой европей-
ской валюты»,— отмечает портфель-
ный управляющий «Тринфико» Фа-

рит Закиров. В то же время акции 
американских компаний, с которы-
ми связаны основные риски, инвес-
торы предпочитают продавать.

Высокий интерес инвесторов со-
хранился и к развивающимся рын-
кам. Количество управляющих, у ко-
торых вложения в акции компаний 
emerging markets (EM) превысили 
индикативный уровень, на 41% прев-
зошло число управляющих, умень-
шивших их долю. Месяцем ранее оп-
тимистов было только на 44% больше. 
Это подтверждают и данные EPFR, со-
гласно которым за последние четыре 
недели фонды категории EM привле-
кли более $7 млрд. «Развивающиеся 
рынки пользуются популярностью в 
условиях позитивного настроя в от-
ношении роста мировой экономи-
ки»,— отмечает Алексей Потапов.

В исключительном положении на-
ряду с американскими активами 
остаются и рублевые. По данным 
EPFR, за месяц иностранные инвесто-
ры вывели с российского фондового 
рынка более $320 млн. По словам ана-
литика «Альфа-Капитала» Андрея 
Шенка, иностранные инвесторы по-
ка обходят стороной российские ак-
ции, предпочитая играть в carry-trade 
с российскими облигациями. «Пока 
реальные ставки остаются высокими 
и сохраняется потенциал снижения 
ключевой ставки ЦБ, акции вряд ли 
будут пользоваться большим спро-
сом. Но когда регулятор завершит 
снижение ставки, спекулятивный ка-
питал будет переходить в другие 
классы активов, в том числе ак-
ции»,— считает господин Шенк.

Виталий Гайдаев

Вчера курс доллара США к веду-
щим мировым валютам обно-
вил полугодовой минимум.  
Слабые статистические данные 
по экономике США, а также оче-
редной политический скандал 
с президентом Дональдом Трам-
пом подорвали интерес к аме-
риканской валюте.

Американская валюта стреми-
тельно теряет позиции на мировом 
рынке. В ходе вчерашних торгов ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) обновил 
полугодовой минимум, опустив-
шись до отметки 98,18 пункта, что 
на 0,7% ниже закрытия предыдуще-
го дня. Курс доллара к иене снизил-
ся на 0,6%, до ¥113,12. Существеннее 
проиграл доллар к европейской ва-
люте. Вчера курс евро поднялся про-
тив доллара более чем на 1%, до от-
метки $1,1088 — максимального 
значения с 9 ноября. Игра против 
доллара ведется третий день подряд. 
За это время, по данным агентства 
Bloomberg, курс американской ва-
люты снизился к ведущим мировым 
валютам на 1,6–2%.

Катализатором «медвежьих» на-
строений стали слабые макроэконо-
мические данные по экономике 
США и заявления представителей 
ФРС относительно денежно-кредит-
ной политики. Согласно данным ми-
нистерства торговли США, рознич-
ные продажи в стране в апреле увели-
чились на 0,4% по сравнению с пре-

дыдущим месяцем, в то время как 
аналитики ожидали повышения на 
0,5%. Инфляция в прошлом месяце 
составила 0,2%, или 2,2% в годовом 
выражении. Эксперты ожидали ро-
ста до 2,3%. В таких условиях главы 
ФРБ Филадельфии и Чикаго заявили 
о том, что до конца года будет доста-
точно и двух повышении базовой 
процентной ставки. Более того, глава 
ФРБ Чикаго заявил, что ФРС потребу-
ется три-четыре года для плавной 
нормализации баланса. «Опублико-
ванные в прошлую пятницу данные 
по инфляции в Штатах заметно не до-
тянули до прогнозов, что несколько 
понизило ожидания участников 
рынка относительно перспектив уже-
сточения монетарного курса ФРС»,— 
отмечает ведущий аналитик Пром-
связьбанка Михаил Поддубский.

Подрывает положение амери-
канской валюты и раскручивание 
очередного скандала вокруг прези-
дента США. Накануне газета The 
Washington Post со ссылкой на пред-
ставителей администрации США со-
общила, что Дональд Трамп, глава 
российского МИДа Сергей Лавров и 

российский посол Сергей Кисляк во 
время переговоров в Вашингтоне 10 
мая обсудили секретные сведения о 
запрещенном в России ИГ. По словам 
ведущего аналитика Нордеа-банка 
Дениса Давыдова, новостные заго-
ловки о том, что президент США рас-
крыл секретную информацию в бесе-
де с главой МИД РФ, в одночасье при-
вели к снижению курса доллара. 
«Курс американской валюты испыты-
вает давление в связи с новым поли-
тическим скандалом, который на 
этот раз связан с утверждениями, что 
на прошлой неделе президент США 

Дональд Трамп поделился сверхсе-
кретной информацией с российски-
ми дипломатами»,— отмечают анали-
тики Sberbank Investment Research.

Политический скандал в США по-
ложительно сказался и на валютах 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, курсы боль-
шинства валют выросли к доллару на 
0,3–1%. Из общего ряда выбивался 
российский рубль, который вчера 
ослабил позиции. По итогам основ-
ных торгов на Московской бирже 
курс доллара поднялся на 9 коп., до 
56,43 руб./$. «Российский рубль замет-

но укрепился в предыдущие дни и во 
вторник в отсутствии роста цен на 
нефть демонстрировал невысокую 
торговую активность»,— отмечает 
Михаил Поддубский. По оценке ди-
ректора инвестиционного департа-
мента ВТБ 24 Сергея Лукьянова, в бли-
жайшие две недели курс доллара 
останется в диапазоне 55,1–
57,7 руб./$. При этом положительное 
решение ОПЕК+ по продлению сдел-
ки по ограничению добычи нефти 
«будет поддерживать рубль до конца 
мая», считает эксперт.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Европа завоевала признание инвесторов
Американский и российский рынок остаются в тени

Очень, очень трудно 
конкурировать при сильном 

долларе, в то время  
как другие страны 

девальвируют свои валюты
— Дональд Трамп,

президент США, в интервью  
The Wall Street Journal, 13 апреля 2017 года
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31% инвесторов опасается  
замедления экономики Китая

Нестандартный подход к про-
движению микрозаймов через 
религию, использованный 
МФО «Удобные деньги», вызвал 
претензии Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС). 
Там сочли, что использование 
в рекламе микрофинансовой 
организации (МФО) текста мо-
литвы «Отче наш» и образа  
Христа оскорбляет верующих. 
Если доводы ФАС устоят в суде, 
то против руководителя компа-
нии может быть возбуждено  
административное и даже уго-
ловное дело. До сих пор подоб-
ных прецедентов не было.

Вчера Челябинское УФАС сообщи-
ло о возбуждении дела в отношении 
МФО «Удобные деньги» из-за распро-
странения рекламы с использовани-
ем религиозного христианского сим-
вола. Как следует из сообщения УФАС, 
в рекламе, напечатанной на карман-
ном календаре, наряду со слоганами 

«Удобные деньги. Нужны налич-
ные?..» присутствовали текст молит-
вы «Отче наш» и образ Иисуса Христа. 
«Использование в рекламном сооб-
щении указанных религиозных хри-
стианских символов содержит при-
знаки нарушения законодательства о 
рекламе, поскольку может являться 
оскорбительным для чувств верую-
щих»,— подчеркнули в ФАС. Данную 
позицию поддержали 17 из 19 участ-
ников экспертного совета при Челя-
бинском УФАС, а также 270 участни-
ков опроса на сайте службы из 660 
проголосовавших. Рассмотрение де-
ла назначено на 13 июня.

Как сообщил 
”
Ъ“ замруководителя 

ФАС Андрей Кашеваров, споры с ком-
паниями по поводу оскорбляющей 
чувства верующих рекламы, содержа-
щей цитаты из Библии или Корана, 
уже были. «Однако ни к банкам, ни к 
МФО раньше подобных претензий не 
было»,— отметил он. Не припомнил 
подобных случаев в отношении участ-
ников микрофинансового рынка и 
глава СРО МиР Андрей Паранич.

В самой компании уверены, что 
ничего оскорбительного в их рекламе 
нет, мало того, она адресована именно 
верующим людям. «Среди наших кли-

ентов много православных,— поясня-
ет гендиректор МФО 

”
Удобные день-

ги“ Василий Орлов.— Это для них мы 
выпустили календарик с молитвой, 
который они могли сами взять в офи-
сах нашей МФО, раздача их в качестве 
рекламных материалов не проводи-
лась». Он сослался на тот же опрос, что 
и ФАС, заметив — 70% верующих не 
сочли свои чувства оскорбленными.

Впрочем, эксперты считают, что 
данная молитва была выбрана не про-
сто так. «Недопустимо в рекламе МФО 
приводить молитву, в которой есть 
слова 

”
остави нам долги наша, якоже 

и мы оставляем должником нашим“, 
это может быть воспринято как изде-
вательство,— поясняет управляю-
щий партнер ГК Stas Marketing Анд-
рей Стась.— Видимо, МФО рекламой 
хотело эпатировать клиентов, подоб-
ный прием распространен среди мар-
кетологов». По мнению финансового 
директора сервиса онлайн-кредито-
вания «Е заем» Мамуки Ризаева, рели-
гиозные образы были использованы 
для увеличения доверия.

Юристы не берутся однозначно 
предсказать исход дела. «По сути, ни-
какого оскорбления в этой рекламе 
нет, однако надо дождаться рассмотре-

ния дела — есть шанс, что использова-
ние религиозных символов повлечет 
неблагоприятные последствия для 
МФО, например, штраф, и впоследст-
вии станет прецедентом для подоб-
ных случаев»,— говорит старший 
юрист BMS Law Firm Тарас Хижняк. По 
мнению председателя КА «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Евгения 
Корчаго, решающим в данном случае 
будет заключение теологической экс-
пертизы. «Если эксперты укажут, что 
чувства верующих оскорблены, то 
можно ожидать весьма серьезных по-
следствий,— предупреждает он.— Ко-
АП предусматривает штраф на дирек-
тора компании до 200 тыс. руб. за 

”
умышленное публичное оскверне-

ние… предметов религиозного почи-
тания“». Кроме того за оскорбление 
чувств верующих предусмотрена уго-
ловная ответственность — против ру-
ководителя МФО может быть уже воз-
буждено уголовное дело по ст. 148 УК, 
а это — до трех лет тюрьмы, продолжа-
ет эксперт. По словам господина Кор-
чаго, доводы МФО о непреднамерен-
ности действий могут быть сочтены 
«отрицанием умысла с целью избега-
ния уголовного наказания».

Вероника Горячева

«Отче наш» не двигатель продаж
Попытка МФО соединить рекламу с молитвой вызвала претензии ФАС

Доллар оскандалился
Против него сыграли Дональд Трамп и ФРС

В антимонопольной  
службе сочли, что для  
финансовых организаций, 
ищущих новых клиентов, 
религия не выход Д
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Энергокомпания «Фортум» пред-
лагает пересмотреть правила 
 загрузки мощностей на оптовом 
энергорынке. Сейчас «Систем-
ный оператор» может в приори-
тетном порядке включать доро-
гие станции, необходимые для 
надежности, отправляя в резерв 
более эффективные новые энер-
гоблоки. «Фортум» предлагает от-
бирать все мощности, даже если 
это создаст избыток потребле-
ния: это может помочь компа-
нии окупить новую Няганскую 
ГРЭС. За поправку выступили 
 потребители, но конкуренты 
«Фортум» не поддержали: по дан-
ным 

”
Ъ“, они опасаются рисков 

снижения цен на энергорынке 
и роста расходов на топливо.

Энергокомпания «Фортум» (при-
надлежит финской Fortum) предлага-
ет изменить механизм выбора состава 
включенного генерирующего обору-
дования (ВСВГО), который нужен для 
равномерного распределения нагруз-
ки в энергосистеме. Эту инициативу 
сегодня рассмотрит наблюдательный 
совет «Совета рынка» (регулятор энер-
горынков), говорится в повестке засе-
дания (

”
Ъ“ ознакомился с ней). «Фор-

тум» предлагает изменить формулу 
ВСВГО так, чтобы можно было прио-

ритетно запускать мощности с цено-
принимающей заявкой (подается на 
оптовый энергорынок без фиксации 
цены, лишь с объемом выработки).

ВСВГО — нерыночный механизм, 
находящийся в ведении «Системного 
оператора» (СО), и он отвечает за за-
крытие спроса наиболее оптималь-
ным оборудованием. На пике спроса 
работает максимум мощностей, при 
спаде часть отключается. Генераторы 
и сейчас могут подать ценопринима-
ющую заявку, которая должна выиг-
рывать у ценовых, но в зонах с высо-
кой конкуренцией сначала отбирает-
ся так называемая вынужденная гене-
рация (дорогая, но нужная для энерго-
системы или теплоснабжения). «Фор-
тум» предлагает закрыть спрос за счет 
всех станций, выставляющих мини-
мальную цену, даже если величина 
включенной мощности избыточна.

Поправка может решить проблему 
с недозагрузкой новой Няганской ГР-
ЭС «Фортума»: в 2016 году станция бы-
ла в резерве 23 дня, а за первые три ме-
сяца этого года — уже 14 суток. Как по-
лагают в «Фортуме», ограничение вли-
яет на новые блоки, построенные по 
договорам поставки мощности (ДПМ, 
гарантируют возврат инвестиций). 
«Простой ведет к необоснованному 
увеличению срока окупаемости»,— 

говорится в пояснительной записке 
«Фортума». По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, средняя загрузка Ня-
ганской ГРЭС в 2014–2016 годах — 81% 
при среднем показателе для ТЭС в 
47%, а ДПМ-блоков — 56%. В среднем 
блоки по ДПМ получают 20% EBITDA 
от рынка на сутки вперед (РСВ, основ-
ной сектор продаж электроэнергии), 
остальное от платы за мощность, до-
бавляет она.

Генкомпании, по данным 
”
Ъ“, не 

поддержали «Фортум», предваритель-
ная позиция пяти представителей па-
латы продавцов в набсовете «Совета 
рынка» — против. В «Фортуме» и Сове-
те производителей энергии инициа-
тиву не комментировали. По данным 

”
Ъ“, генкомпании опасаются, что по-

правка увеличит расход топлива на 
блоках. Источники 

”
Ъ“ на рынке счи-

тают, что системной проблемы с ре-
зервом у Няганской ГРЭС нет. «В таких 
условиях нужен взвешенный подход 
к корректировке ВСВГО, чтобы не 

”
ла-

тать дыры“ ради частных случаев»,— 
говорит один из них. Но за предложе-
ние «Фортума» потребители. Глава Со-
общества потребителей энергии Васи-
лий Киселев полагает, что изменение 
порядка отбора для повышения за-
грузки более эффективной генерации 
соответствует задачам развития отра-

сли и экономики: «Странно, что пред-
ставители генкомпаний с госучасти-
ем пытаются этому препятствовать».

В «Совете рынка» считают измене-
ния целесообразными, следует из за-
ключения регулятора (есть у 

”
Ъ“). Там 

полагают, что увеличение объема 
включенного оборудования повысит 
конкуренцию на РСВ, даст генкомпа-
ниям возможность получать больше 
прибыли, а потребителям — поку-
пать энергию дешевле. По расчетам 
«Совета рынка», дополнительное 
включение Няганской ГРЭС снижает 
цены на РСВ в зоне «Северная Тю-
мень» на 5,2%, в Тюмени — на 5,2%, на 
Урале — на 2,1%, а в среднем по цено-
вым зонам рынка — на 1,3%. Но это мо-
жет изменить поведение других гене-
раторов: ТЭС с высоким расходом то-
плива могут отказаться от работы, по-
давая дорогие ценовые заявки в ВСВ-
ГО, что может нивелировать сниже-
ние цен. По данным 

”
Ъ“, позицию 

«Фортума» поддержали в Минэнерго 
(там на запрос 

”
Ъ“ не ответили). В СО 

пояснили, что ВСВГО проходит с уче-
том технических ограничений в энер-
госистеме, а «включение дополни-
тельной генерации не создаст допол-
нительных сложностей по управле-
нию режимом».

Татьяна Дятел

«Фортуму» мало рабочих дней
Компания жалуется на недозагрузку новых блоков

Рынок дорожно-строительной 
(ДСТ) и спецтехники в России 
преодолел четырехлетний кри-
зис — продажи в первом кварта-
ле выросли на 29%, причем рост 
отмечен почти во всех сегмен-
тах. По мнению участников рын-
ка, ключевыми стимулами стали 
отложенный спрос, стабилиза-
ция экономической ситуации 
и укрепление рубля, повысив-
шее конкурентоспособность им-
порта. Но не исключено, что ча-
стично динамика отображает 
и поставки импортеров дилерам 
«на будущее» — в период подоро-
жания национальной валюты.

Продажи ДСТ и спецтехники в Рос-
сии за первый квартал выросли на 
29%, сообщила вчера Ассоциация ев-
ропейского бизнеса (АЕБ; учитывает 
статистику компаний, занимающих 
80% рынка). Глава профильного коми-
тета АЕБ, гендиректор Volvo CE Russia 
Андрей Комов отметил значитель-
ный рост продаж практически по 
всем типам строительных машин и 
подчеркнул, что наметившаяся в кон-
це 2016 года тенденция роста пере-
шла в «долгожданный устойчивый 
тренд». В январе—марте продажи экс-
каваторов-погрузчиков выросли на 
57%, до 321 шт., гусеничных экскава-
торов — на 20%, до 526 шт., самоход-

ных грейдеров — на 27%, до 123 шт. Ре-
ализация сочлененных самосвалов 
упала на 35%, до 22 шт., гусеничных 
тракторов — выросла на 23%, до 
124 шт., колесных экскаваторов — 
увеличилась на 30%, до 61 шт.

«Затяжной четырехлетний спад 
рынка закончился»,— сообщил Анд-
рей Комов, но популяция техники со-
кратилась, парк сильно устарел. Что-
бы вернуться на «прежние высоты», 
по его словам, продажи должны выра-
сти на 300–400% к уровню 2016 года. 
Нынешний рост наблюдается вопре-
ки все еще отрицательному тренду в 
строительстве, высоким ставкам по 
кредитам (вдвое выше инфляции) и 
«огромным перегибам с утильсбо-
ром, который лег бременем на потре-
бителей», утверждает господин Ко-
мов. В будущем в АЕБ ждут роста не 
ниже, чем в первом квартале. По дан-
ным Минпромторга, производство 
ДСТ в РФ в первом квартале выросло 
на 28%, импорт — в 1,9 раза, а экспорт 
упал на 39%. Основной причиной не-
гативных тенденций в министерстве 
считают укрепление рубля и плани-
руют, что запуск в этом году новых 
мер поддержки (льготного лизинга и 
поддержки экспорта) позволит ча-
стично компенсировать ущерб.

На рост повлиял отложенный 
спрос, говорит глава департамента 

продаж Bell Equipment (дистрибутор 
сочлененных самосвалов из ЮАР) Та-
рас Николенко. В последние два года 
поставки самосвалов были значи-
тельно меньше потребности рынка, 
недостаток восполнялся подержан-
ной техникой. Но она подходит не 
для всех задач, должно было прои-
зойти обновление, считают в Bell 
Equipment. Другим фактором роста в 
компании называют подорожание 
рубля и сырья. Так, рост цен на уголь 
позволил угольщикам и их подряд-
чикам пересмотреть бюджеты, рас-
сказывает господин Николенко. По 
его мнению, рынок будет и дальше 
расти — до 120–140 машин за год (по 
данным АЕБ, в 2016 году продано 109 
сочлененных самосвалов, в 2015 го-
ду — 92). Но ключевой причиной ро-
ста станет обновление или расшире-
ние старого парка, поскольку «новая 
техника такого класса еще дорога 
для подрядчиков и доступна в основ-
ном владельцам карьеров или ген-
подрядчикам крупных строитель-
ных или горнодобывающих объек-
тов». «Множества новых клиентов, 
как в 2007 или в 2011–2013 годах, мы 
в этом году не увидим»,— считает Та-
рас Николенко.

В «РМ-Терекс» (входит в «Базэл» 
Олега Дерипаски, выпускает, в част-
ности, экскаваторы и автогрейдеры) 

сообщили, что в первом квартале 
продажи выросли, наибольший рост 
был в сегментах грейдеров и колес-
ных экскаваторов — на 20% и 15% со-
ответственно. В этом году в «РМ-Те-
рекс» ожидают роста рынка ДСТ на 
10–15%. Источник 

”
Ъ“ в одной из рос-

сийских компаний отметил: росту 
способствуют отложенный спрос, го-
споддержка, а также утильсбор как 
барьер от импорта. Он также полага-
ет, что динамика рынка обеспечена 
в том числе продажами импортеров 
дилерам: при стабилизации рубля 
компании решили «заполнить скла-
ды на будущее». Директор по разви-
тию в России JCB Сергей Харитонов 
считает, что динамика рынка об-
условлена укреплением рубля и воз-
обновлением финансирования фе-
деральных строительных проектов. 
Гендиректор Hitachi Construction 
Machinery Eurasia Масафуми Сэндза-
ки отметил: рынок спецтехники дол-
го был нестабилен из-за колеблю-
щихся цен на нефть, спада экономи-
ческой активности, сокращения фи-
нансирования строительных проек-
тов и утильсбора. Но, по его мнению, 
в 2016 году рынок достиг дна, адап-
тировался к утильсбору, поэтому в 
Hitachi в этом году отмечают «не-
большой рост».

Яна Циноева

Экскаваторы пошли в гору
Рынок дорожно-строительной техники вырос на 29%

Правительство может расши-
рить сферу применения меха-
низма специнвестконтрактов, 
которым активно пользуются 
машиностроители и химики, 
на нефтепереработку и нефтехи-
мию — отрасли, где новые про-
екты являются крайне дороги-
ми и долго окупаются. На рынке 
считают, что создание стабиль-
ных льготных налоговых усло-
вий на длительный срок может 
помочь ряду крупных проектов.

Глава Минэнерго Александр Новак 
предложил включить проекты по 
нефтепереработке, нефтехимии и га-
зохимии в систему специальных 
льготных инвестиционных контрак-
тов (СПИКов) по импортозамещению. 
До сих пор они в основном распро-
странялись на металлургов и машино-
строителей. Такие СПИКи уже подпи-

сали Mazda Sollers, Daimler, немецкий 
производитель сельхозтехники Claas, 
станкостроительная немецко-япон-
ская DMG Mori, «ГМС Ливгидромаш».

Правила СПИКов Дмитрий Медве-
дев утвердил летом 2015 года, они 
должны мотивировать бизнес созда-
вать новые мощности. В обмен на 
строительство или модернизацию 
производства государство гарантиру-
ет инвестору сохранение налоговых 
условий на срок до 10 лет, может пре-
доставить льготы по налогам, сборам, 
и т.д. Минимальная стоимость проек-
та ограничена 750 млн руб.

Как пояснил 
”
Ъ“ замглавы Мин-

промторга Василий Осьмаков, ин-
струмент СПИКов изначально рас-
пространяется на всю сферу промыш-
ленности, первые контракты заклю-
чены в отраслях, которые курирует 
министерство. «Предложения Минэ-

нерго, которые мы приветствуем, ука-
зывают, что сфера применения может 
быть расширена, в данном случае за 
счет проектов в нефте- и газоперера-
ботке»,— отметил он. Минпромторг 
рассчитывает заключить в 2017 году 
минимум 10 СПИКов.

Механизмом уже пользовались хи-
мики. В ноябре 2016 года Минпром-
торг, Волгоградская область и «Евро-
хим» подписали СПИК на 10 лет о со-
здании в регионе Гремячинского ГО-
Ка, в рамках контракта компания пла-
нирует инвестировать около 57 млрд 
руб. Пермский край подписал с «Ме-
тафраксом» меморандум о намерении 
заключить СПИК на строительство 
комплекса «Аммиак—карбамид—ме-
ламин» стоимостью более €500 млн.

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что сейчас в законе о промполи-
тике по СПИКам есть много ненуж-

ных ограничений, которые логично 
убрать. Он отмечает, что это интерес-
ный инструмент развития, которого 
давно ждали производители. По сло-
вам эксперта, нефтепереработка, неф-
техимия и газохимия принадлежат к 
числу самых капиталоемких отра-
слей, где дорогое строительство и дол-
гие сроки окупаемости, и система, ко-
торая позволила бы долгосрочно пла-
нировать вложения, помогла бы реа-
лизовать многие крупные проекты, 
например, ВНХК «Роснефти» (оценка с 
учетом инфраструктуры — 1,5 трлн 
руб.), Амурский ГХК СИБУРа (около 
500 млрд руб.) или Находкинский за-
вод минудобрений Артема Оболен-
ского (около 300 млрд руб.), а также 
ряд проектов по среднетоннажной 
химии.

Ольга Мордюшенко,  
Яна Циноева

Нефтехимики на СПИКе
Отрасли обещали новые льготы
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Восстановление пассажиропото-
ка российских авиакомпаний 
приводит к постепенному росту 
потребления авиакеросина. 
По данным «Газпромнефть- 
Аэро», в первом квартале спрос 
вырос на 4%, достигнув уров-
ня начала 2015 года. При этом, 
по мнению компании, на рын-
ке  существует «небольшой про-
фицит» керосина, сбалансиро-
вать который получается 
за счет  поставок за рубеж.

Объем розничного потребления 
авиационного керосина в РФ в первом 
квартале 2017 года вырос на 4% по 
сравнению с началом 2016 года, сооб-
щил гендиректор «Газпромнефть-Аэ-
ро» Владимир Егоров в рамках топлив-
ного форума IATA в Петербурге. Таким 
образом, показатели рынка верну-
лись к уровню начала 2015 года. Объе-
мы розничной реализации топлива 
самой «Газпромнефть-Аэро» в первом 
квартале выросли на 3% до 464 тыс. 
тонн, но пока так и не достигли уров-
ня начала 2015 года (563 тыс. тонн). Го-
сподин Егоров также отметил, что вну-
трироссийская цена на топливо по-
прежнему ниже, чем в европейских 
аэропортах, несмотря на «налоговый 
маневр», снизивший размер экспорт-
ных пошлин на нефтепродукты.

По словам топ-менеджера, тенден-
ция роста спроса объясняется тем, что 
на российском рынке уже полгода на-
блюдается рост перевозок. В пресс-
службе группы S7 подтвердили 

”
Ъ“, 

что потребление топлива растет про-
порционально объемам перевозок, 
которые с начала года увеличились на 
16%. Господин Егоров отметил, что на 
росте перевозок положительно сказа-
лась госпрограмма субсидирования 
полетов, в том числе на Дальнем Вос-
токе. На спрос также «влияет развитие 
турпотока, как внутреннего, так из со-
предельных государств», в частности, 
из Китая. В других компаниях — круп-
нейших игроках рынка авиатоплива, 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛе, не дали ком-
ментариев.

По данным Росавиации, за ян-
варь—апрель российские авиакомпа-
нии нарастили перевозки на 20,6%, до 
27,09 млн пассажиров. По данным от-
чета группы «Аэрофлот», в первом 
квартале 2017 года расходы на топли-
во составили 21,05% от общих затрат, 
что на 3,5 процентного пункта выше, 
чем за аналогичный период 2016 го-
да. При этом за первый квартал цена 
на авиатопливо выросла на 22,75%.

Впрочем, рост цен на авиакеросин 
зимой — характерная особенность 
этого рынка в России, так как керосин 
используется для выпуска зимнего 
дизтоплива. В целом этой зимой керо-

син на бирже СПбМТСБ стоил при-
мерно так же, как и в предыдущем го-
ду, оставаясь в пределах 32–34 тыс. 
руб. за тонну, если исключить де-
кабрьские пики, вызванные аномаль-
но холодной погодой. Во внебирже-
вом сегменте, где продаются основ-
ные объемы авиакеросина по пря-
мым контрактам поставщиков с авиа-
компаниями, цены были на 2–3 тыс. 
руб. на тонну ниже и сейчас находятся 
на уровне 30 тыс. руб. за тонну (в 
прошлом году на ту же дату — 26 тыс. 
руб. за тонну).

По мнению Владимира Егорова, на 
внутреннем рынке наблюдается «не-
большой профицит» топлива. Но 
структура бизнеса компании — 75% 
топлива поставляются в рамках фор-
мульных контрактов — позволяет сба-
лансировать бизнес и поставлять зна-
чительную часть объема топлива на 
экспорт. В первом квартале 2017 года 
объем заправок за рубежом увеличил-
ся в три раза по сравнению с началом 
2016 года и составил 52,1 тыс. тонн. К 
2025 году «Газпромнефть-Аэро» рас-
считывает поставлять в год на экспорт 
не менее 1 млн тонн. К этому же сроку 
доля компании на розничном рынке 
может достигнуть 31%, общий объем 
продаж керосина — 5,5 млн тонн, а чи-
сло собственных ТЗК достигнет 60 (из 
них девять за рубежом).

По мнению Михаила Турукалова 
из «Аналитики товарных рынков», 
спрос на перевозки пока мало влияет 
на стоимость керосина, которая оста-
ется стабильной и в большей степени 
зависит от структурных факторов, та-
ких как динамика цен на нефть, мо-
дернизация НПЗ и влияние «налого-
вого маневра». Господин Турукалов от-
мечает, что сейчас, несмотря на ре-
монты на НПЗ, авиакеросина на рын-
ке достаточно.

Елизавета Кузнецова,  
Юрий Барсуков

Керосин взлетает 
Авиакомпании заправляют баки

Регистрация ООО в РФ — первый 
шаг по выходу «Россетей» в Крым, 
считают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. 

О таком намерении госхолдинга ста-
ло известно в начале февраля.

Тогда врио губернатора Севастопо-
ля Дмитрий Овсянников и «Россети» 
называли два варианта — создание 
СП с собственником ЭК «Севастополь-
энерго» или вхождение холдинга в 
уставный капитал компании. Позже в 
«Россетях» говорили, что до октября 
намерены создать с Севастополем сов-
местное АО на базе электросетевых 
активов города, его зона обслужива-
ния будет расширяться до декабря за 
счет перевода на его баланс «бесхоз-
ных сетей» (незарегистрированных). 
Создание СП необходимо для инвес-
тиций в модернизацию сетей, «Россе-
ти» планируют вложить в это до 2 мл-
рд руб. В «Россетях» 

”
Ъ“ сообщили: АО, 

скорее всего, будет создано на пари-
тетных началах. «Процесс на стадии 
корпоративных процедур, в том чи-
сле получений необходимых согласо-
ваний»,— добавили в холдинге.

Владимир Базаров отметил, что се-
вастопольское сетевое хозяйство бу-
дет передано СП, но работа вряд ли бу-
дет закончена до конца года, так как 
«это длительный процесс». По его сло-
вам, правительство Севастополя «рас-
сматривает возможные варианты по 
организации СП, в том числе и с «Рос-
сетями». В филиале ЭК «Севастопольэ-
нерго» от комментариев отказались. 

Получить комментарии Евгения Ил-
ларионова не удалось. В Минэнерго 
РФ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Через перевод «Севастопольэнер-
го» в юрисдикцию РФ решается и во-
прос выплат субсидий, говорят 
источники 

”
Ъ“. Как сообщал госпо-

дин Овсянников, ЭК «Севастопольэ-
нерго» собирает с потребителей око-
ло 500 млн руб., получая порядка 
2 млрд руб. субсидий из федерально-
го бюджета. При этом компания «не 
перевела свою деятельность в право-
вое поле РФ, поэтому ставится под 
сомнение предоставление госсубси-
дии нерезиденту», пояснял он. Сей-
час, по оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, тарифы в Севастополе ниже 
среднероссийских на 16%, в Красно-
дарском крае — на 30%. Включение 
Крыма и Севастополя в первую цено-
вую зону оптового энергорынка (ев-
ропейская часть РФ и Урал) с 1 января 
должно постепенно повысить тари-
фы на полуострове. Сети в Крыму по-
лучают компенсацию из бюджета за 
передачу электроэнергии по тарифу 
ниже экономически обоснованного 
уровня: объем субсидий в 2017 году 
должен составить 8 млрд руб. Из-за 
низких тарифов получение прибыли 
при выходе на рынок Крыма для «Рос-
сетей» под вопросом, считает госпо-
жа Порохова, «пока ключевой фактор 
— сбалансированность тарифной по-
литики и субсидий».

Татьяна Дятел;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Энергетика 
Севастополя  
входит в состав РФ
с1

Авиакомпании умеют 
управлять рационально 
вопросами, связанными 

с закупками топлива
— Анатолий Голомолзин,

заместитель главы ФАС,  
17 февраля 2016 года

Ц И Т А Т А
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потребительский рынок и недвижимость
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Минэкономики разошлось 
во взглядах на либерализацию 
розничной продажи спиртного 
с Минфином и подчиняющим-
ся ему Росалкогольрегулирова-
нием (РАР). Если Минэкономи-
ки готово поддержать предло-
жения Минпромторга, смягча-
ющие требования к обороту ал-
коголя, то кураторы рынка ка-
тегорически против них.

Предложения Минпромторга по 
либерализации госрегулирования 
продаж алкоголя готово поддержать 
Минэкономики. Это следует из прото-
кола заседания рабочей группы, кото-
рое прошло 28 апреля у замминистра 
экономического развития Олега Фо-
мичева (копия документа есть у 

”
Ъ“). В 

нем отмечается, что предложения тре-
буют доработки лишь в части подхода 
к использованию и расчету статисти-
ческих данных. В пресс-службе Мин-
экономики 

”
Ъ“ пояснили: для объек-

тивной оценки влияния и эффектив-
ности госрегулирования на рынке ал-
коголя необходимо разработать еди-
ные критерии формирования стати-
стических показателей.

Как ранее писал 
”
Ъ“, Минпром-

торг разработал пакет предложений 
по оптимизации госрегулирования 
продажи алкоголя. В частности, ми-
нистерство выступает за упрощение 
и удешевление лицензирования роз-
ницы (предлагается разный размер 
госпошлины для разных населенных 
пунктов: 65 тыс. руб. в год за один объ-
ект в городах федерального значения, 
26 тыс. руб.— в остальных городах, 
3,5 тыс. руб.— в селах). Также Минпро-
мторг предложил смягчить террито-
риальные ограничения для розницы 
и требования по наличию в собствен-
ности или аренде стационарного ма-
газина площадью не менее 50 кв. м. 
Чиновники министерства настаива-
ют и на пересмотре акцизной полити-
ки, предлагая перераспределить сбо-
ры от акцизов в пользу региональных 
и местных бюджетов исходя из объе-
мов легальных розничных продаж. 
Реализация этих и других мер, счита-
ют в Минпромторге, позволит за год-
полтора сократить долю нелегальных 
розничных точек по продаже алкого-
ля до 5–8% с сегодняшних 30%, а долю 
нелегального крепкого алкоголя и 
суррогатной продукции — до 5–15% 
(вместо нынешних 50–70%).

Идею либерализовать регулирова-
ние торговли спиртным считают пра-
вильной и в Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС), сообщается в 
протоколе рабочей группы. «Среди 
предложенных есть меры, которые 
можно реализовать в текущий мо-
мент, а есть те, которые требуют до-
полнительной проработки и учета 

последствий»,— пояснил начальник 
контрольно-финансового управле-
ния ФАС Владимир Мишеловин. В ка-
честве примера он указал, что требо-
вания по расстоянию между местами 
продаж алкоголя и социальными 
объектами (учебные и медицинские 
учреждения и др.) можно изменить 
на федеральном уровне уже сейчас.

Между тем РАР считает нецелесоо-
бразным поддерживать инициативы 
Минпромторга, так как они не отвеча-
ют «Концепции реализации госполи-
тики по снижению масштабов злоу-
потребления алкогольной продукци-
ей до 2020 года», сказано в протоколе 
совещания. По мнению ведомства, 
есть возможность решить некоторые 
проблемы, обозначенные в предло-
жениях Минпромторга, через усиле-
ние ответственности за нарушения в 
сфере производства и оборота алкого-
ля. В пресс-службе РАР вопросы 

”
Ъ“ 

переадресовали в Минфин. Там, в 
свою очередь, сообщили, что мини-
стерство поддерживает только те 
идеи Минпромторга, которые каса-
ются усиления госучастия и приня-
тия мер по формированию модели 
трезвого образа жизни. Минфин вы-

ступает против предложений Мин-
промторга снять ограничения, свя-
занные с потреблением спиртного, и 
ослабить требования к его продав-
цам. «Ограничения и требования вы-
полняют функцию барьера для алко-
голя, препятствуя проникновению на 
рынок недобросовестных продавцов 
и ограничивая доступность алкоголя 
для несовершеннолетних»,— увере-
ны в Минфине.

В том, что либерализация алко-
гольному рынку действительно не-
обходима, не сомневается директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз. Однако от-
мечает он, вес Минфина при реше-
нии таких вопросов намного боль-
ше, чем у других министерств. В на-
чале 2016 года именно Минфину 
президент Владимир Путин передал 
функции выработки и реализации 
государственной политики в сфере 
производства и оборота алкоголя.

Анастасия Дуленкова

Чиновники поспорили 
об алкоголе
Минэкономики и Минфин по-разному смотрят 
на либерализацию торговли

В 2015 году казалось, что крупные 
жилые комплексы в Новомосков-
ском округе сильнее всего пострада-
ют от кризиса и конкуренции с про-
ектами в старых границах столицы, 
указывают эксперты аналитическо-
го центра ЦИАН. По цене они были 
сопоставимы с комплексами в рам-
ках освоения промзон — 95–120 тыс. 
руб. за 1 кв. м и 120–150 тыс. руб. за 
1 кв. м соответственно.

В этом году топ-10 крупнейших 
продавцов жилой недвижимости воз-
главляет ПИК Сергея Гордеева 
(6,87 тыс. ДДУ), результаты которой 
учитывают перешедшие ей проекты 
«Мортона». Группа купила девелопер-
скую компанию осенью 2016 года. В 
первом квартале 2016 года лидером 
рейтинга был «Мортон». В ПИК свою 
долю рынка не считают, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе. Вторым крупным 

поглощением стала покупка ДСК-1 
ФСК «Лидер» Владимира Воронина, 
что укрепило положение последней: 
в январе—марте этого года корпора-
ция на третьем месте по объему про-
даж в столичном регионе (1,35 тыс. за-
регистрированных ДДУ), хотя в ана-
логичный период прошлого была на 
десятом. Директор по маркетингу и 
исследованиям ФСК «Лидер» Ксения 
Цаплина говорит, что в Москве и Под-
московье компания занимает шестое 
место по продажам, а доля по прода-
жам в старых границах Москвы (с уче-
том ДСК-1) составляет 2,4%. 

На втором месте среди крупней-
ших продавцов недвижимости — «Са-
молет девелопмент» (1,871 тыс. ДДУ, 

работает в Подмосковье). Среди акци-
онеров компании — Игорь Евтушев-
ский, Михаил Кенин, «Инвест АГ», 
управляющая инвестициями акцио-
неров группы Evraz Group Александ-
ра Абрамова и Александра Фролова. В 
компании не успели оперативно от-
ветить на запрос 

”
Ъ“. На четвертом ме-

сте по количеству зарегистрирован-
ных ДДУ Urban Group (1,246 тыс.). В 
пресс-службе Urban Group сообщили, 

что оценивают долю компании в об-
ласти в 7,7%. «Она нас устраивает»,— 
отметил представитель девелопера. 
Группа ЛСР, основанная в Санкт-Пе-
тербурге экс-сенатором Андреем Мол-
чановым, на втором месте по прода-
жам в Москве (486 ДДУ) и на восьмом в 
общем рейтинге по столице и Подмо-
сковью. В компании утверждают, что 
занимают около 7% рынка в Москве и 
области. Группа А101, входящая в 
«Сафмар» семьи Гуцериевых-Шишха-
новых, на втором месте в Новой Мо-
скве (441 ДДУ) и на девятом в общем. 
«Если ограничиться Новой Москвой, 
то на долю ГК А101 приходится около 
20–25%»,— сообщили свои оценки в 
пресс-службе компании. 

По итогам первого квартала этого 
года десять крупнейших застройщи-
ков продали 47% жилья в новострой-
ках в Москве и области. Аналитик 
Sberbank-CIB Юлия Гордеева говорит, 
что в условиях кризиса консолидация 
рынка — естественная тенденция, но 
маловероятно, чтобы московский ры-
нок сократился до экстремального 
для здоровой конкуренции количест-
ва игроков. «Крупнейший строитель 
может в среднесрочной перспективе 
занять около 30% рынка, но едва ли он 
будет договариваться о ценах с конку-
рентами»,— утверждает эксперт. 
Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая говорит, 
что, если рынок контролируют десять 
застройщиков, это еще не олигополь-
ный рынок. «Он остается чутким к ко-
лебаниям спроса, в такой ситуации 
девелоперы не могут завышать це-
ны»,— убеждена она.

Екатерина Геращенко

Девелоперы выстроились 

с1

ГК «Марафон фарма» бывшего 
президента А1 Александра 
 Винокурова до конца лета за-
кроет сделку по приобретению 
50,01% в рязанском производи-
теле вакцин от гриппа «Форт». 
Предприятие на четверть при-
надлежит «Ростеху» — пока что 
единственному покупателю его 
вакцин. Это будет уже второй 
совместный проект господина 
Винокурова и госкорпорации — 
партнеры также совместно вла-
деют курганским «Синтезом».

Договор о приобретении ГК «Ма-
рафон фарма» контрольного пакета в 
ООО «Форт» был подписан вчера на 
площадке Российского фармацевти-
ческого форума Института Адама 
Смита. Закрытие сделки ожидается 
до конца лета. Представитель «Мара-
фон фармы» уточнил, что доля ком-
пании в ООО составит 50,01%, не 
исключив при этом, что в дальней-
шем она может быть увеличена. Сей-
час, как следует из данных «СПАРК-
Интерфакса», 74,99% «Форта» принад-
лежит семье основателя предприя-
тия Антона Катлинского, 25,01% — у 
Национальной иммунобиологиче-
ской компании («Нацимбио»), со-
зданной «Ростехом». 

Условия сделки, в том числе фи-
нансовые, не раскрываются. Источ-
ник, близкий к одной из сторон, ска-
зал, что «Марафон» покупает только 
часть доли семьи господина Катлин-
ского. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты и 

участники рынка затруднились с 
оценкой стоимости «Форта». «Неиз-
вестно, какие у него были продажи, 
сколько средств было инвестирова-
но в открытие производственной 
площадки, нет других базисных 
цифр, от которых можно было бы от-
талкиваться при оценке актива»,— 
объясняет гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. Глава «IMS Health Рос-

сия и СНГ» Николай Демидов пред-
положил, что цена «Форта» не превы-
шает 4 млрд руб.

Завод «Форт», запущенный в апре-
ле 2014 года в Рязанской области, 
крупный производитель вакцин про-
тив гриппа: мощность предприятия 
позволяет выпускать 40 млн доз вак-
цин против сезонного и 120 млн доз 
против пандемического гриппа. 
«Форт» входит в пятерку крупнейших 
российских производителей вакцин, 
считает заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. «Это совре-
менный завод с пока что небольшим 
продуктовым портфелем»,— говорит 
он. В этом году «Форт» должен поста-

вить около 18 млн доз для вакцина-
ции в рамках Национального кален-
даря профилактических прививок 
(НКПП). Выручка завода в 2017 году 
должна превысить 2,2 млрд руб. (в 
2015 году она была 288,81 млн руб.— 
данные бухгалтерской отчетности 
«Форта»), сказано в сообщении «Мара-
фон фармы».

Единственным покупателем вак-
цин «Форта», согласно данным 
«СПАРК-Интерфакса», все три года ра-
боты предприятия является «Нацим-
био». В прошлом году «Форт» заклю-
чил с «дочкой» «Ростеха» единствен-
ный контракт на сумму 1,09 млрд руб. 
В этом году контракт заключен уже на 
1,85 млрд руб. Всего по 2016 году «На-
цимбио», являющуюся единствен-
ным поставщиком российских вак-
цин в рамках НКПП, было закуплено 
вакцин от гриппа на 4,01 млрд руб. 

«Марафон фарма» была создана в 
этом году как часть инвестиционной 

компании «Марафон групп» Алексан-
дра Винокурова (до понедельника за-
нимал пост президента А1 — инвес-
тиционного подразделения «Альфа-
групп») и Сергеем Захаровым (был ис-
полнительным директором в А1). В 
«Марафон фарму» объединены все ак-
тивы господина Винокурова в фарма-
цевтике, в их числе пятый по величи-
не дистрибутор лекарств в России 
«СИА групп» (прежнее название «СИА 
Интернейшнл»), аптечная сеть «Мега 
фарм» (бренды «А-Мега», «Да, здоров!»), 
75% ставропольского фармпредприя-
тия «Биоком» и 30% в производителе 
кожных антисептиков «Бентус лабо-
ратории» (бренд Sanitelle).

Помимо «Форта» господин Виноку-
ров и «Ростех» являются партнерами в 
курганском фармзаводе «Синтез». 
«Марафон фарме» в нем принадлежат 
51% обыкновенных и 31% привилеги-
рованных акций, «Нацимбио» владе-
ет в нем 32,38% акций. Гендиректор 
«Ростеха» Сергей Чемезов говорит, 
что Александр Винокуров показал се-
бя эффективным партнером в «Синте-
зе»: «В 2016 году 

”
Синтез“ улучшил 

финансовые результаты, чистая при-
быль выросла вдвое (по данным 

”
СПАРК-Интерфакса“, она составила 

703,74 млн руб.— 
”
Ъ“)». Участие «Ма-

рафон фармы» в «Форте», по мнению 
господина Чемезова, даст импульс 
для развития предприятия. Господин 
Катлинский рассчитывает, что с появ-
лением «Марафон фармы» «Форт» 
сможет, в частности, расширить про-
дуктовый портфель и внедрить но-
вые технологии.

Олег Трутнев

Александр Винокуров  
сделает прививки
Экс-президент А1  
получит контроль в крупном производителе вакцин

Новая Москва —  
это не спальный район,  
а это настоящий город, 

в котором создается  
новая экономика

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, во время инспекции 

 присоединенных территорий  
в сентябре 2016 года

Ц И Т А Т А

В ожидании нового регули-
рования рынка примерно 
половина всей крепкой 
 алкогольной продукции 
остается нелегальной   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

4,01 миллиарда рублей
сумма, которую «Нацимбио» потратила 
на вакцины от гриппа в прошлом году

Объем сделок на первичном рынке 
в Москве и Подмосковье 
в 2016 году

Период Москва*  Московская область
1-й квартал  6616 25 091

2-й квартал  7749 20 994

3-й квартал 9170 23 253

4-й квартал 12 086 22 800

*В том числе Новая Москва. Источник: ЦИАН.  

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В И Н О  И  П И В О  З А Л Ь Ю Т  В  С Е Т Ь

Продажи алкоголя в интернете начнут с пива и вина. «До 1 июля 2018 года мы пред-
лагаем только вина (с защищенным географическим указанием и защищенным ме-
стом происхождения.— ”Ъ“) и только пиво, и с 1 июля 2018 года уже, если монито-
ринг покажет, что эта инициатива успешна, тогда можно распространить на все 
алкогольные напитки»,— сообщил вчера глава департамента налоговой и таможенной 
политики Минфина Алексей Сазанов (цитата «Прайм»). Министерство подготовило 
соответствующий законопроект, который будет внесен в Госдуму до конца 2017 года. 
Он добавил, что на продажи спиртного в сети будут распространяться ограничения 
по времени торговли: доставка такой продукции должна будет осуществляться до 
23:00. Регионы смогут корректировать это время. Производители пива и вина при-
ветствуют решение регулятора. «Мы надеемся, что альтернативный  канал дистрибу-
ции будет вскоре открыт для участников отрасли и станет одним из драйверов роста 
пивного рынка в дальнейшем»,— говорит директор по правовым вопросам и корпо-
ративным отношениям «САН ИнБев» Ораз Дурдыев. Открытие интернет-канала по-
зволит сделать рынок более прозрачным и будет способствовать эффективному ре-
гулированию цен, а также развитию культуры потребления вина, считает гендиректор 
ГК Inkerman International Сергей Лебедев. Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М И Н Ф И Н  П Е Р Е С Ч И Т А Е Т  А К Ц И З Ы

До конца недели Минфин подсчитает сумму недополученных в прошлом году акци-
зов на импортные вина, сообщил вчера журналистам глава департамента налоговой 
и таможенной политики Минфина Алексей Сазанов. Она образовалась из-за того, 
что импортеры вин с защищенным географическим указанием и защищенным наи-
менованием места происхождения уплачивали налог по пониженной ставке, пояс-
нил он, отказавшись говорить о сроках взыскания. Дифференцированный акциз на 
обычные и защищенные вина начал действовать 1 января 2016 года. На первый вид 
продукции налог выше. К примеру, в этом году ставка акциза на защищенные тихие 
и игристые вина составляет 5 руб. и 14 руб. за литр соответственно. В то время как 
на обычные вина — 18 руб. и 36 руб. за литр. По сравнению с 2016 годом налог на 
такие напитки вырос на 50% и 38,5%, для защищенной продукции рост составил 0% 
и 7,7% соответственно. Как ранее сообщал ”Ъ“, в Минфине подписали указ, который 
вывел импортные вина из-под действия пониженной ставки акциза. В министерстве 
считают, что импортеры вин не имели права уплачивать пониженный налог, так как 
он может распространяться только на российскую продукцию. В целом эта мера 
вводилась для поддержки отечественных производителей. ТАСС
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Крупнейший интернет-магазин по продаже авто-
запчастей Exist.ru восстанавливает обслужива-
ние клиентов, прерывавшееся в Московском ре-
гионе из-за разрыва отношений с компанией 
«Эксист-М», подконтрольной сооснователю Exist.
ru Владиславу Доморацкому. В начале следующей 
недели Exist.ru планирует задействовать около 
90 новых офисов обслуживания при участии ку-
рьерской службы СДЭК. Но часть клиентов мага-
зина уже успели перенести свои аккаунты к кон-
куренту — Isnext.ru, созданному господином 
 Доморацким.

«А+А Эксист-Инфо» (владеет товарным знаком и сай-
том Exist.ru) планирует в течение месяца восстановить 
полноценное обслуживание в большинстве районов 
страны и ввести курьерскую доставку, объявила компа-
ния через сайт. В Москве и Московской области за про-
шедшие две недели были открыты девять офисов, в том 
числе в Кунцево, Дмитрове, Сергиевом Посаде, Один-
цово, Подольске, Серпухове, Наро-Фоминске и Истре. В 
течение одной-двух недель откроются еще семь офисов 
в подмосковных городах, следует из сообщения. Также 
отмечается, что компания начнет обслуживание через 
пункты выдачи курьерской службы СДЭК. «Обслужива-

ние клиентов через СДЭК будет проводиться в основ-
ном на территории Москвы и Московской области»,— 
сообщил 

”
Ъ“ IT-директор «А+А Эксист-Инфо» Дмитрий 

Калиновский. Он подчеркнул, что в большинстве реги-
онов, где Exist.ru имел собственные офисы, обслужива-
ние не прекращалось.

Сложности с обслуживанием клиентов у Exist.ru 
возникли в основном в Москве и Московской области. 
«Здесь в начале следующей недели, ориентировочно 
22–23 мая, будут задействованы около 90 офисов СДЭК. 
В регионах страны 

”
А+А Эксист-Инфо“ будет разви-

ваться самостоятельно, но мы не исключаем возмож-
ности подключения СДЭК к работе»,— рассказал госпо-
дин Калиновский. Условия сотрудничества со СДЭК не 
раскрываются.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ совладелец «А+А Эксист-Ин-

фо» Валерий Чикин, до 27 апреля офисами в Москов-
ском регионе компанию обеспечивала «Эксист-М», под-
контрольная структуре сооснователя Exist.ru Владисла-
ва Доморацкого. Соучредители Exist.ru не смогли дого-
вориться со структурами господина Доморацкого о 
продолжении сотрудничества, что вызвало поток жа-
лоб со стороны клиентов. При этом именно через «Экс-
ист-М» заключались договоры на сайте Exist.ru с мос-
ковскими клиентами. 

В начале мая Exist.ru сообщил о прекращении об-
служивания клиентов в некоторых пунктах выдачи за-
казов в связи с разрывом отношений с «Эксист-М». 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, все-

го в Москве и Московской области могло быть закры-

то около 50 франчайзинговых офисов Exist.ru. Из-за 
этого временно был прекращен прием заказов на сай-
те. «Сейчас все клиенты, которые были зарегистриро-
ваны на сайте Exist.ru, могут совершать заказы, ника-
ких проблем с этим нет»,— заверяет Дмитрий Кали-
новский.

«Эксист-М», в свою очередь, запустила сайт Isnext.ru, 
на который клиентам Exist.ru предлагается перенести 
учетную запись с восстановлением средств на счете. По 
словам источника 

”
Ъ“, за время партнерства «Эксист-М» 

и «А+А Эксист-Инфо» информация о клиентах Exist.ru 
передавалась партнеру. «Это не полные данные, только 
информация, которая могла отображаться в заказах, 
поэтому сейчас при входе на сайт клиентам предлагает-
ся идентифицироваться с помощью номера телефо-
на»,— пояснил собеседник. Он полагает, что «А+А Экс-
ист-Инфо» может расценивать то, что «Экзист-М» ис-
пользует собранную информацию о клиентах Exist.ru и 
предлагает им перенести аккаунт, как недобросовест-
ную конкуренцию. «Клиенты Exist.ru могли быть де-
зинформированы и из-за появления нового сайта ре-
шить, что Exist.ru прекратил работу, хотя об этом речи 
не шло, сайт не прекращал работать, а заказы не при-
нимались из-за закрытия офисов»,— подчеркнул собе-
седник 

”
Ъ“. По словам представителя Isnext.ru, этот ин-

тернет-магазин используют данные клиентов «Эксист-
М», новых клиентов или клиентов Exist.ru, имевших 
остатки по счетам и пожелавших пройти перерегистра-
цию на конкурирующем ресурсе.

Юлия Тишина

Exist.ru пересобрал офисы
Интернет-магазин нашел замену потерянной сети продаж

Интернет-магазин Exist.ru начал восстанав-
ливать сеть обслуживания в Москве после 
разрыва отношений с компанией своего 
 основателя Владислава Доморацкого  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Компания IDX и разработчик 
«Центр речевых технологий» 
выводят на рынок сервис уда-
ленной биометрической иден-
тификации личности — по лицу 
и голосу. Партнеры рассчитыва-
ют, в частности, на принятие за-
конопроекта, разрешающего та-
кой способ идентификации для 
открытия счетов и выдачи кре-
дитов в банках. К 2019 году объ-
ем этого рынка в России может 
вырасти до $325 млн.

IDX добавила технологии аутен-
тификации по лицу и голосу от ком-
пании «Центр речевых технологий» 
(ЦРТ; входит в группу Газпромбанка) 
в свою систему управления иденти-
фикацией, сообщили 

”
Ъ“ представи-

тели обеих компаний. Таким обра-
зом, компании-участники IDX смо-
гут удостоверять клиентов не только 
с использованием документов, но и 
с помощью биометрических дан-
ных. Для этого достаточно, чтобы че-
ловек один раз создал и сохранил с 
помощью специального приложе-
ния «цифровые слепки» голоса и ли-
ца в информационной системе (при-
надлежащей, например, банку, опе-
ратору связи, страховой компании, 
авиакомпании), объясняют партне-
ры. По их словам, с согласия клиента 
такие биометрические данные мо-
гут быть использованы для удален-
ного удостоверения личности всеми 
участниками рынка без нарушения 
цифрового суверенитета субъекта 
персональных данных.

IDX — первый проект, успешно 
инкубированный внутри Фонда 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ), рассказывал 

”
Ъ“ в феврале 

директор фонда Кирилл Варламов. 
ФРИИ инвестировал в IDX 70 млн 
руб. в конце 2016 года. В платформу 
IDX интегрировано более десяти 
компаний, включая Qiwi, ФК «От-
крытие», «Акадо Телеком». Стои-
мость трансакции по обмену под-
тверждениями варьируется от 5 до 
50 руб., IDX получает часть платежа 
по этим операциям. ЦРТ и IDX будут 
сотрудничать в формате revenue 
sharing. Биометрическое подтвер-
ждение будет стоить дороже, чем 

текстовое (например, паспортных 
данных), компании будут платить 
за него большую комиссию. В какой 
пропорции партнеры будут делить-
ся выручкой, они не раскрывают.

Рынок биометрической иденти-
фикации в России ЦРТ оценивает в 
1–2% от мирового, то есть $200 млн 
(около 11 млрд руб. по курсу ЦБ) в 

год, прогнозируя его рост до 
$325 млн (около 18 млрд руб.) к 2019 
году. Росту рынка будет способство-
вать внесенный в апреле в Госдуму 
законопроект, разрешающий уда-
ленную биометрическую идентифи-
кацию клиентов банков для откры-
тия счетов и выдачи кредитов, рас-
считывает руководитель проекта 
IDX Светлана Белова. «Таким обра-
зом, число 

”
цифровых слепков“ че-

ловека, хранящихся в базах кредит-
ных организаций и ЕСИА, вырастет 
в разы»,— надеется она. Идентифи-

кация с использованием биометрии 
может занять более 50% рынка иден-
тификации в течение ближайших 
пяти лет, считают в IDX.

Проведение удаленной иденти-
фикации — обязательное требова-
ние антиотмывочного законодатель-
ства, сейчас предусматривающее 
только два способа — через подтвер-
жденную учетную запись клиента на 
портале госуслуг и подтверждаемый 
особым способом набор персональ-
ных данных (ФИО, паспорт и т. д.), го-
ворит директор по электронному 
бизнесу УК «Альфа-Капитал» Евге-
ний Поляков. При этом на рынке су-
ществуют и другие стартапы, прово-
дящие биометрическую идентифи-
кацию,— например, VisionLabs, до-
бавляет он.

Биометрическая идентификация 
набирает обороты, подтверждает 
директор по продукту ЦИАН Алек-
сей Авдей. «На рынке недвижимо-
сти есть риск столкнуться с недобро-
совестным посредником и стать 
жертвой обмана. ЦИАН постоянно 
ищет новые методы по борьбе с мо-
шенниками, для доступа к публика-
ции объявлений на сайт мы прово-
дим идентификацию клиентов»,— 
говорит он. Удаленная идентифика-
ция может быть востребована в сег-
ментах бизнеса, где критически 
важно точно знать, что на другом 
конце находится нужный человек — 
например, при создании штата уда-
ленных сотрудников, работающих с 
конфиденциальными данными в 
финансовом или юридическом сек-
торе, добавляет директор по IT 
HeadHunter Геннадий Береговский.

Роман Рожков

Банкам помогут  
узнать клиента в лицо
IDX и ЦРТ запускают удаленную  
биометрическую идентификацию

Столько же будут действовать 
санкции и против российских IT-
компаний, также впервые попав-
ших под ограничение. Среди них 
разработчики программного обеспе-
чения «1С», ABBYY, «Ай-Теко», «Эн-
вижн Груп», корпорация «Парус», 
«Софтлайн», «Корус Консалтинг 
СНГ», «Сапран Груп», «Галактика 
Центр», «Мастердата», «Монт», «Ас-
кон», «Политерм» и др. В санкцион-
ном списке при этом оказались их 
украинские «дочки», которые, по 
данным Kartoteka.ru, уже находятся 
в стадии ликвидации — например, 
«Ай-Теко Украина», «Софтлайн Групп 
Украина», «Аби Украина ЛТД», «Эн-
вижн-Украина», «Монт УА».

«Будем перестраиваться, но не уй-
дем»,— сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

«Монт» Дмитрий Москалев. Предста-
витель «Ай-Теко» сообщила, что у 
компании и так уже давно нет про-
ектов и офиса на Украине. В МТС не 
комментируют включение в санк-
ционный список «Энвижн Групп». В 
ABBYY сообщили RNS, что пока уточ-
няют влияние санкций, пояснив, 
что ликвидация «Аби Украина ЛТД» 
связана с «технической реструкту-
ризацией». На сайте украинского 
филиала «Паруса» размещено сооб-
щение, в котором компания называ-
ет попадание в санкционный спи-
сок неправомерным, расценивает 
его как давление и сообщает, что бу-
дет его обжаловать.

Софтом «1С:Предприятие» на Ук-
раине пользовались 300 тыс. клиен-
тов. «Скайлайн Софтвер», украин-
ский правообладатель «1С», продол-
жит обеспечивать обновления для 
существующих клиентов, но не смо-
жет продавать новые продукты. «Мы 
направили письма в СНБО и СБУ (Со-
вет национальной безопасности и 
обороны и Службу безопасности Ук-
раины.— 

”
Ъ“), и мы надеемся, что 

данное решение будет изменено 
или отменено. Пока этого не случи-
лось, мы будем продолжать поддер-
живать наших клиентов и предо-
ставлять им обновления. Мы найдем 
пути для этого»,— заверил директор 
«Скайлайн Софтвер» Вадим Мазур 
(цитата «Интерфакс»). «Еврософт-
пром», еще один украинский право-
обладатель «1С», попавший под санк-
ции, также утверждает на своем сай-
те, что партнеры «1С:Франчайзи» 
продолжают оказывать услуги по об-

новлению продуктов и техподдер-
жке «1С:Пред при ятия». В россий-
ской «1С» решение президента Укра-
ины не комментируют.

«Фактически указ блокирует 
”
1С“ 

на Украине, все деньги, активы, за-
прещает для 

”
1С“ передачу интел-

лектуальных прав. Это означает, что 
в скором времени будет парализова-
на работа и предприятий малого и 
среднего бизнеса в стране, и ряда 
госструктур»,— считает председа-
тель коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго.

В российских интернет-компани-
ях согласны, что санкции в большей 
степени отразятся на самих украин-
ских пользователях. «Это санкции 
против 11 млн украинских пользова-
телей, которые ежемесячно выбира-
ют наши сервисы, и против тысяч 
украинских организаций, которые 
используют наши технологии и сер-
висы для развития своего бизне-
са»,— заявил вчера «Яндекс». На биз-
нес самого «Яндекса», по мнению 
компании, «санкции не окажут нега-
тивного влияния».

В пресс-службе «ВКонтакте» на-
помнили, что социальная сеть оста-
ется самой популярной на Украине с 
ежемесячной аудиторией 16 млн че-
ловек, подчеркнув, что «всегда обхо-
дили политику стороной». «Мы над-
еемся, что интересы наших пользо-
вателей останутся на первом месте. 
Вместе мы найдем способ оставаться 
на связи, и 9,5 млн украинских поль-
зователей ОК, наши партнеры и ре-
кламодатели смогут пользоваться 
сервисами социальной сети так, как 
они привыкли»,— заявили 

”
Ъ“ в «Од-

ноклассниках».
Экс-руководитель «Яндекса» на 

Украине Сергей Петренко считает 
блокировку интернет-сервисов «не-

возможной операцией». «Вы знаете, 
как это происходит в РФ с Роском-
надзором, так вот на Украине нет та-
кой инфраструктуры и организа-
ции, которая в определенное место 
положит список адресов и обяжет 
всех провайдеров его скачивать и 
применять. Хотя кто-то, может, за-
блокирует по доброй воле, но я не ду-
маю, что провайдеры у нас в этом от-
ношении осторожные»,— говорит 
он. «Если предположить, что это все 
заблокируется: выбор поисковика, 
почты и т. д.,— что делать людям, ко-
торые последние 15 лет переписыва-
лись с адресами на Mail.ru или на 

”
Яндексе“? Поменять все это не так 

уж и быстро. Проще поменять прези-
дента, подписывающего такие ду-
рацкие указы. Мы чисто статистиче-
ски в среднем чаще меняем прези-
дентов, чем браузеры и поискови-
ки»,— заключил господин Петренко.

В ходе исследования 2014 года вы-
яснилось, что только 2% украинских 
пользователей отказались от «Яндек-
са» в качестве поисковика из-за того, 
что он российский, рассказал Сергей 
Петренко. «Яндекс.Украина» — один 
из крупнейших налогоплательщи-
ков страны, напоминает он. Компа-
ния «имеет грамоты от налоговой, 
платит миллионы в бюджет и никак 
формально не связана с Россией», 
так как основана Yandex N.V. в Гол-
ландии. «В общем, эта непонятная 
ситуация указывает исключительно 
на непрофессионализм и некомпе-
тентность тех, кто все это готовил»,— 
считает господин Петренко.

После блокировки крупнейших 
интернет-ресурсов средний и круп-
ный бизнес перераспределит digital-
бюджеты и выполнит KPI, поэтому 
проблемы прежде всего затронут ма-
лый бизнес и индивидуальных пред-
принимателей, которые ведут про-
дажи на «ВКонтакте», уверен дирек-
тор digital-агентства UaMaster Евге-
ний Шевченко. При этом Google сей-
час занимает лидирующее положе-
ние в поиске и сможет довести долю 
почти до 100%, прогнозирует он. «Бо-
лее интересная ситуация с социаль-
ными сетями: 

”
ВКонтакте“ и 

”
Одно-

классники“ сейчас лидируют по ох-
вату. Эти аудитории распределятся 
между Facebook, Twitter, Instagram и 
другими сетями. Как именно — пока 
непонятно»,— рассуждает эксперт. 

Владислав Новый, 
Роман Рожков, 
Вероника Горячева

Украина удалилась из друзей

Доверие к существующим 
способам идентификации 
на площадках онлайн-услуг 

очень невысокое
— Кирилл Варламов,

директор Фонда развития  
интернет-инициатив, в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Б Е Р Б А Н К  С Д А С Т  Р О Б О Т О В  В  Л И З И Н Г

«Сбербанк Лизинг» включил в линейку своих продуктов роботов пермской компа-
нии Promobot — Promobot v.2 и v.3. Сейчас стоимость Promobot v.3 начинается 
от 1,2 млн руб. Согласно условиям, сумма финансирования может составлять 
от 300 тыс. до 2 млн руб. с авансом от 35% и сроком договора 24 месяца, сооб-
щили ”Ъ“ в «Сбербанк Лизинге». Роботы предназначены для работы в местах 
 повышенного скопления людей, в которых помогают людям с навигацией, отвеча-
ют на вопросы, транслируют промоматериалы и запоминают каждого, с кем при-
ходилось общаться. Как сообщал ранее ”Ъ“, в октябре 2016 года Фонд развития 
интернет-инициатив объявил об инвестировании в Promobot 150 млн руб. в обмен 
на миноритарный пакет компании. Роман Рожков

Самые популярные 
интернет-ресурсы на Украине

 Сайт Охват (%)*
1 Google 87,2

2 YouTube 78,7

3 «ВКонтакте» 78,3

4 Mail.ru 62,3

5 «Яндекс» 62,3

6 Facebook 54,2

7 OLX 53,1

8 Wikipedia 50,2

9 Приватбанк 47,1

10 «Одноклассники» 46,9

* Среди интернет-пользователей 14–70 лет.   
Источник: Kantar TNS.
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В центральных матчах 29-го тура чемпионата России  
«Зенит» принимает «Краснодар», а ЦСКА в гостях сыграет с «Рубином»

Во вторник на чемпионате ми-
ра по хоккею завершился пред-
варительный этап. Сборная Рос-
сии проиграла США со счетом 
3:5 и с 17 очками заняла в груп-
пе А второе место. Ее соперником 
по четвертьфиналу стала третья 
команда группы В, которая опре-
делилась поздно вечером.

лавный тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок подчеркнул перед 
заключительным матчем предва-
рительного этапа: «Нам важно обы-
грать сборную США и занять пер-
вое место в группе». Это было важ-
но не только с точки зрения прести-
жа. Дело в том, что перед второй ко-
мандой группы А, которая базиро-
валась в условной столице чемпио-
ната мира Кельне, маячила перспек-
тива отправиться на четвертьфинал 
в Париж — в случае победы Герма-
нии над Латвией (встреча заверши-
лась уже после подписания номера 
в печать). Ведь по регламенту хозяе-
ва турнира должны проводить пер-
вый раунд play-off дома. Съездить 
лишний раз в Париж, может, и не-
плохо, но при других обстоятель-
ствах. А так ни россияне, ни амери-
канцы не горели желанием срывать-
ся с насиженного места ради одной 
игры, учитывая, что все решающие 
матчи первенства состоятся в Кель-
не. К тому же в Париже преимуще-
ство своего поля будет явно на сто-
роне команды из группы В. Словом, 
сборной России хотелось остаться на 
«Ланксесс Арене» — она уже привы-
кла к ее шершавому льду.

Да и вообще именно подопечные 
Олега Знарка считались фаворитами 
в этом противостоянии. Да, США при-
везли на чемпионат мира-2017 моло-
дую, быструю и мощную команду, но 
Россия подошла к последнему матчу 
группового этапа с лучшими показа-
телями по эффективности бросков 
(15,31%), игре в численном большин-
стве (57,14%) и меньшинстве (92,86%). 
Список лучших бомбардиров воз-
главляли Артемий Панарин и Ники-
та Кучеров (13 и 11 баллов по системе 
«гол плюс пас» соответственно), а Ан-
дрей Василевский лидировал среди 
вратарей (95,28% отраженных бро-
сков). Россия оказалась самой дис-
циплинированной командой турни-
ра (36 минут штрафа) и самой посе-
щаемой после Германии (в среднем 
15 021 зритель). Больше всех забила 
и меньше всех пропустила (разни-
ца голов 32:5). Главное — сборная де-
монстрировала зрелищный, однов-
ременно комбинационный и сило-
вой хоккей. Некоторые авторитет-
ные эксперты даже назвали его со-
ветским, что можно расценивать как 

наивысшую похвалу. Правда, вся эта 
замечательная статистика была по-
казана в соперничестве с оппонента-
ми более низкого класса и нуждалась 
в проверке на американцах. Тем бо-
лее что стартовая победа над шведа-
ми по буллитам не дала и, наверное, 

не могла дать четкого представления 
о возможностях нынешней россий-
ской команды.

Олег Знарок выставил на игру тот 
же состав, который накануне разгро-
мил Латвию, только место в воротах 
снова занял Василевский. Соперник 
сразу загрузил его работой — первый 
период прошел при ощутимом преи-
муществе сборной США. Все-таки в по-

недельник она отдыхала, тогда как 
у россиян был поздний матч и объек-
тивно мало времени на восстановле-
ние. Они никак не могли раскатиться 
и по другой причине — подвела дис-
циплина. Российские хоккеисты зара-
ботали за один период десять минут 

штрафа. Как следствие, американцы 
заметно превзошли их по броскам — 
16:3, но Василевский выручил коман-
ду. Более того, Никита Гусев открыл 
счет, убежав один на один с голкипе-
ром Джимми Ховардом.

Тем не менее США усилиями Кеви-
на Хейеса реализовали большинство, 
которое перетекло из первого перио-
да во второй. Но, перестав удаляться, 

россияне быстро перехватили ини-
циативу и опять вырвались вперед — 
защитник Антон Белов вогнал шайбу 
в ворота. Они создали еще несколько 
опасных моментов, однако и в своей 
зоне допускали ошибки. В итоге Ди-
лан Ларкин восстановил равновесие. 
Благодаря голу Гусева сборная России 
вновь повела — 3:2, но Хейес наказал 
ее за очередную оплошность в оборо-
не. В этой двадцатиминутке коман-
да Олега Знарка выглядела получше 
противника, а результат получила 
противоположный.

К сожалению, и в третьем периоде 
игру россиянам сломали удаления. 
Причем дважды подряд на скамейку 
штрафников сел Евгений Кузнецов. 
Американцы воспользовались благо-
приятной ситуацией, и Андерс Ли за-
бил, как выяснилось, победный гол. 
Правда, вскоре отличный шанс по-
квитаться упустил Панарин, выско-
чивший с глазу на глаз с Ховардом 
при игре в меньшинстве. Кстати, на 
сей раз лучшие российские бомбар-
диры Панарин и Кучеров очков не на-
брали, да и в целом команда прове-

ла неоднозначный матч. Например, 
поднаевшись по ходу встречи в мень-
шинстве, сборная России явно подсе-
ла физически и даже не сумела орга-
низовать последний штурм. Дежур-
ная замена вратаря шестым полевым 
игроком, конечно, последовала, но 
Брок Нельсон не отказал себе в удо-
вольствии поразить пустые ворота.

Потерпев первое поражение на 
турнире, Россия потеряла лидерст-

во в группе. Теперь в четвертьфи-
нале она встретится с третьей ко-
мандой группы В. В случае побе-
ды над Канадой в основное вре-
мя на третью позицию могла под-
няться Финляндия (этот матч так-
же  завершился после подписания 
номера в печать). При любом дру-
гом результате россияне попадали 
на чехов.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Россия удалилась с первого места
Американцы наказали команду Олега Знарка за нарушение правил

Г

В матче с американцами  
сборная России пропу-
стила пять шайб — ровно 
столько же, сколько в ше-
сти предыдущих встречах 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Действующий обладатель Кубка Стэн-
ли и фаворит нынешнего розыгрыша 
«Питсбург Пингвинс» на старте полу-
финальной серии против «Оттава Се-
наторс» серьезно рисковал оказаться 
в очень неудобном положении. Про-
играв в овертайме первый домашний 
матч, он мучился и большую часть вто-
рого, но в заключительном периоде 
после комбинации, главными дейст-
вующими лицами которой стали Евге-
ний Малкин и забивший с его передачи 
единственный гол в игре Фил Кессел, 
смог вырвать победу.

 Те, кто нарезал для видеообзора заслу-
живающие внимания эпизоды из этого мат-
ча, конечно, не могли побороть соблазн на-
ряду с эпизодами, случившимися непосред-
ственно на льду, отдать должное и тем, что 
происходили за его пределами. Вот Фил Кес-
сел, усаживаясь на скамейку запасных, гром-
ко кричит что-то и бьет кулаками по бортику. 
Вот Евгений Малкин о чем-то разговаривает 
с тренером с лицом, на котором яркими кра-
сками написаны все его эмоции — злость, 
досада… Эти картинки идеально иллюстри-
ровали состояние хоккеистов «Питсбурга». 
И они идеально иллюстрировали суть того, 
что творилось в матче.

«Питсбург» подходил к этой серии в стату-
се уже, можно сказать, явного фаворита play-

off. Таким его сделал выигрыш у сильней-
шего клуба регулярки — «Вашингтон Кэпи-
талс» — в предыдущем раунде. «Оттава» на 

фоне «Вашингтона» не выглядела соперни-
ком страшным. А между тем началось высту-
пление в финале Восточной конференции 
для «Питсбурга» с обиднейшей осечки, дока-
зывающей, что ему, измотанному затяжным 
противостоянием с «Кэпиталс», следующего 
оппонента недооценивать не стоит. «Оттава» 
одолела фаворита в овертайме.

А во втором матче у «Питсбурга» не попер-
ло сразу же. Он еще, по сути, вкатывался в не-
го, а уже потерял двух игроков после жестких 
силовых приемов. С потерей форварда Брайа-
на Раста еще как-то можно было смириться — 
в линии нападения «Пингвинс» немало героев. 
А вот уход защитника Джастина Шульца пред-
ставлялся событием не просто досадным — 
грозящим фатальными последствиями.

Дело в том, что «Питсбург» и так вынуж-
ден играть без двух травмированных ключе-
вых игроков обороны — Криса Летанга и Тре-
вора Дейли. В их отсутствие именно Шульц 
превратился в ее лидера. И после его столк-
новения с Майком Хоффманом на пятерых 
других — не слишком, надо признать, рей-
тинговых — питсбургских защитников вы-
пала грандиозная, непривычная для них на-
грузка. Всем пришлось отпахать более 20 ми-
нут. А 37-летнему ветерану Рону Хейнси, ко-
торый вообще-то никогда до сих пор не попа-
дал в play-off и позиционировался скорее как 
человек ролей эпизодических,— почти 25.

Но и в такой ситуации «Питсбург» имел 
преимущество. И снова, как и в первой игре, 
транжирил моменты, раз за разом натыкаясь 
на по-прежнему спокойного как удав голки-
пера «Оттавы» Крейга Андерсона. А его веду-
щие хоккеисты злились все больше и боль-
ше. Плохой сценарий грозил повториться. 
А два подряд домашних поражения — это 
уже что-то, весьма похожее на катастрофу.

Избежал ее фаворит благодаря как раз 
тем двум игрокам, чьи выразительные лица 

и жесты на скамейке с удовольствием фикси-
ровали телекамеры. В заключительном пери-
оде Евгений Малкин красиво, через ловкий 
финт, проник слева в чужую зону и отпасовал 
Филу Кесселу. Первый бросок нападающего 
пришелся во вставшего на пути Жан-Габри-
эля Пажо. Однако шайба отскочила обратно 
к Кесселу, и он тут же стрельнул опять. Андер-
сон потом долго жаловался на то, что все слу-
чилось так быстро: едва успел подстроиться 
под первый бросок, как пошел повторный. 
А перестроиться он уже не мог, дав возмож-
ность Кесселу забить шестой гол в play-off, 
Малкину, лучшему бомбардиру розыгры-
ша,— набрать 20-е очко, а «Питсбургу» — пе-
ред переездом в канадскую столицу почувст-
вовать себя более или менее уверенно.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Питсбург» победил со второй попытки
Он сравнял счет в серии с «Оттавой» благодаря единственному голу

Сборная России демонстрировала  
зрелищный, одновременно комбина-
ционный и силовой хоккей. Некоторые  
авторитетные эксперты даже назвали 
его советским, что можно расценивать 
как наивысшую похвалу

Лучший бомбардир нынешнего  
play-off Евгений Малкин (слева)  
своим голевым пасом помог  
«Питсбургу» сравнять счет в серии 
с «Оттавой»  ФОТО REUTERS

1/2 финала
Серия до четырех побед
«Питсбург»—«Оттава» 1:0 (Малкин («Питсбург»), 0+1).

Счет в серии 1:1. Третий матч пройдет завтра в Оттаве.

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 14 6 14 20

2. Райан Гецлаф («Анахайм») 13 8 10 18

3. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 13 6 10 16

4. Джейк Гюнцель («Питсбург») 14 9 5 14

5. Фил Кессел («Питсбург») 14 6 8 14

6. Сидни Кросби («Питсбург») 13 4 10 14

Чемпионат мира в Германии и Франции
Группа А. Шестой тур. Россия — Латвия 5:0. 
Седьмой тур. Швеция—Словакия 4:2. США—Рос-
сия 5:3.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 7 6 0 0 0 0 1 31:14 18

2. Россия 7 5 0 1 0 0 1 35:10 17

3. Швеция 7 5 0 0 1 0 1 29:13 16

4. Латвия 6 3 0 0 0 0 3 11:14 9

5. Германия 6 2 0 1 0 1 2 16:20 9

6. Дания 7 1 1 1 0 0 4 13:22 7

7. Словакия 7 0 1 0 2 0 4 12:28 4

8. Италия 7 0 0 0 0 1 6 6:32 1

Матч Германия—Латвия завершился после подписа-
ния номера в печать.

Группа B. Седьмой тур. Франция—Словения 4:1. 
Белоруссия—Норвегия 4:3. Швейцария—Чехия 3:1.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 6 5 0 0 0 1 0 27:8 16

2. Швейцария 7 3 1 1 1 1 0 22:14 15

3. Чехия 7 3 1 1 0 0 2 23:14 13

4. Финляндия 6 2 2 0 1 0 1 18:17 11

5. Франция 7 2 0 2 0 0 3 23:19 10

6. Норвегия 7 2 0 0 0 2 3 13:19 8

7. Белоруссия 7 2 0 0 1 0 4 15:27 7

8. Словения 7 0 0 0 1 0 6 13:36 1

Матч Канада—Финляндия завершился после подпи-
сания номера в печать. Выделенные команды вышли 
в 1/4 финала. Матчи 1/4 финала пройдут завтра.
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Марии Шараповой 
не сдали карту
Она не получила wild card на Roland Garros

Двукратная победительница  
Открытого чемпионата Франции 
Мария Шарапова, пропустившая 
15 месяцев по причине дисквали-
фикации за использование мель-
дония и возобновившая свои вы-
ступления лишь в конце апреля, 
не сможет принять участие в этом 
турнире. Она не получила wild 
card даже в квалификацию. Так 
решили организаторы Открыто-
го чемпионата Франции, старту-
ющего 28 мая.

стория, предшествовав-
шая решению организаторов Откры-
того чемпионата Франции по поводу 
предоставления Марии Шараповой 
wild card, вызвала в теннисном сооб-
ществе широчайший резонанс. Обсу-
ждение этой темы продолжается уже 
несколько месяцев и наверняка бу-
дет продолжаться еще некоторое вре-
мя, причем ни одна из тех тенниси-
сток, которые с самого начала откры-
то критиковали теннисных функци-
онеров за предоставление дополни-
тельных преференций российской 
нарушительнице антидопинговых 
правил, своего мнения не измени-
ла. Например, француженка Кристи-
на Младенович, обыгравшая росси-
янку в полуфинале турнира в Штут-
гарте, на днях выразила свою уверен-
ность в том, что «Roland Garros — та-
кой большой турнир, который будет 
сиять и без Шараповой, поэтому да-
вать wild card ей не стоит».

Объясняется это исключительно 
некоторыми моральными аспекта-
ми данной проблемы. Не стоит за-
бывать, что в теннисе ни один спор-
тсмен такого уровня еще не возоб-
новлял выступления сразу же после 
окончания дисквалификации, нало-
женной на него за применение за-
прещенного препарата. При этом 
любая wild card практически всегда 
воспринимается как способ поощре-
ния игрока, которому она выдается.

К тому же количество wild card 
всегда ограничено, и, допуская на 
свой турнир одного игрока, органи-
заторы автоматически отказывают 
кому-то еще. Иными словами, без 
обиженных при решении подобных 
вопросов обойтись просто невоз-
можно. Ну и, наконец, многие счи-
тают, что Шараповой аукается высо-
комерное отношение к своим сопер-
ницам. Об этом, не стесняясь, гово-
рили многие теннисистки, в том чи-
сле элитные. Например, словачка До-

миника Цибулкова называла росси-
янку «неприятным, высокомерным, 
самодовольным и холодным челове-
ком, который даже не здоровается в 
раздевалке». Другая спортсменка, по-
желавшая остаться неизвестной, на 
этой неделе в Риме в разговоре с ав-
торитетным американским теннис-
ным журналистом Беном Ротенбер-
гом, работающим на New York Times, 
заявила: «Сейчас 99% из нас против 
Марии. Просто многие молчат».

Другое дело, что решение вопро-
са распределения wild card на любом 
теннисном турнире исключительно 
в компетенции его организаторов. 

Член совета директоров Между-
народной федерации тенниса (ITF), 

директор женского Кубка Кремля 
Алексей Селиваненко в разговоре с 
корреспондентом 

”
Ъ“ заявил, что с 

точки зрения здравого смысла у ор-
ганизаторов Roland Garros не име-
лось никаких оснований для отказа 
Шараповой в wild card. «Самое глав-
ное состоит в том, что в правилах 
ITF и двух других крупнейших ор-
ганизаций, которые управляют тен-
нисом — Ассоциации теннисистов-
профессионалов и Женской теннис-
ной ассоциации, никогда не предус-
матривалось дополнительных санк-
ций для игрока, отбывшего дисква-
лификацию за тот или иной просту-
пок»,— подчеркнул он.

Решение по wild card Марии Ша-
раповой, как анонсировалось зара-
нее, было объявлено в Facebook пре-
зидентом Французской федерации 
тенниса Бернаром Жудичелли. При-
чем еще утром директор турнира Ги 
Форже утверждал, что вопрос остает-
ся открытым. В итоге победило мне-
ние лобби, требовавшего не дать рос-
сиянке возможности выступить в 

Париже. Господин Жудичелли объя-
вил, что ей не досталось wild card ни в 
основную сетку, ни в квалификацию.

«Это решение может разочаро-
вать Марию, но моя обязанность — 
защищать вид спорта, в котором не 
должно быть места даже малейшим 
сомнениям по поводу результата»,— 
аргументировал свою позицию Бер-
нар Жудичелли.

Сама Шарапова в этот момент гото-
вилась к матчу второго круга Откры-
того чемпионата Италии с хорваткой 
Мирьяной Лучич-Барони. В свою оче-
редь, президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев в разговоре 
с корреспондентом 

”
Ъ“ выразил свое 

крайнее несогласие с этим решением.
«Это абсолютно неправильный и 

необъективный выбор, который соб-
ственно к спорту отношения не име-
ет,— считает господин Тарпищев.— 
Человек, который дважды выиграл 
Открытый чемпионат Франции и, 
по сути, случайно пострадал от анти-
допинговых правил, явно не заслу-
живает подобного отношения к се-
бе. Решение организаторов Roland 
Garros абсолютно не соответствует 
духу спортивной борьбы».

А еще примерно через два c поло-
виной часа Марию Шарапову пости-
гло еще одно разочарование. В нача-
ле третьего сета встречи с Лучич-Ба-
рони при счете 4:6, 6:3, 2:1 она была 
вынуждена отказаться от продолже-
ния борьбы из-за травмы бедра. На-
сколько серьезно это повреждение, 
сразу после досрочного окончания 
матча было неясно.

Евгений Федяков

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеры 
заняли сходные 
позиции
У московского этапа Гран-при  
очень плотная турнирная таблица

Вчера завершилась первая по-
ловина московского этапа шах-
матной серии Гран-при. По ее 
итогам лидерами оказались 
азербайджанец Шахрияр Ма-
медьяров и китаец Дин Лижэнь. 
Мамедьяров, если сохранит ли-
дерство, может оказаться очень 
близок к получению путевки 
в кандидатский турнир. Имен-
но она наиболее ценный из при-
зов, стоящих на кону в серии. 
Впрочем, все основные конку-
ренты располагаются по сосед-
ству с ним.

осковский этап Гран-при 
— второй в нынешней серии, фор-
мат которой отличается от исполь-
зовавшегося ранее. Изменение за-
ключается в резком увеличении 
числа гроссмейстеров в серии Гран-
при — с 16 до 24. При этом в любом 
турнире в ее рамках (а их всего че-
тыре: до Москвы состоялся турнир 
в Шардже, а в календаре есть еще 
Женева и Пальма-де-Мальорка) иг-
рают 18 и проводят не классиче-
ское однокруговое соревнование, 
как раньше, а соревнование по так 
называемой швейцарской систе-
ме, предполагающее, что участник 
встречается не со всеми соперни-
ками, а лишь с половиной из них. 
Но суть осталась прежней. Гран-при 
— основное соревнование чемпи-
онского цикла. А главные его при-
зы — это две путевки в кандидат-
ский турнир, в котором определит-
ся соперник нынешнего чемпиона 
— норвежца Магнуса Карлсена — в 
очередном матче за титул.

Предыдущий прошел в конце 
прошлого года в Нью-Йорке, и оп-
понентом Карлсена в нем был рос-
сиянин Сергей Карякин. Карякин 
попал в кандидатский турнир без 
отбора, а в Гран-при борются за 

право присоединиться к нему сра-
зу семь соотечественников — Петр 
Свидлер, Александр Грищук, Дмит-
рий Яковенко, Евгений Томашев-
ский, Эрнесто Инаркиев, Ян Не-
помнящий и Александр Рязанцев. 
А один из них — Грищук — вошел 
в число фаворитов серии, здорово 
выступив на стартовом этапе серии 
в Шардже. У него оказалось сразу 
три победителя, набравших оди-
наковое количество очков. И все 
они — Александр Грищук, француз 
Максим Вашье-Лаграв и азербайд-
жанец Шахрияр Мамедьяров — за-
работали по 140 баллов в зачет се-
рии (чистое первое место прино-
сит 170).

Дополнительную интригу мос-
ковскому этапу придает то обсто-
ятельство, что никто из них его 
не пропускает. И каждый в случае 
успешного выступления может очу-
титься чрезвычайно близко к канди-
датскому турниру.

После первой половины москов-
ских соревнований сложилась до-
вольно любопытная ситуация. Цен-
тральной партией вчерашнего пя-
того тура была партия двух лиде-
ров — Мамедьярова, который вооб-
ще удивительно горяч нынешней 
весной (в апреле он выиграл круп-
ный турнир — Мемориал Вугара Га-
шимова — у себя на родине), и Дин 
Лижэня. Они разошлись миром и 
места на верхушке таблицы сохра-
нили. Но на самом деле отрыва от 
преследователей за четыре тура до 
финиша у них почти никакого нет. 
Вашье-Лаграв и Грищук, который 
вчера одолел китаянку Хоу Ифань, 
единственную женщину, выступа-
ющую в элитных мужских состяза-
ниях, вместе с еще одним россий-
ским гроссмейстером Петром Свид-
лером и еще одним азербайджан-
цем — Теймуром Раджабовым — от-
стают всего-то на пол-очка.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед» 
скорректировал рекорд
Знаменитый английский клуб намерен заработать в этом сезоне до £570 млн

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» ожидает 
получения рекордной выручки. 
Согласно прогнозу клубного ру-
ководства, по итогам нынешнего 
сезона МЮ может заработать до 
£570 млн, что на £30 млн больше 
запланированного ранее. Причи-
ной улучшения финансового со-
стояния клуба стало в основном 
более успешное, чем ожидалось, 
выступление команды, которая 
уже в следующую среду может 
стать победителем Кубка Евро-
пы и получить путевку в Лигу чем-
пионов.

анчестер Юнайтед» 
скорректировал прогноз по выручке 
на текущий финансовый год (завер-
шается 30 июня). В сообщении клу-
ба отмечается, что доход команды со-
ставит от £560 млн до £570 млн. Это 
заметно больше показателей, зафик-
сированных в планах, которые со-
ставлены перед началом сезона. МЮ 
планировал заработать от £530 млн 
до £540 млн. В любом случае, даже 
если превышения запланирован-
ных показателей не случится, дохо-
ды «Манчестер Юнайтед» все равно 
окажутся рекордными. Заметим так-
же, что манчестерцы в последние го-
ды стабильно наращивают финансо-
вую мощь. Так если в сезоне-2014/15 
доходы клуба составили £395,2 млн, 
то уже в следующем сезоне он сумел 
заработать £515,3 млн. В результате 
именно в сезоне-2015/16 манчестер-

цы отчитались о рекордной прибы-
ли, которая составила £191,9 млн. 
Что касается текущего сезона, то МЮ 
прогнозирует прибыль в диапазоне 
£185–195 млн.

Причиной превышения прогно-
зируемых показателей стало, как от-
метил вице-президент «Манчестер 
Юнайтед» Эд Вудвард, более успеш-
ное, чем ожидалось, выступление ко-
манды. Да, в национальном первен-
стве подопечные Жозе Моуринью 
снова не блеснули (команда утрати-
ла шансы на попадание в зону Лиги 
чемпионов), но зато вполне успеш-
но выступают в Лиге Европы. В сле-
дующую среду «Манчестер Юнайтед» 
сыграет в финале турнира с «Аяксом» 
и имеет хорошие шансы завоевать 
единственный еврокубковый тро-
фей, которого пока еще нет в его кол-
лекции. А победа в Лиге Европы да-
ет еще и путевку в Лигу чемпионов.

Что касается основных драйверов 
роста, то тут традиционно на первом 
месте поступления от продажи теле-
визионных прав. Напомним, что в те-
кущем сезоне вступили в действие 
новые трехлетние контракты, по ко-
торым английская премьер-лига по-
лучит в общей сложности £8 млрд. 
Как следствие, телевизионные до-
ходы клубов в зависимости от того, 

насколько успешно они выступи-
ли и насколько рейтинговыми бы-
ли трансляции их матчей, составят 
от £100 млн до £150 млн. Если же го-
ворить именно о «Манчестер Юнай-
тед», то его доходы уже выросли на 
13% по сравнению с прошлым сезо-
ном, в котором с учетом отчислений 
не только от премьер-лиги, но и по-
ступлений от UEFA они превысили 
£140 млн. И если не случится чего-
то непредвиденного, то МЮ упрочит 
свое лидерство в составляемом ком-
панией Deloitte рейтинге наиболее 
доходных клубов. В последней вер-
сии рейтинга манчестерцы с дохо-
дом £515,3 млн с запасом опережали 
испанских грандов «Реал» и «Барсело-
ну», показавших почти одинаковые 
доходы — по £468 млн.

Впрочем, при желании в отчет-
ности «Манчестер Юнайтед» можно 
найти и негативные моменты. Так, 
например, расходы на содержание 
футболистов достигли £129,8 млн, 
что на 27% больше, чем сезоном ра-
нее. В основном рост расходов на иг-
роков объясняется высокими трата-
ми на содержание новых футболи-
стов, прежде всего Поля Погба и Зла-
тана Ибрахимовича. Кроме того, вы-
зывает опасение падение сборов от 
продажи билетов, пусть и неболь-

шое — на 1,7%. Наконец, стоит ска-
зать, что чистый долг «Манчестер 
Юнайтед» вырос почти на £18 млн и 
достиг £366,3 млн. В клубе это объяс-
нили ростом курса доллара США.

Александр Петров

Возвращение двукратной 
чемпионки Roland Garros 
Марии Шараповой  
на самый успешный  
для нее турнир Большого 
шлема по воле его органи-
заторов откладывается  
как минимум до будущего 
года ФОТО REUTERS

Если Шахрияр Мамедьяров (справа) сохранит лидерство  
на московском этапе серии Гран-при, то, скорее всего,  
завоюет путевку в кандидатский турнир ФОТО МАРИИ ЕМЕЛЬЯНОВОЙ
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Футбол
Чемпионат Англии
Перенесенный матч 28-го тура. «Челси»—
«Уотфорд» 4:3 (Терри, 22; Аспиликуэта, 36; Батшу-

айи, 49; Фабрегас, 88 — Капу, 24; Янмат, 51; Окака Чу-
ка, 74). Положение команд. 1. «Челси» — 90 очков 
(после 37 матчей). 2. «Тоттенхем» — 80 (36). 3. «Ливер-
пуль» — 73 (37). 4. «Манчестер Сити» — 72 (36). 5. «Ар-
сенал» — 69 (36). 6. «Манчестер Юнайтед» — 65 (36).
«Челси» гарантировал себе звание чемпиона.

Второй этап серии Гран-при в Москве
Пятый тур. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—Дин Лижэнь (Китай) 0,5:0,5. Петр Свидлер (Рос-
сия)—Теймур Раджабов (Азербайджан) 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Салем Салех (ОАЭ) 
1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—Хикару Накамура (США) 0,5:0,5. Ян Непомнящий (Россия)—Борис 
Гельфанд (Израиль) 0,5:0,5. Евгений Томашевский (Россия)—Йон Людвиг Хаммер (Дания) 0,5:0,5. 
Хоу Ифань (Китай)—Александр Грищук (Россия) 0:1. Пентала Харикришна (Индия)—Майкл Адамс 
(Англия) 1:0. Франсиско Вальехо (Испания)—Эрнесто Инаркиев (Россия) 0,5:0,5.

Положение участников. 1–2. Дин Лижэнь, Мамедьяров — по 3,5 очка. 3–6. Грищук, Свидлер, 
Вашье-Лаграв, Раджабов — по 3. 7–13. Непомнящий, Томашевский, Гельфанд, Гири, Накаму-
ра, Хаммер, Харикришна — по 2,5. 14–16. Вальехо, Салех, Хоу Ифань, — по 2. 17. Инаркиев —1,5. 
18. Адамс — 1.

Турниры ATP и WTA в Риме
Турнир WTA категории Premier 5. 
Призовой фонд — $3 млн
Первый круг. Ван Цян (Китай)—Елена Веснина 
(Россия, 11) 6:2, 6:4. Анастасия Павлюченкова 
(Россия, 12)—Саманта Стосур (Австралия) 6:4, 6:7 
(5:7), 6:1. Кики Бертенс (Нидерланды, 15)—Моника 
Никулеску (Румыния) 2:6, 6:2, 6:1. Дарья Гаврилова 
(Австралия)—Мэдисон Кис (США, 10) 2:6, 7:5, 7:5. 
Екатерина Макарова (Россия)—Роберта Винчи 
(Италия) 6:2, 6:1. Юлия Гёргес (Германия)—Кристи-
на Младенович (Франция, 13) 7:6 (8:6), 7:5. Второй 
круг. Джоанна Конта (Великобритания, 5)—Юлия 
Путинцева (Казахстан) 6:3, 6:0. Светлана Кузне-
цова (Россия, 7)—Катержина Синякова (Чехия) 6:1, 
7:6 (7:3). Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия, 16)—
Мария Шарапова (Россия) 6:4, 3:6, 1:2, отказ.

Турнир ATP категории Masters 1000. 
Призовой фонд — €4,8 млн
Первый круг. Александр Зверев (Германия, 
16)—Кевин Андерсон (ЮАР) 6:4, 4:6, 6:4. Джек Сок 
(США, 13)—Диего Шварцман (Аргентина) 6:4, 1:6, 
7:5. Пабло Карреньо (Испания, 15)—Жиль Симон 
(Франция) 6:3, 6:3. Давид Феррер (Испания)—Фе-
лисиано Лопес (Испания) 4:6, 6:3, 6:1. Второй 
круг. Давид Гоффен (Бельгия, 9)—Фернандо 
Вердаско (Испания) 3:6, 6:3, 6:2. Новак Джокович 
(Сербия, 2)—Аляж Бедене (Словения) 7:6 (7:2), 6:2. 
Томаш Бердых (Чехия, 12)—Карлос Берлок (Арген-
тина) 6:3, 6:4. Джон Иснер (США)—Флориан Майер 
(Германия) 7:6 (7:4), 7:6 (7:4).
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культура В Москве выступил  
легендарный музыкант  
Чик Кориа

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Джаз
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Международный кинофестиваль, от-
крывающийся сегодня в Канне, обеща-
ет 12 насыщенных дней просмотров, 
множество параллельных событий и — 
в качестве коды — награждение побе-
дителей. Претендовать на призы в пре-
стижной селекции будут и три фильма, 
полностью или частично российские: 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева, «Крот-
кая» Сергея Лозницы и «Теснота» Кан-
темира Балагова. Комментирует  Елена 
Плахова.

 Каннский фестиваль пройдет 
в 70-й раз, и эта цифра настраивает на исто-
рико-архивный, даже ностальгический лад. 
Фестиваль мира номер один породил уже 
свою историю и своих историков, а к юби-
лею издал большую иллюстрированную 
книгу, где каждый фестиваль, от первого до 
69-го, описывает один из кинокритиков — 
большей частью из Франции, но также из 
Италии, Германии, США, Турции, Китая, Из-
раиля и России. Автор российской статьи 
обозреватель 

”
Ъ“ Андрей Плахов рассказы-

вает о фестивале 1990 года, когда на волне 
перестройки праздновал триумф постсо-
ветский кинематограф. Тогда тоже в офици-
альной программе были представлены три 
фильма — «Запрещенные люди» Глеба Пан-
филова, «Такси-блюз» Павла Лунгина и «За-
мри, умри, воскресни» Виталия Каневско-
го — и все получили почетные награды. Все-
го же в каннских программах 1990 года уча-
ствовали десять фильмов из Восточной Евро-
пы и восемь — из республик СССР.

В 2017 году такую ситуацию трудно да-
же представить. Интерес к кинопродукции 

нашей части мира резко пошел на убыль 
по сравнению с эпохами оттепели и пере-
стройки. Самый большой успех в Канне на-
ше кино снискало в 1958 году, когда побе-
дил фильм Михаила Калатозова «Летят жур-
вли». Этот успех до сих пор не повторился: 
даже Андрей Тарковский, трижды участво-
вавший в каннском конкурсе, не завоевал 
Золотой пальмовой ветви. Не удалось это ни 
Никите Михалкову, ни Александру Сокуро-
ву, ни Андрею Звягинцеву: все они получа-
ли другие призы, но не главный. Нынешний 
год дает российским кинематографистам но-
вый шанс, но реализуется ли он? Пока мож-
но только сказать, что у них будут весьма се-
рьезные соперники.

Это прежде всего крупнейший режиссер 
современности Михаэль Ханеке. Его фильм 
«Хеппи-энд», судя по просочившимся све-
дениям, сатира на буржуазную семью, хо-
тя, зная Ханеке, можно предположить, что 
этим почтенным жанром дело не ограничит-
ся и, скорее всего, он претерпит какой-то ра-

дикальный поворот. В главной роли — лю-
бимая актриса режиссера Изабель Юппер, 
в фильме играет и Жан-Луи Трентиньян. Все 
трое уже встречались на съемочной площад-
ке картины «Любовь», тоже снятой австрий-
ским режиссером во Франции и принес-

шей ему вторую, после «Белой ленты», Золо-
тую пальмовую ветвь. Если Ханеке срежет ее 
в третий раз, это будет революционный слу-
чай в истории Каннского фестиваля.

В конкурсе, как всегда, хватает француз-
ских фильмов. Это новые работы Арно Де-

плешена (его «Призраки Исмаэля» открыва-
ют фестиваль), Франсуа Озона («Двуличный 
любовник») и Мишеля Хазанавичюса («Моло-
дой Годар»). Еще одна претендентка на боль-
шие награды — София Коппола с костюм-
ной драмой «Роковое искушение», действие 

которой происходит в США во время Гра-
жданской войны, а в главных ролях высту-
пают Николь Кидман, Кирстен Данст и Эль 
Фэннинг. Кидман играет и в другой конкурс-
ной картине — «Убийство священного оле-
ня» модного грека Йоргоса Лантимоса, кото-

рый перешел в англоязычное кино и опять, 
как и в своем предыдущем фильме «Лоб-
стер», снимает Колина Фаррелла. Эту ленту 
многие критики заранее числят одной из 
главных фавориток конкурса. Нельзя сбра-
сывать со счетов и американского режиссе-
ра-стилиста Тодда Хейнса: его новый фильм 
называется «Мир, полный чудес».

Все перечисленные картины — из арсе-
нала так называемого серьезного кинема-
тографа, но в конкурсе хватает и работ бо-
лее легкого, если не сказать легкомыслен-
ного жанра. Это, судя по всему, комедийная, 
проникнутая еврейским юмором «История 
семьи Майровиц», где играют Адам Сэнд-
лер, Бен Стиллер, Эмма Томпсон и ветеран 
Дастин Хоффман. Это также два корейских 
фильма — «На следующий день» Хон Сан Су 
и «Окча» Пон Чун Хо, в которых, зная мане-
ры этих режиссеров, легко заподозрить па-
родию и легкое надувательство. Поскольку 
жюри возглавляет Педро Альмодовар, не-
когда отдававший дань всяческим хулиган-

ствам, а с возрастом приобретший приличе-
ствующую классику серьезность, предска-
зать характер его предпочтений весьма за-
труднительно.

Насколько органично впишутся в канн-
ский контекст российские фильмы? «Нелю-
бовь» Звягинцева, похоже, тяготеет к бергма-
новской традиции экзистенциальной дра-
мы, а в «Кроткой» Лозницы можно будет уло-
вить осовремененные мотивы Достоевско-
го. «Тесноту» Балагова, ученика Александра 
Сокурова, покажут в «Особом взгляде», и это 
будет редкий образец кино made in Russia, 
не стесняющегося смотреть в глаза правде 
реалий: в данном случае речь идет об этни-
ческих конфликтах на Кавказе. Все три филь-
ма, представляющие Россию на самом глав-
ном международном фестивале, сняты без 
финансовой поддержки государства — и это, 
конечно, столь же симптоматично, сколь аб-
сурдно. «Нелюбовь» покажут уже завтра: так 
что первых реакций на российское кино 
осталось ждать недолго.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Из России с «Нелюбовью»
Открывается Каннский кинофестиваль

Фестиваль-2017 открывается 
фильмом Арно Деплешена  
«Призраки Исмаэля» с Марион  
Котийяр и Шарлоттой Генсбур
ФОТО KINOPOISK.RU

В Перми стартовал Дягилевский фе-
стиваль. В первый вечер под управле-
нием его художественного руководи-
теля Теодора Курентзиса прозвучали 
Симфония №1 Густава Малера и Скри-
пичный концерт Альбана Берга (солист 
Айлен Притчин). Днем позже была вру-
чена единственная в России премия 
для молодых музыкальных критиков 
«Резонанс». На открытии побывал Илья 
Овчинников.

 О том, что Дягилевский фестиваль — 
форум международного класса, можно лиш-
ний раз не говорить. Здесь выступают испол-
нители с мировыми именами, и, что не ме-
нее важно по отечественным меркам, здесь 
делается все для того, чтобы фестивальная 
атмосфера ощущалась круглые сутки. Это 
и просветительская составляющая — лек-
ции, мастер-классы, выставки, кино- и ви-
деопоказы, обсуждения событий форума, 
встречи с его участниками; это и местные 
ноу-хау — полуночные гала без объявления 
программы, где солисты играют в полутьме, 
а теперь еще и концерты в четвертом часу 
утра. Многие слушатели прилетают издале-
ка буквально на день-другой, собираясь при-
ехать и через год, и через два.

Дягилевский — не первый и не единст-
венный подобный фестиваль в нашей стра-
не, удаленный от обеих столиц: форумы со-
поставимого уровня проходят и в Екатерин-
бурге, и в Новосибирске. Однако именно Дя-
гилевский в этом году как нельзя более зри-
мо вписан в европейский контекст: за не-
сколько дней до открытия базовый коллек-
тив форума musicAeterna гастролировал 
в Венеции. Там музыканты почтили память 

Дягилева и Стравинского, сыграв у их могил 
Адажиетто Малера, прославленное филь-
мом «Смерть в Венеции». А вскоре Курентзис 
и musicAeterna отправляются на Зальцбург-
ский фестиваль, где проведут несколько не-
дель и среди прочего сыграют ту же програм-
му, что звучала сейчас на открытии в Перми.

Симфонии Малера — почти такой же дол-
госрочный и амбициозный проект Курент-

зиса, как и оперы Моцарта, из которых по-
ставлены и записаны пока три. В прежние 
годы в финале Дягилевского исполняли 
симфонии Третью, Пятую, Шестую, которую 
год назад повторили и в Москве, вызвав бу-
рю дискуссий. Теперь очередь Первой; во-
преки традиции, ею увенчали открытие, от-
дав закрытие Стравинскому. Сочинение ча-
совой длины оркестр фестиваля — коллек-
тив musicAeterna, дополненный сильней-
шими оркестрантами и солистами,— играл 
стоя, как принято в барочных ансамблях.

Год назад музыканты записали Шестую, 
теперь дело идет к записи Первой, и это 

слышно: одни эпизоды, такие как карти-
на пробуждения природы в самом начале, 
проработаны до мелочей, словно оркестр 
уже в студии. В других, как в финале, темпе-
раментность исполнения преобладала над 
проработанностью деталей. В третьих, как 
в начале траурного марша, где звучали лишь 
литавры и тоскливое соло контрабаса, дума-

лось лишь о том, каким гением был Малер — 
и порой это лучшее, чего может достичь ин-
терпретатор. На бис сыграли то самое Ада-
жиетто, проложив еще один мост — от Вене-
ции к Перми.

Главным событием открытия стал скри-
пичный концерт «Памяти ангела» Берга в про-
чтении Айлена Притчина. Притчин, давно 
изучавший концерт Берга, но прежде не иг-
равший его на сцене, взял в этот вечер новую 
высоту. Опытный мастер, победитель кон-
курса имени Лонг и Тибо, он неоднократно 
играл в крупнейших залах и как солист, и за 
первым пультом musicAeterna. Однако труд-
но воплощать свою интерпретацию рядом 
с таким харизматичным музыкантом, как Ку-
рентзис,— казалось, он почти гипнотизирует 
скрипача. Рубежом исполнения стало прео-
доление этого притяжения, когда и дирижер, 
и солист в равной мере оказались лидерами. 
Притчин стал заслуженным триумфатором 
первого отделения, закрепив успех фрагмен-
том Третьей сонаты Баха. Бах звучал и в на-

чале: его хорал Es ist genug, цитирующийся 
в концерте Берга, спел хор за сценой.

Днем позже вручили премию «Резонанс», 
жюри которой возглавил в этом году критик 
и композитор Петр Поспелов. Церемония со-
провождалась концертом знаменитого ита-
льянского ансамбля старинных инструмен-
тов Micrologus, игравшего карнавальную 

музыку Ренессанса. В номинации «Лучший 
критический текст» премию I степени полу-
чил Александр Рябин, премии II и III степе-
ни — Антон Светличный. Спецприз прису-
жден Полине Дорожковой, спецпремия жю-
ри — Марине Монаховой и Екатерине Бабу-
риной. В номинации «Лучшее СМИ, пишу-
щее об академической музыке и музыкаль-
ном театре» премия присуждена сайту Colta.
ru. Почетную премию «За вклад в развитие 
театрально-музыкальной критики» получи-
ла из рук Теодора Курентзиса обозреватель 

”
Ъ“ Татьяна Кузнецова, из публикаций кото-

рой складывается уникальная хроника рос-
сийского балета.

До конца фестиваля в Перми выступят пиа-
нисты Алексей Любимов и Антон Батагов, ви-
олончелисты Натали Клайн и Брюно Коксе, 
певица Пола Муррихи и другие. 25 мая фести-
валь завершат три премьеры — три постанов-
ки балетов Стравинского, юбиляра нынеш-
него года и постоянного композитора—ре-
зидента фестиваля, как назвал его Курентзис.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Малера почтили стоянием
Открылся Дягилевский фестиваль

Карнавальную музыку Возрожде-
ния итальянский ансамбль Micro-
logus сыграл в Перми на аутентич-
ных инструментах 
ФОТО ЭДВАРДА ТИХОНОВА

Дягилевский в этом году как нельзя более зримо 
вписан в европейский контекст: за несколько 
дней до открытия оркестр musicAeterna  
гастролировал в Венеции, а вскоре  
отправляется на Зальцбургский фестиваль

Интерес к кинопродукции нашей части мира 
резко пошел на убыль по сравнению с эпохами 
оттепели и перестройки. Самый большой успех 
в Канне наше кино снискало в 1958 году, когда 
победил фильм Михаила Калатозова «Летят  
журавли». Этот успех до сих пор не повторился
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